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No edifício da Av. Epitácio Pessoa, sem ocupação desde 2013,  já funcionaram o Paraiban e algumas pastas e órgãos do governo.  Página 5

Prédio em reforma vai abrigar secretarias estaduais
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Foto: Roberto GuedesMPPB combate 
“invasão” de 
praias em 
Cabedelo

Município tem 10 dias 
para apresentar lista de ba-
res, condomínios e catamarãs 
que ocupam áreas públicas.
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Bullying e 
cyberbullying 
são incluídos 
no Código Penal

Lei foi sancionada, ontem, 
pelo presidente Lula. Texto 
altera Código Penal e Estatuto 
da Criança e do Adolescente.
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Joalheria no 
Mangabeira 
Shopping é 
assaltada

Os dois assaltantes ves-
tiam roupas semelhantes 
às da Energisa e fugiram 
numa moticicleta.

Página 7

Decreto proíbe 
o carnaval de 
rua de CG 
em fevereiro

Proibição vale entre os 
dias 8 e 13 do próximo mês. 
Bloco Jacaré do Açude Ve-
lho organiza protesto.
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Foto: Ortilo Antônio

Artesãos vendem mais de 
R$ 500 mil em três dias de Salão

Valor aproximado refere-se a vendas diretas e encomendas de 
produtos de sexta-feira a domingo, e deixa animados organizadores 
do evento. Foram comercializados, nesse período, 10.146 itens.
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n “Elis & Tom, Só Tinha de Ser 
com Você está longe de ser um 
Get Beck, filme sobre a gravação 
de Let It Be. O de Roberto de 
Oliveira é incompleto. Faltam os 
debates em torno do repertório”.

André Cananéa
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Banda de rock 
campinense lança 
primeiro álbum

“Caranguejo de açude”, 
da banda Zepelim e o Sopro 
do Cão, já está disponível nas 
plataformas digitais.
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Foto: Natalia Di Lorenzo/Divulgação

Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de Álvaro Machado
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Governo estadual anuncia 5% 
de aumento linear a servidores

ACIMA DA INFLAÇÃO

E mais 20% da bolsa desempenho da Segurança e Magistério; impacto na folha de pessoal é de R$ 450 mi.  Página 13

n “É de se esperar que o bom 
senso prevaleça por meio de 
uma composição entre as partes 
[MPPB, prefeitura, construtores], 
justificada pela garantia dos 
direitos dos terceiros de boa-fé”.

Glauco Morais
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Foto: Roberto Guedes

Castramóvel já realizou 120 
cirurgias em cães e gatos

Trailler da Prefeitura da capital pretende fechar o mês, junto com a 
Clínica Pet, com 300 castrações de animais domésticos. Tutor interessa-
do precisa se cadastrar no aplicativo “João Pessoa na Palma da Mão”.
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É bem verdade que o governo Lula adotou ações emergenciais para 
socorrer a comunidade Yanomami, na Amazônia, que ficou praticamente 
desassistida de políticas públicas, entre 2018 e 2022, período em que o Bra-
sil viu as terras indígenas ficarem à mercê do garimpo ilegal e da criminosa 
extração de madeiras. Porém, como reconhece o próprio governo, tais me-
didas não foram suficientes para estancar a crise pela qual passam os Ya-
nomamis, que ainda sofrem com a fome e a ocorrência de doenças decorrentes da 
contaminação de nascentes pelo mercúrio dos garimpos, assim como com a violência 
praticada pelos garimpeiros.  

O anúncio do presidente Lula, na semana passada, de um pacote de me-
didas permanentes – e não mais emergenciais – para proteger os indígenas, 
traz um novo capítulo para esse enfrentamento que há muito tem sido ne-
gligenciado pelo Estado brasileiro.     

Em recente cobertura jornalística feita pela televisão, ficou claro que a si-
tuação dos Yanomamis continua precária, com a ocorrência de casos graves 
de subnutrição em crianças, e que o governo está longe de dar uma respos-
ta satisfatória no que diz respeito à expulsão definitiva do garimpo ilegal.      

Onde o Estado não chega, a ilegalidade impera, eis uma verdade que ser 
quer absoluta. Somente com ações incisivas e a permanência de forças de se-
gurança na região, equipadas com todo o aparato necessário para coibir a vio-
lência contra as comunidades indefesas, será possível vencer essa “guerra”.  

Não é aceitável que o crime organizado continue progredindo na Amazô-
nia em função da ausência do Estado, situação que se agravou na gestão Bol-
sonaro, quando se cogitou até a legalização da atividade garimpeira preda-
tória em terras indígenas. Nesse sentido, a implantação de um aparato local 
de gestão de crise, com a presença permanente de militares e de técnicos da 
Funai, é fundamental para fazer esse enfrentamento ao crime organizado.   

Como explicitou o presidente Lula, que destinará R$ 1,2 bilhão para a es-
trutura a ser montada na região, com assistência permanente aos indígenas, 
é preciso “tratar a questão indígena e a questão dos Yanomami como uma ques-
tão de Estado, utilizar todo o poder que a máquina pública pode ter, porque não 
é possível que a gente possa perder uma guerra para garimpo ilegal, para madei-
reiro ilegal”.  

Artigo

Questão de Estado
Editorial

Abelardo Jurema Filho
abelardojurema@hotmail.com | Colaborador

Vigiar é preciso
Uma das principais características de 

João Pessoa, que lhe confere um diferen-
cial importante perante as demais capitais 
do país, é a legislação que limita a altura 
das construções na orla marítima, um ca-
pítulo introduzido na Constituição do Es-
tado, em momento iluminado, pelo então 
governador João Agripino,  com o objeti-
vo de proteger a cidade contra as agressões 
ao seu patrimônio natural mais precioso: 
as nossas praias, de beleza incomparável, 
que contornam todo o nosso litoral, de João 
Pessoa a Cabedelo. Uma visão de futuro de 
um político que enxergava muito além do 
seu tempo.

Assustava o exemplo de Copacabana, no 
Rio de Janeiro, em Boa Viagem, no Recife, 
e em outras praias brasileiras, onde os pré-
dios à beira-mar haviam se transformado 
numa cordilheira de concreto armado, pre-
judicando a paisagem, dificultando a pas-
sagem da brisa marinha, causando danos 
ao meio ambiente e levando sombra às suas 
areias, influindo diretamente na qualidade 
de vida dos seus frequentadores.

Desta forma, passamos a conviver com 
uma legislação rigorosa de proteção am-
biental, muito questionada pelo setor da 
construção civil, que se julgava prejudicado 
pela nova lei que limitou em apenas quatro 
pavimentos a altura dos prédios em toda a 
extensão do nosso litoral. A matéria moti-
vou manifestações, contra e a favor, dos que 
a consideravam “retrógrada” e dos ambien-
talistas, capitaneados pelo jornalista Wills 
Leal e pela ecologista e ex-vereadora Paula 
Francinete, presidente da Apan (Associa-
ção de Proteção à Natureza), que lutavam 
“contra os espigões”.

O caso ficou tão sério que até para per-
mitir a instalação de um depósito de si-
los do Moinho Dias Branco, em Cabedelo, 
foi necessária a convocação de uma sessão 
extraordinária da Assembleia Legislativa 
para promover uma reforma constitucio-
nal que abrisse uma brecha para a aprova-
ção do projeto, mesmo se tratando de uma 
obra industrial,destinada ao beneficiamen-
to e armazenamento de produtos agrícolas.

Hoje, 50 anos depois, a cidade tem ou-

tro perfil e passou a conviver, pacificamen-
te, com os grandes espigões de 30, 40 e até 
50 andares, em áreas nobres, mas com pru-
dente distância da beira-mar, preservando 
aquele cenário bucólico e humanizado de-
fendido pelo governador Agripino  com sua 
visão de estadista.

Recentemente, o Ministério Público e o 
Governo da Paraíba intensificaram a fis-
calização sobre alguns projetos de edifí-
cios residenciais que desrespeitam o texto 
constitucional em vigor. Algumas constru-
ções em nossas praias urbanas estão ultra-
passando os limites estabelecidos, abrindo 
brechas para outros avanços, mais ousados, 
que possam comprometer o espírito da Lei 
criada pelo Dr. Agripino. 

Uma conquista da sociedade que faz de 
João Pessoa uma cidade única, onde a pro-
víncia e a metrópole convivem em harmo-
nia e é possível tomar um banho de mar e se 
refrescar com uma água de coco, tendo o sol 
como testemunha, a qualquer hora do dia.

Preparei-me para escrever sobre o novo 
livro de Waldemar José Solha quando ter-
minasse a leitura por razões obvias, téc-
nicas, etc.

Mas a leitura de sua AUTOB/I/OGRA-
FIA nem chegou ao meio do caminho e, 
sem pedra alguma, via que já era hoje de 
externar as impressões que esse caldei-
rão cultural oferece a quem ousar decifrá
-lo. São páginas de sabedoria, de conhe-
cimento acumulado, norteados por uma 
inteligência que sistematiza, usa um mé-
todo e nos oferece interpretações, que vão 
de Jesus Cristo a uma cena comum do co-
tidiano de qualquer criança, como que-
brar um braço.

A questão é que Solha não se dá por sa-
tisfeito com qualquer explicação. Ele vai 
fundo em busca dos argumentos que po-
deriam dar paz a sua angústia por uma 
narrativa que o convença sobre qualquer 
tema que desperte seu interesse.

Vai buscar em Platão e Aristóteles o 
alicerce para um pensamento cartesiano, 
como quando faz referências ao justo e ao 
injusto, ou nos textos sagrados, como a Bí-
blia, para explicar problema semelhante 
ou mostrar incoerências e até mesmo para 
mostrar como uma narrativa se apropria 
de outra para construir suas bases, mas 
invocando outros argumentos. Solha fala 
de Platão se antecipando aos Evangelhos. 
E fala de Ciro na Bíblia onde também são 
encontrados os exemplos aos quais a reli-
gião cristã recorre para explicar a vida na 
Terra e depois dela.

A narrativa de Solha é extraordina-
riamente racional, mas leve como Milan 
Kundera e densa como James Joyce. Pa-
rece construída por especialista com os 
mais altos títulos acadêmicos, com estu-
dos sobre discurso, retórica, etc. Sempre 
com embasamento técnico, com citações à 
obra ou ao pensamento. De Thomaz Men, 
a Machado de Assis, encontrando pontos 
de ligação entre eles e suas histórias, que 
maravilham humanos tão distantes geo-
graficamente, mas unidos pelos dramas, 
que se repetem.

Chama a atenção, a percepção que So-
lha tem dos fatos, como os acontecimentos 
alcançam repercussões em sua mente e ga-
nham leituras ímpares. Ele sempre conse-
gue demonstrar que é possível ter mais de 
uma versão sobre determinado fato, histó-
rico, pessoal, drama humano, ou uma cena 
comum a determinadas gentes, como mer-
gulhar em um açude para aprender a na-

dar ou passar com os livros na cabeça para 
evitar que a água de um rio cheio arras-
te a leitura e o conhecimento para o nada 
numa enxurrada.

O detalhe é que Solha narra tudo como 
se tivesse anotado os detalhes para fazer 
uma reportagem. Faz as citações que de-
veriam ser feitas, lembra as nuances, não 
se esquece dos personagens, dando cará-
ter épico à saga tão comum que é a luta por 
um pedaço de terra para plantar, como o 
fez no texto da Cantata Pra Alagamar, com 
música de José Alberto Kaplan.

Não é fácil entrar em uma sala de aula 
cheia de especialistas para falar sobre Sha-
kespeare e encontrar uma forma de cha-
mar a atenção para algo inusitado a quem 
deveria saber de tudo ou abordado o tema 
em algum estudo. E ele conseguiu isso ex-
plicando a construção de uma história pelo 
Bardo  a partir da contabilidade.

Estou encantado pela leitura, me delei-
tando com cada palavra colocada de forma 
perfeccionista no lugar em que deveria es-
tar, algumas vezes, desafiando o leitor ao 
exercício de tentar substituir a forma e o 
conteúdo e chegar a conclusão que não é 
possível. “Não pode ser, mas é” para lem-
brar Borges.

É uma leitura que faz bem à mente e 
ao coração, provocando um furacão de 
emoções e um redemoinho no raciocínio, 
mostrando o valor de uma história quan-
do narrada com tanta qualidade.

Confiram para ver que não estou exa-
gerando. 

Ao mestre Solha, com carinho!
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Abandono que leva ao lixo por causa da fome

“O detalhe é que 
Solha narra 
tudo como se 
tivesse anotado 
os detalhes 
para fazer uma 
reportagem

Luiz Carlos Sousa

“Assustava o 
exemplo de 
Copacabana, 
no Rio de 
Janeiro, em 
Boa Viagem, 
no Recife, 
e em outras 
praias 
brasileiras

Abelardo Jurema Filho
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luizcarlosjp@gmail.com
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TRÊS SEMANAS 
SEM A LOA  

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

FEGHALI IRONIZA EM REDE SOCIAL:  
“MORO NO STF, MAS COMO RÉU”

“NÃO SEI SE ELA QUER” 

“NÃO SE PORTA COMO OPOSIÇÃO” 

“É UMA GESTÃO DESASTROSA” 

Em entrevista à rádio, Enivaldo Ribeiro afirmou 
que ainda não tem uma posição de Daniella 
Ribeiro: “Não sei se ela quer ou não quer, tem 
que definir isso”. E justificou o porquê de colocar 
o seu nome à disposição: “Sou presidente do 
partido e tenho serviços prestados à cidade”.  

Novo secretário executivo da Ciência e Tecnolo-
gia da Paraíba, André Ribeiro engrossou o coro 
de membros do movimento “Pró-Campina”, entre 
os quais a vereadora Jô Oliveira e o deputado 
Inácio Falcão, de que Romero Rodrigues não se 
porta como oposição ao prefeito Bruno Cunha 
Lima (União Brasil).  

André Ribeiro, que será empossado hoje na 
pasta estadual, usou a expressão “quem cala, 
consente” para reforçar a ideia de que nunca 
ouviu uma crítica de Romero Rodrigues à gestão 
de Bruno Cunha Lima, que, em sua visão, “é 
desastrosa”, acrescentando que “a atual gestão 
não tem planejamento”.  

O prefeito Bruno Cunha 
Lima continua relutante 
em implantar o percentu-
al de 1,2% para emendas 
impositivas no orçamento 
da Prefeitura de Campina 
Grande. E ressalte-se 
que esse percentual foi 
aprovado com maioria 
de votos pela Câmara 
Municipal. O resultado 
é que o município entrou 
na terceira semana de 
janeiro sem ter a Lei Or-
çamentária Anual apro-
vada pelo Legislativo 
municipal. Uma situação 
que só agrava o desgaste 
político do gestor.  

A deputada federal Jandira Feghali (PCdoB) usou 
de ironia para se referir à decisão do STF de tornar 
o ex-juiz e atual senador Sérgio Moro (União Bra-
sil) réu em inquérito que investiga suposta fraude 
em acordo de delação premiada na operação 
“Lava Jato”. “Moro no STF, mas como réu”, escre-
veu em sua conta no X. É que teria existido uma 
promessa – nunca cumprida – do ex-presidente 
Bolsonaro de indicar Moro para ministro do STF.  

ENIVALDO SE DIZ CANDIDATO  
SE DANIELLA E ROMERO NÃO  
QUISEREM ENTRAR NA DISPUTA

A semana começa com novidades no cenário po-
lítico de Campina Grande, com o presidente do Pro-
gressistas, Enivaldo Ribeiro, colocando-se como pos-
sível pré-candidato a prefeito da cidade. O “possível” 
aí entra como referência ao fato de que ele estabelece 
dois condicionantes: só levará adiante essa postula-
ção se o deputado federal Romero Rodrigues (Pode-
mos) ou a senadora Daniella Ribeiro (PSD), sua filha, 
não forem candidatos. De todo modo, é um anúncio 
que mostra a intenção da família Ribeiro de fincar 
território na construção da chapa majoritária da opo-
sição na “Rainha da Borborema”. Outro partido com 
voz na formação dessa chapa é o Republicanos, que 
já deu inúmeras demonstrações de apoio à candi-
datura de Romero, convidando-o, inclusive, para se 
lançar candidato pela legenda comandada pelo de-
putado Hugo Motta. Semana passada, o PSB esta-
dual, por meio do deputado federal Gervásio Maia, 
se entusiasmou com a ideia de uma chapa de oposi-
ção formada pelos médicos Jhony Bezerra e Micheli-
ne Rodrigues, esposa de Romero. Formação que te-
ria a anuência do PP, que vivencia a possibilidade de 
ascender ao Governo do Esta-
do, com Lucas Ribeiro, na 
hipótese de o governa-
dor João Azevêdo (PSB) 
deixar o cargo para 
disputar cadeira no 
Senado, em 
2026. 

“PESQUISAS À 
MINHA REVELIA”
E o prefeito de Ca-
jazeiras, Zé Aldemir 
(PP), anunciou, ofi-
cialmente, Neguinho 
do Mondrean como 
pré-candidato a pre-
feito para as eleições 
de outubro. De acordo 
com o gestor muni-
cipal, a escolha do 
nome do atual secre-
tário de Infraestrutura 
foi com base em pes-
quisas de intenção de 
voto. Mas o prefeito 
fez questão de ressal-
tar: foram pesquisas 
feitas por terceiros, “à 
minha revelia”. 
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Gestora do PAP, Marielza Rodriguez, prevê R$ 3 milhões em vendas 

Salão movimenta mais de 
R$ 500 mil em três dias

ARTESANATO

Ítalo Arruda 

ianolivrura@gmail.com

As férias escolares já estão 
chegando ao fim e, com a vol-
ta às aulas, a Prefeitura de João 
Pessoa orienta aos pais para 
redobrar a atenção com a ca-
derneta de imunização para 
evitar o contágio por doen-
ças que podem ser transmiti-
das na escola. As vacinas das 
crianças e adolescentes devem 
estar em dia para prevenir ca-
sos de doenças de transmissão 
interpessoal, considerando o 
convívio em ambientes cole-
tivos, como as salas de aula e 
transportes coletivos.

 “Uma das doenças gra-
ves que pode ser transmitida 
é a meningite meningocócica, 
uma infecção bacteriana das 
membranas que envolvem o 
cérebro e a medula espinhal, 
podendo causar sequelas e até 
mesmo levar a óbito. Há tam-
bém outras vacinas que de-
vem estar em dia, principal-
mente das crianças que estão 
na primeira infância, que é o 
período que abrange os seis 
primeiros anos de vida e que 

começam também a frequen-
tar o ambiente escolar”, orien-
tou Fernando Virgolino, chefe 
da seção de imunização.

 Na capital, hoje, as doses 
podem ser administradas nas 
unidades de saúde da família, 
que funcionam das 7h às 11h e 
das 12h às 16h, o Centro Muni-
cipal de Imunização e as Poli-
clínicas Municipais, que aten-
dem no período das 8h às 16h.

 Há também três pontos ex-
tras localizados no Shopping 
Sul, no Home Center Ferreira 
Costa e no Shopping Tambiá. 
Ambos com a administração 
de todas as vacinas do calen-
dário de rotina e das campa-
nhas ativas, facilitando a vida 
do usuário que não pode ir até 
um serviço de saúde durante 
o horário comercial.

 Nova recomendação
 Neste ano, a vacina que 

protege contra Covid-19, pas-
sou a ser incorporada ao Ca-
lendário Vacinal de rotina da 
criança, conforme o Progra-

ma Nacional de Imunização 
(PNI), do Ministério da Saú-
de. O objetivo principal da va-
cinação é reduzir casos graves 
e óbitos pela Covid-19. Por isso, 
é fundamental alcançar eleva-
das e homogêneas coberturas 
vacinais para todos os grupos 
com indicação.

 As doses para as crianças a 
partir de seis meses a menores 
de cinco anos de idade passa-
rão a fazer parte da rotina da 
caderneta da criança. Outras 
mudanças previstas são que, 
acima de cinco anos, a vaci-
na contra Covid-19 será dire-
cionada para os grupos prio-
ritários formados por pessoas 
privadas de liberdade, viven-
do em instituições de longa 
permanência, imunocompro-
metidas, em situação de rua, 
com deficiência permanente, 
com comorbidades, gestantes 
e puérperas, idosos acima de 
60 anos, indígenas, quilom-
bolas, ribeirinhos, trabalha-
dores da saúde, funcionários 
do sistema de privação de li-

berdade, adolescentes e jovens 
cumprindo medidas  socioe-
ducativas.

 Nos grupos prioritários a 
dose pode ser anual ou semes-
tral. Para idosos, gestantes, 
puérperas e imunossuprimi-
dos, a vacinação será semes-
tral. Para todos os grupos, a 
vacinação independe da quan-
tidade de doses que já tenham 
sido tomadas, nos anos ante-
riores com intervalo de seis 
meses da última dose. Para 
todos os grupos, a vacinação 
independe da quantidade de 
doses que já tenham sido to-
madas, nos anos anteriores 
com intervalo de seis meses 
da última dose. 

 Todos os imunizantes dis-
poníveis das campanhas ati-
vas (Covid-19 ou Influenza) 
podem ser administrados si-
multaneamente com qualquer 
outro que faz parte do calen-
dário de rotina, em qualquer 
intervalo de tempo, na faixa 
etária de seis meses de idade 
ou mais.

Prefeitura convoca estudantes para cumprir 
caderneta de vacinação para a volta às aulas

MAIS CUIDADO

Desde a abertura, reali-
zada na última sexta-feira, o 
37º Salão do Artesanato Pa-
raibano, instalado no esta-
cionamento do Hotel Tam-
baú, na orla de João Pessoa, já 
movimentou mais de R$ 500 
mil em vendas diretas e en-
comendas de produtos. Até 
domingo, foram vendidas 
10.146 peças em toda a feira. 
A informação foi divulgada, 
ontem, pela gestora do Pro-
grama do Artesanato Parai-
bano (PAP), Marielza Rodri-
guez. Segundo ela, as vendas 
devem ultrapassar a marca 
de R$ 3 milhões até o encer-
ramento do evento, previsto 
para o dia 4 de fevereiro.

A média diária de fatu-
ramento é de R$ 209 mil. De 
acordo com Marielza, o cál-
culo diário do valor total das 
vendas é feito sempre no dia 
seguinte, e, por isso, os da-
dos são passíveis de altera-
ção. O número de alimentos 
não perecíveis também é bas-
tante animador. Isso porque 
nos três primeiros dias do 
evento foram contabilizados 
415 quilos de alimento. Essa 
é uma iniciativa solidária do 
PAP que vai destinar os itens 
alimentícios para doação.

A artesã Eugênia Mace-
do, que há seis anos partici-
pa da feira junto com o mari-
do, disse que as expectativas 
para essa edição estão altas. 
Os dois trabalham com ar-
tesanato em madeira, sendo 
ela responsável pela pirogra-
fia (o processo de desenhar 
em madeira com uma ponta 
de metal aquecido) e ele pela 
produção de brinquedos po-
pulares. “Estamos com uma 
adesão muito grande. Os tu-
ristas vêm até o nosso estan-
de, olham, conhecem o pro-
duto e acabam levando. As 

pessoas que vêm até aqui é 
porque gostam e valorizam 
o artesanato, e isso contribui 
muito”, comentou a artesã ao 
revelar que já vendeu mais 
de R$ 700 em peças de arte-
sanato. 

O resultado obtido nos pri-
meiros dias da feira também 
foi celebrado pelo desenhista 
Ernani Machado que, no mo-
mento da reportagem, estava 
realizando um desenho à mão 
do rosto da publicitária pes-
soense Malu Diniz. Para o ar-
tista, essa está sendo uma das 
melhores edições do Salão do 
Artesanato Paraibano. “Por 
dia, faço uns sete ou oito de-
senhos. Sem contar os que são 
encomendados”, diz Ernani 
que desde os 15 anos de idade 
pratica essa atividade de dese-
nhar as pessoas. Cada obra, se-
gundo ela, leva em média cin-

co minutos para ficar pronta. 
Enquanto posava para o 

retrato feito à mão, Malu Di-
niz afirmou que vai guardar 
a obra em algum lugar espe-
cial da casa onde mora. “É um 
prazer poder estar sendo de-
senhada por este artista”, dis-
se a jovem, ressaltando que a 
feira artesanal “está linda e 
cheia de trabalhos incríveis”. 

As mineiras Bruna Mas-
sai e Esteffani Luzia aprovei-
taram o último dia da via-
gem à capital paraibana para 
conhecer o Salão do Arte-
sanato, e ficaram encanta-
das com o que viram. “É a 
nossa primeira vez aqui e 
vamos voltar para Belo Ho-
rizonte com muitas recorda-
ções no coração e na sacola 
também”, brincou Bruna en-
quanto apontava para os pre-
sentes já embalados e com 

destino para Minas Gerais.  
“O que mais me chamou 
atenção foi a culinária. Vocês 
têm uma gastronomia muito 
saborosa”, afirmou Esteffa-
ni, que junto à Bruna, aguar-
dava por um pedido na pra-
ça de alimentação montada 
no interior do Salão. “Vamos 
voltar outras vezes, com cer-
teza”, acrescentou. 

O 37º Salão do Artesana-
to Paraibano funciona todos 
os dias, das 15h às 22h, no es-
tacionamento do Hotel Tam-
baú, na orla da capital. A en-
trada é gratuita, mas pede-se 
que seja doado um quilo de 
alimento. Além da exposi-
ção e comercialização de pro-
dutos artesanais, o local con-
ta com praça de alimentação 
e palco para apresentações 
artísticas. O evento seguirá 
aberto até o dia 4 de fevereiro.

Até domingo, foram vendidas 10.146 peças em toda a feira; movimento é celebrado por artesãos
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Brasil se destaca com homenagem à Marta, Ederson como melhor goleiro e Guilherme Madruga, o melhor gol

Fifa coroa os melhores do futebol 
PRÊMIO

Agência Brasil

O prêmio Fifa The Best 
coroou a espanhola Aita-
na Bonmatí e o argentino 
Lionel Messi como os me-
lhores jogadores do mun-
do no ano de 2023, em ceri-
mônia realizada, ontem, em 
Londres (Inglaterra). Mas 
o Brasil teve participação 
de destaque na premiação, 
com uma bonita homena-
gem à Rainha Marta, que 
dará nome a um novo tro-
féu criado pela Fifa, o de 
gol mais bonito do mundo 
no futebol feminino. Outro 
destaque brasileiro foi o ata-
cante Vinicius Junior, que 
foi escolhido para fazer par-
te da equipe do ano da Fifa.

Melhor goleiro
Quem também bri-

lhou foi o goleiro da 
Seleção Brasileira 
Ederson. Ele garan-
tiu o prêmio de 
melhor golei-
ro do mundo, 
após viver 

uma temporada inesquecí-
vel defendendo o Manches-
ter City. “Primeiro, agra-
deço a Deus por todas as 
bênçãos na minha vida, por 
todas as conquistas. Agra-
decer à minha família, que 
está aqui hoje. Minha es-
posa e meus filhos, que são 
muito importantes no meu 
dia a dia e trazem muitas 
alegrias a mim. Agradecer 
ao meu time pelo ano ma-
ravilhoso que tive-
mos, pelo traba-
lho incrível. 
Em especial, 
agradecer 
ao grupo 
de goleiros, 

porque temos feito um tra-
balho incrível”.

Rainha Marta
Ao contrário de outras 

premiações da Fifa, nas 
quais a escolha de futebol 
masculino foi o ápice da 
festa, o ponto alto nesta se-
gunda foi a homenagem es-
pecial à Marta. A jogadora 
de 37 anos de idade, que é 
a maior artilheira da histó-

ria da Copa do Mun-
do entre homens e 

mulheres (com 
17 gols em 

seis Mun-
diais), dará 
nome a um 
novo prê-
mio criado 
pela Fifa, 
o de gol 

mais 

bonito do mundo no fute-
bol feminino.

“É sempre difícil subir 
neste palco e não se emo-
cionar. Tive a felicidade de 
receber o prêmio de me-
lhor jogadora algumas ve-
zes. Penso que é muito mais 
fácil falar se baseando no 
que foi feito no ano inteiro. 
Mas isso aqui é muito mais 
especial, o que faz ser difí-
cil até encontrar palavras. 
Mas quero que, assim como 
estou enxergando nesta ho-
menagem, todas as mulhe-
res possam também enxer-
gar um futuro promissor 
[…]. Porque o que busca-
mos diariamente, através 
daquilo que Deus nos des-
tinou a fazer, é fazer com 
que o mundo seja melhor 
para todos, sem distinção. É 
buscar igualdade, respeito”, 

declarou a atacante da Se-
leção Brasileira e do 

Orlando Pride (Es-
tados Unidos).

Outros Vencedores
n Melhor técnico de futebol masculino: 
Pep Guardiola (Manchester City)

n Melhor técnica de futebol feminino: 
Sarina Wiegman (Inglaterra)

n Melhor goleira do mundo: 
Mary Earps (Manchester United)

n Fifa Fan Award: Daniel “Toto” Iñiguez, 
torcedor do Colón de Santa Fé (Argentina)

Combate ao racismo
O Brasil também se des-

tacou graças a ato da sele-
ção masculina de apoio ao 
atacante Vinicius Junior, que 
foi vítima de agressões racis-
tas na Espanha. Em partida 
amistosa contra a Guiné dis-
putada em junho de 2023, os 
jogadores da equipe canari-
nho disputaram uma parti-
da pela primeira vez na his-
tória com o uniforme negro.

Receberam o troféu joga-
dores históricos da Seleção 
Brasileira: Roque Júnior, Cafu, 
Roberto Carlos, Júlio Cesar, 
Ronaldo Fenômeno e Belletti.

Gol mais bonito
Outro momento marcante 

da premiação foi a entrega do 
Prêmio Puskas, de gol mais 
bonito da temporada. Ele foi 
conquistado por um brasilei-
ro, Guilherme Madruga. Ain-
da jogando pelo Botafogo-SP, 
em partida válida pela Série 
B, o volante acertou uma bi-
cicleta de fora da área para 
marcar um golaço contra o 
Novorizontino.

“Este é um dia único na 
minha vida. Com certeza fi-
cará marcado na minha histó-
ria e também na memória de 
todos que me acompanham 
desde o começo da minha tra-
jetória”, declarou o jogador.

A meio-campista Aitana 
Bonmatí, do Barcelona (Es-
panha), conquistou o prêmio 
após fazer uma grande Copa 
do Mundo na vitoriosa cam-
panha da seleção da Espa-
nha. Já a premiação de Mes-
si, que atualmente defende 
o Inter Miami (Estados Uni-
dos), causou certa surpresa. 
O argentino, que teve como 
maiores desafios esportivos 
no ano de 2023 os jogos da 
seleção argentina pelas Eli-
minatórias Sul-Americanas, 
deixou para trás na disputa 
o norueguês Erling Haaland, 
que conquistou a tríplice co-
roa (Liga dos Campeões, 
Campeonato Inglês e Copa 
da Inglaterra) pelo Manches-
ter City (Inglaterra), e o fran-
cês Kylian Mbappé, estrela 
em ascensão do PSG e da se-
leção de seu país.

Marta dará nome a um novo 
troféu criado pela Fifa, o de gol 
mais bonito do mundo no fute-
bol feminino; Ederson conquis-

ta título de melhor goleiro

O Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) deve voltar 
a proibir o transporte de ar-
mas e munições por cole-
cionadores, atiradores e ca-
çadores (CACs) no dia das 
eleições municipais de ou-
tubro. A restrição foi adota-
da na disputa presidencial 
em 2022 e será inserida na 
norma geral do pleito des-
te ano.

Conforme a medida, os 
CACs não poderão circular 
nas ruas com armas e mu-
nições entre as 24 horas que 
antecedem o dia do primei-
ro ou segundo turnos e nas 
24 horas posteriores. Quem 
descumprir poderá ser pre-
so em flagrante por porte 
ilegal de arma. 

O primeiro turno das 
eleições municipais está 
marcado para o dia 6 de ou-
tubro e o segundo, para o 
dia 27 do mesmo mês (nas 
cidades em que houver).

A proibição consta na 
minuta da resolução que 
trata das regras gerais das 
eleições municipais. O do-
cumento foi divulgado nes-
ta segunda-feira (15) pelo 
TSE. As regras das eleições 
serão discutidas em uma 
audiência pública que será 

realizada na próxima se-
mana pelo tribunal. Após 
a discussão, a matéria será 
levada a julgamento pelo 
tribunal.

Nas eleições presiden-
ciais de 2022, diante da po-
larização dos ânimos, o ple-
nário do TSE decidiu, por 
unanimidade, validar a res-
trição de circulação de ar-
mas. Na ocasião, o tribunal 
alegou que a medida era 
necessária para “proteger o 
exercício do voto de amea-
ças concretas e potenciais”.

Transporte gratuito
Outras regras gerais 

também pretendem ga-
rantir que os municípios 
disponibilizem transpor-
te público gratuito no dia 
do primeiro e segundo tur-
nos. Pela resolução, a circu-
lação de ônibus deverá ter 
frequência compatível com 
aquela dos dias úteis. 

A administração pública 
não poderá reduzir a ofer-
ta de transporte público. A 
restrição configurará crime 
eleitoral. 

No ano passado, o Su-
premo Tribunal Federal 
(STF) reconheceu que es-
tados e municípios devem 
garantir transporte públi-
co gratuito durante as elei-
ções de 2024. 

Transporte de armas por 
CACS deve ser proibido

NAS ELEIÇÕES

André Richter 

Agência Brasil
Agência Estado

O presidente português, 
Marcelo Rebelo de Sousa, dis-
solveu o Parlamento e confir-
mou a convocação de eleições 
legislativas antecipadas para 10 
de março, após a renúncia, em 
novembro, do primeiro-minis-
tro, o socialista António Cos-
ta, segundo um decreto publi-
cado ontem.

O país está atolado em uma 
crise política desde o início de 
novembro, depois de uma série 
de detenções e que levaram ao 
indiciamento do chefe de gabi-
nete de Costa e do seu ministro 
das Infraestruturas, em um caso 
de tráfico de influências.

A crise começou quando o 
Ministério Público português 
anunciou a Operação Influen-
cer, que investiga irregularida-
des nos negócios de lítio e hidro-
gênio, o que por sua vez levou a 
uma investigação sobre Costa 
no Supremo Tribunal de Justiça 
depois de vários suspeitos men-
cionarem seu envolvimento em 
escutas telefônicas.

O MP indicou então que o 
chefe do governo, à frente do 
país desde 2015, seria alvo da 
investigação separada. Costa 
anunciou imediatamente a sua 
renúncia e declarou que não iria 
candidatar-se a outro mandato.

Segundo a imprensa local, 
ele é suspeito de estar envolvi-

do em caso de prevaricação, in-
fração cometida por um fun-
cionário eleito que intervém no 
âmbito das suas funções para 
beneficiar ou prejudicar al-
guém.

O Partido Socialista, que li-
dera as pesquisas embora não 
obtenha maioria absoluta, no-
meou Pedro Nuno Santos como 
novo secretário-geral em de-
zembro.

Esta é a nona vez que Portu-
gal vai às eleições antecipadas 
desde que a democracia foi ins-
taurada em 1974, após a queda 
da ditadura liderada por Antó-
nio de Oliveira Salazar.

A entrega das listas de de-
putados pode ser feita até dia 
29, enquanto o início da cam-
panha eleitoral acontecerá em 
25 de fevereiro.

Presidente de Portugal 
dissolve Parlamento 

CRISE POLÍTICA

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva afirmou, 
ontem, que o Brasil tem 
divergências com o Pa-
raguai em relação ao va-
lor da tarifa da usina hi-
drelétrica de Itaipu, que é 
uma empresa binacional 
gerida pelos dois países, 
mas que o tema seguirá 
sendo tratado pelas equi-
pes de ambos os governos 
para que se chegue a uma 
solução. A declaração foi 
dada após encontro entre 
o mandatário brasileiro e 
o presidente paraguaio, 
Santiago Peña, no Palá-
cio do Itamaraty, em Bra-
sília. A reunião começou 
de manhã e foi seguida de 
um almoço. Foi a primei-
ra visita oficial de Peña ao 
Brasil desde que assumiu 
o governo do Paraguai, 
em agosto do ano passado.

“Eu disse ao compa-
nheiro Peña que nós va-
mos rediscutir a questão 
das tarifas da Itaipu. Nós 
temos divergência na ta-
rifa, mas nós estamos dis-
postos a encontrar uma 
solução conjuntamente, 
e nos próximos dias nós 
vamos voltar a fazer uma 
reunião. Agora é o Brasil 

que tem que ir a Assun-
ção para que a gente pos-
sa continuar as tratativas 
para encontrar uma so-
lução definitiva”, desta-
cou Lula. “Eu tenho in-
teresse que isso seja feito 
o mais rápido possível e 
que a gente possa traba-
lhar para apresentar uma 
solução definitiva de no-
vas relações entre Para-
guai e Brasil na gestão da 
nossa importante Itaipu”, 
observou.

Em abril do ano pas-
sado, o governo anunciou 
que o Conselho de Admi-
nistração de Itaipu havia 
aprovado o valor de US$ 
16,71 por quilowatt, no 
que teria sido um consen-
so entre conselheiros bra-
sileiros e paraguaios. Pou-
co depois, contudo, Peña 
foi eleito presidente. Ele já 
deu declarações públicas 
em defesa de um aumento 
do preço da energia vendi-
da ao Brasil.

Essa foi ao menos a 
quarta reunião entre Lula 
e Peña desde o ano passa-
do. Em todas, o tema do 
preço da energia de Itaipu 
esteve no centro da con-
versa, embora até o mo-
mento nenhum dos dois 
países tenha anunciado 
um acordo sobre o tema.

Brasil e Paraguai ainda
não chegam a acordo 

TARIFA DE ITAIPU

Pedro Rafael Vilela 

Agência Brasil

n 

Esta é a 
nona vez 
que Portugal 
terá eleições 
antecipadas 
desde 1974, 
após a queda 
da ditadura 
liderada por 
Salazar
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No local, vão funcionar órgãos como a Controladoria Geral da Paraíba e a Procuradoria Geral do Estado

Obra na antiga sede do banco avança
EX-PARAIBAN

Alinne Simões  
alinnesimoesjp@gmail.com

Iniciados em agosto do 
ano passado, os serviços da 
reforma do prédio-sede do 
antigo Banco do Estado da 
Paraíba (Paraiban) estão den-
tro do prazo previsto pela Su-
perintendência de Obras do 
Plano de Desenvolvimento 
do Estado (Suplan), respon-
sável pelo projeto. A infor-
mação foi confirmada pelo 
engenheiro fiscal da obra, Jas-
sonkadir Franco. Segundo 
ele, já foram feitas a parte de 
demolições, além da retira-
da de alvenarias, argamassa 
e instalações antigas. No mo-
mento, está sendo realizada 
a elevação de novas alvena-
rias, do reboco e das instala-
ções. A entrega está prevista 
para acontecer em dezembro 
deste ano. 

Localizado na Aveni-
da Epitácio Pessoa, o pré-
dio construído em 1989, tem 
nove pavimentos e vai vol-
tar a comportar a sede da 
Controladoria Geral do Esta-
do (CGE) e da Procuradoria 
Geral do Estado (PGE). Nele 
também vai funcionar a Se-
cretaria de Estado de Plane-
jamento, Orçamento e Ges-
tão (SEPLAG) e a Secretaria 
de Estado da Fazenda (Sefaz). 
A empresa responsável pela 
execução do projeto, que está 
orçado em R$ 39.121.637,03, é a 
AP Engenharia LTDA. Entre 
os principais serviços previs-
tos para serem executados es-
tão: a recuperação estrutural, 
das paredes e painéis; reves-
timento da fachada; instala-

ção de forros e esquadria; pa-
vimentação interna e externa; 
instalações hidráulicas, elé-
tricas, sanitárias e pluviais, 
instalações de combate a in-
cêndio; uma pintura inspira-
da no cubismo, entre outras. 

O engenheiro Jassonka-
dir, revelou que, quando ini-
ciaram as obras, eles cons-
tataram que a estrutura 
apresentava um nível alto 
de degradação, com corro-
são elevada nas armaduras 
de pilares, vigas e lajes, além  
de infiltrações. Essas mani-
festações patológicas causa-
ram o surgimento de fissuras 
e desplacamento do concreto, 
como também eflorescências 
e mofo na estrutura. “Para 
solucionar esses problemas 
estruturais foi feito um lau-
do técnico de inspeção para 
identificar todas as manifes-
tações patológicas e, assim, 
servir como base orientativa 
para a recuperação estrutu-
ral que está sendo realizada 
na edificação para garantir a 
vida útil da estrutura.”

Recursos
Reforma, orçada 

em mais de 
R$ 39 milhões, 

deve ser concluída
 no final do ano 

O prédio, que possui 
13.529,98 m² de área construí-
da estava interditado desde 
2013, pelo Tribunal Regio-
nal do Trabalho (TRT), após 
uma inspeção realizada pelo 
Ministério Público do Tra-
balho da Paraíba (MPT-PB) 
que constatou várias irregu-
laridades na edificação. De 
acordo com os laudos técni-
cos apresentados, o prédio 
apresentava infiltrações, fios 
desencapados e rachaduras 
na sua estrutura, oferecendo 
risco iminente à saúde e à in-
tegridade física dos servido-
res públicos, trabalhadores 

terceirizados e usuários dos 
serviços geridos pelas repar-
tições públicas ali instaladas.

Em 2017, o então governa-
dor à época, Ricardo Couti-
nho, encaminhou um proje-
to à Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB) pedindo 
a autorização para vender o 
edifício. Na ocasião, o gestor 
havia justificado que a edifi-
cação estaria precisando de 
reformas que exigiam um 
alto volume de recursos pú-
blicos. Assim, com a venda 
eliminariam-se esses gastos 
e o Estado teria recursos para 
investir em outras áreas. A 

Prédio estava interditado desde 2013
n 

Grande parte 
dos recursos 
- 90% - será 
levantada 
pelo Profisco 
2, enquanto 
10% serão 
oriundos do 
estado 

edificação chegou a ir a leilão, 
em 2018, mas não aparece-
ram interessados no imóvel. 

No ano passado, quando 

a Suplan publicou a abertu-
ra do processo de licitação 
para reforma do prédio-sede 
do antigo Paraiban, o secre-
tário da Fazenda, Marival-
do Laureano, declarou que 
grande parte do valor para 
custear a obra seria prove-
niente do Projeto Profisco 2, 
um financiamento do Banco 
Interamericano de Desenvol-
vimento (Bird) que tem como 
objetivo modernizar a ges-
tão fiscal. 

Desse modo, 90% da re-
forma será custeada pelo 
Profisco, enquanto 10% será 
com recursos do estado. 

Edificação ainda vai abrigar a sede da Secretaria de Estado de Planejamento, Orçamento e Gestão e a Secretaria de Estado da Fazenda

Foto: Roberto Guedes

O Instituto de Metrologia 
e Qualidade Industrial da Pa-
raíba (Imeq-PB) deu início, on-
tem, à Operação Especial de 
Fiscalização Volta às Aulas 
2024. O trabalho tem o objeti-
vo de retirar do mercado parai-
bano materiais escolares que 
não atendem aos requisitos 
do Inmetro e que oferecem po-
tencial risco à saúde dos con-
sumidores.

 “A operação acontece até 
sexta-feira, com a visita de 
mais de 70 estabelecimentos 
comerciais”, informou o supe-
rintendente do órgão, Arthur 
Galdino.

A Operação Volta às Aulas 
2024 será realizada nos princi-
pais centros comerciais do es-
tado: em João Pessoa, Cabede-
lo, Bayeux, Santa Rita, Sapé, 
Campina Grande, Guarabi-
ra, Esperança, Mamanguape, 
Patos, Sousa e Cajazeiras; e a 
partir de denúncias de con-
sumidores, que identificarem 
possíveis irregularidades, por 
meio da Ouvidoria do Imeq
-PB, pelo fone 08002817411.

Penalidades
“Em caso de confirmação 

de denúncias, o fiscal do Imeq
-PB notificará o estabelecimen-
to comercial e dará um prazo 
de 10 dias para apresentação 
das notas fiscais, para que seja 
identificada a origem do pro-
duto”, explicou Arthur Galdi-

Fiscalização do Imeq-PB vai até sexta-feira
MATERIAL ESCOLAR

no, acrescentando que as pena-
lidades previstas em lei variam 
de R$ 100 a R$ 1,5 milhão, de-
pendendo da infração.

De acordo com o superin-
tendente do Imeq-PB, a opera-
ção de fiscalização especial terá 
como foco, especialmente, pro-
dutos como: apontadores, bor-
rachas, canetas esferográficas, 
canetas hidrocor, colas líqui-
das e sólidas, corretores, giz de 
cera, lápis de cor, lápis grafite, 

lapiseiras, marcadores de tex-
to, lancheiras, pastas com aba 
elástica, réguas, tesoura com 
ponta redonda e tinta guache 
que são os produtos mais pro-
curados pelos consumidores 
nesta época do ano.

Cuidados
Para a volta às aulas, o 

Imeq-PB destaca alguns cui-
dados que o consumidor deve 
ter na hora de comprar material 

escolar, a exemplo de procurar 
locais que tenham procedência 
e não adquirir itens em merca-
do informal, além de verificar 
se os itens possuem o selo de 
certificação do Inmetro. Tam-
bém deve ser observada a com-
posição dos produtos: se apre-
sentam irregularidades, bordas 
cortantes ou pontas perigosas; 
ou se contêm substâncias tóxi-
cas com risco de serem ingeri-
dos ou inalados, por exemplo.

Objetivo da ação é retirar do mercado materiais escolares que não atendem aos requisitos do Inmetro

Foto: Secom-PB

As escolas da Rede Munici-
pal de Ensino voltaram a rece-
ber os alunos na manhã de on-
tem, mas não para o início do 
ano letivo, e sim para a abertu-
ra do “Curso de Verão 2024 – 
saberes da leitura, da escrita e 
do cálculo”. A ação é realizada 
pela Prefeitura de João Pessoa, 
através da Secretaria de Edu-
cação e Cultura (Sedec-JP), por 
meio da Diretoria de Ensino, 
Gestão e Escola de Formação 
(Degef), e acontece até o dia 
30 deste mês.  

A abertura na Escola Mu-
nicipal Antônia Lúcia Navar-
ro Braga, em Gramame, foi 
acompanhada pela secretária 
de Educação, América Castro, 
pela secretária executiva, Lu-
ciana Dias, e pela diretora da 
Degef, professora Clévia Car-
valho.  “Tudo isso representa 
uma coisa grandiosa porque 
é onde a gente está trazendo 
toda uma demanda que não 
conseguimos avançar depois 
da pandemia, para que pos-
samos dar um direcionamen-
to. Estamos vendo aqueles me-
ninos que não conseguiram 
avançar em Português e Ma-
temática no ano passado, tra-
zendo-os para esse mês de ja-
neiro, onde eles vão começar 
um ano letivo mais tranqui-
los”, disse a secretária Améri-
ca Castro.  

O Curso de Verão atende 

estudantes que em 2024 esta-
rão matriculados nas turmas 
dos 3º aos 7º anos e precisam 
fortalecer habilidades de leitu-
ra, escrita, cálculo e resolução 
de problemas, de modo que 
eles possam iniciar o ano leti-
vo com as aprendizagens con-
solidadas para iniciar o novo 
ciclo escolar.  

“Este curso representa, jus-
tamente, uma ação da Secre-
taria de Educação no sentido 
do fortalecimento da apren-
dizagem. Os alunos que estão 
chegando para uma nova sé-
rie, mas que não conseguiram 
consolidar algumas habilida-
des no ano passado, a partir 
de um conjunto de conteúdos, 
estão tendo essa oportunida-
de de resgatar a consolidação, 
a apropriação desses conteú-
dos, dessas habilidades. O alu-
no irá chegar mais fortalecido 
para a nova série. Então, esse é 
o objetivo, esse é o propósito”, 
explicou a diretora da Degef.  

Ana Paula Firmino não 
perdeu a oportunidade de me-
lhorar o ensino/aprendizado 
do filho Luan Henrique, que 
vai estudar no 6º ano do En-
sino Fundamental II. “No ano 
passado ele não foi muito bem 
em Matemática. Ele está tendo 
a oportunidade de melhorar 
seus conhecimentos para que 
neste ano ele se saia melhor”, 
disse a mãe.  

Curso de Verão é aplicado 
a alunos veteranos de JP

REFORÇO
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Dos 120 imóveis visitados pelo órgão na primeira semana do Mutirão de Fiscalização, 54 apresentaram irregularidades

Furto de água é flagrado pela Cagepa
EM CABEDELO

Dos 120 imóveis visi-
tados pela Companhia de 
Água e Esgotos da Paraí-
ba (Cagepa) na primeira se-
mana do Mutirão de Fis-
calização em Cabedelo, 54 
apresentavam algum tipo 
de irregularidade. Ou seja, 
praticamente metade das 
inspeções acabaram em fla-
grante de furto de água. A 
ação iniciou no último dia 
8 e deve seguir até o fim do 
mês de fevereiro, nas praias 
de Camboinha, Formosa, 
Ponta de Campina e Inter-
mares.

 O mutirão tem o objetivo 
de normalizar a distribui-
ção de água na área, que vi-
nha sofrendo intermitências 
causadas por esse tipo de ir-
regularidades. As reclama-
ções partiram dos próprios 
moradores, que reportaram 
à Cagepa sobre a falta de 
abastecimento na região. No 
entanto, a companhia não 
havia identificado, até en-
tão, qualquer problema téc-
nico-operacional que justi-
ficasse a falta d’água e, por 
esse motivo, decidiu iniciar 
a investigação.

 O gerente regional da 
Cagepa no Litoral, Walace 
Oliveira, conta que a ação 
já vem surtindo efeito. “Em 
apenas uma semana de tra-
balho, a gente já verifica me-
lhoria de pressão na rede de 
abastecimento e uma queda 
muito significativa no nú-
mero de queixas por falta 
de água”, disse. 

 Foram registradas 37 re-
ligações clandestinas, três 
by-pass, seis intervenções 
indevidas no ramal, três li-
gações clandestinas, qua-
tro religações com inversão 
de hidrômetro e um caso 
de fornecimento indevido. 
“Com as ações de fiscaliza-
ção, baixamos nosso índice 
de perdas. A ação seguirá 
por todo o período de férias 
(janeiro e fevereiro), pois a 
região fica bastante popu-
losa, com os imóveis de ve-
raneio ocupados. Com isso, 
conseguimos maior eficácia 
no combate às irregularida-
des”, explicou o subgerente 
comercial da Cagepa no Li-
toral, Thiago Heleno,

Como denunciar
 A população também 

pode contribuir. Quem per-
ceber qualquer tipo de irre-
gularidade na rede de abas-
tecimento de água pode 
denunciar imediatamente o 
fato à polícia ou à própria Ca-
gepa, pelo teleatendimento 
115 ou por qualquer um dos 
demais canais de atendimen-
to da Companhia.

“A fraude causa prejuízo 
financeiro à Cagepa, mas o 
prejuízo maior é a popula-
ção ficar sem abastecimento 
por causa da ação irregular 
de uma pessoa em benefício 
próprio”, argumenta o dire-
tor de Operação e Manuten-
ção Thiago Pessoa.

Furto de água 
A prática de adulterar o 

sistema de fornecimento de 
água é enquadrada como 
atentado contra o patrimô-
nio, segundo o artigo 155 
do Código Penal Brasileiro. 
De acordo com a lei, no Art. 
155, subtrair, para si ou para 
outrem, coisa alheia móvel: 
Pena — reclusão, de 1 a 4 
anos, e multa.

Denúncias de irregula-
ridade no consumo de água 
podem ser feitas, de forma 
anônima, nos canais de aten-
dimento da Companhia. Bas-
ta ligar para o número 115; a 
ligação é gratuita e pode ser 
realizada de telefone celular. 
Ou ainda pelos demais ca-
nais de atendimento: What-
sApp (83) 98198-4495, no site 
cagepa.pb.gov.br e aplicativo 
Cagepa, disponível no Google 
Play e App Store.

n 

Como prêmio, 
estudante vai 
receber um 
notebook e 
uma visita ao 
navio-veleiro 
Cisne Branco, 
acompanhada 
dos 
responsáveis 

Foto: Divulgação/Marinha do Brasil

Rebeca Virgínia da Silva, de 13 anos, é aluna da Escola Municipal Cívico-Militar Chico Xavier

A estudante Rebeca Vir-
gílio da Silva, 13 anos, alu-
na da Escola Municipal Cí-
vico-Militar Chico Xavier, no 
Bessa, venceu o concurso na-
cional de redação da Opera-
ção Cisne Branco, promovi-
do pela Marinha do Brasil. 
O concurso teve a participa-
ção de 15.463 competidores, 
de 334 escolas de todo o país. 
Rebeca venceu pela categoria 
Ensino Fundamental, com o 
tema “A participação da Ma-
rinha na Independência do 
Brasil”. Ela destacou a satis-
fação de ter sido reconheci-
da em uma competição na-
cional.

“Foi uma alegria imensa 
quando ganhei a etapa na-
cional. Já foi muito gratifi-
cante quando venci as outras 
etapas municipal e distrital. 
Eu já estava muito feliz e não 
imaginei que chegaria tão 
longe. Minha mãe sempre 
esteve do meu lado, então 
tenho que agradecer muito 
a ela. Eu me preparei muito 
para fazer uma boa redação. 
Passei horas pesquisando, 
usei muito minha criativida-
de para conseguir dar forma 

mesmo à redação e conseguir 
escrever uma boa redação”, 
destacou a estudante Rebe-
ca Virgílio.

Orgulho
A secretária de Educação 

do município de João Pes-
soa, América Castro, falou 
sobre o orgulho da Prefeitu-
ra com a conquista da estu-
dante. “Nós, que fazemos a 
Rede Municipal de Educação, 
ficamos cada vez mais moti-
vados com os resultados que 
nossos alunos estão tendo em 
competições nacionais e esta-
dual. Ficamos muito felizes 
com o desempenho de Rebe-
ca, é a nossa Educação mos-
trando o resultado de muito 
trabalho realizado. Parabéns 
para ela, pela dedicação e pa-
rabéns também à Escola Chi-
co Xavier por mais uma pre-
miação”, destacou.

A mãe de Rebeca, Deni-
se Virgílio da Silva, falou da 
dedicação dos profissionais 
que fazem a Escola Chico Xa-
vier. “A Escola Chico Xavier 
foi muito boa para Rebeca. 
Ela aprendeu muita coisa, in-
clusive ganhou, lá, o Festival 

de Aplicativos, e hoje mes-
mo estava comentando com 
ela que é uma escola que vai 
ficar para sempre marcada 
na vida dela, porque foi de 
muito aprendizado e ela teve 
muitas conquistas na Chico 
Xavier. Foi uma escola que 
proporcionou várias expe-
riências”, ressaltou.

O evento ocorreu nacio-
nalmente e selecionou as me-
lhores redações de alunos do 
6° ao 9° ano do Ensino Fun-
damental, Ensino Médio e 
Educação de Jovens e Adul-
tos (EJA). Como premiação, 
Rebeca vai receber um note-
book e uma visita ao navio-
veleiro Cisne Branco, acom-
panhada dos responsáveis. 
Além disso, como as pre-
miações ocorrem em níveis, 
os autores dos três melhores 
trabalhos em cada categoria 
(Fundamental e Médio), por 
escola, receberam diplomas e 
medalhas, e os selecionados, 
por cidade, receberam prê-
mios, assim como os primei-
ros colocados em nível distri-
tal, dentre os nove Distritos 
Navais, distribuídos pelo ter-
ritório brasileiro.

Sobre o concurso
O concurso de redação, 

que está na 45ª edição, co-
meçou em 1976, por meio 
de uma proposta do Serviço 
de Relações Públicas do Mi-
nistério da Marinha. A pre-
sidente da Comissão Mu-
nicipal de Moral e Civismo 
da Secretaria Municipal de 
Educação do Rio de Janei-
ro, Teresa de Jesus Pacheco 
Rodrigues Velho, elaborou 
o primeiro projeto e partici-
pou da organização do con-
curso até sua 10ª edição.

O projeto foi apresenta-
do aos presidentes da So-
ciedade Amigos da Mari-
nha (Soamar), durante a 1ª 
Convenção Nacional dos 
Amigos da Marinha, rea-
lizada em julho de 1979, 
para que fosse difundido 
em seus estados. Em 1980, o 
então ministro da Marinha, 
almirante de Esquadra Ma-
ximiano Eduardo da Sil-
va Fonseca recomendou a 
realização do concurso em 
todos os Distritos Navais, 
ampliando sua abrangên-
cia para todo o território 
nacional.

Aluna vence concurso nacional de redação
CONQUISTA

A Prefeitura de Campina 
Grande, através da Secreta-
ria de Educação, realiza esse 
mês mais uma edição de fé-
rias do Projeto “Vem Brincar”. 
Desenvolvido pela Gerência 
de Educação Infantil, o “Vem 
Brincar” edição de férias es-
colares iniciou no dia 8 e se-
gue até o dia 31. 

O objetivo é promover ati-
vidades lúdicas e recreativas 
para crianças de dois a cin-
co  anos e 11 meses, no espa-
ço da Brinquedoteca Muni-
cipal, que fica localizado no 
Centro da cidade.

A edição de 2024 aten-
de 100 crianças de Campina 
Grande e ocorre três dias da 
semana, de segunda à quar-
ta, das 7h às 11h, ou tarde, das 
13h às 17h.

O secretário Raymundo 
Asfora Neto ressaltou a im-
portância do projeto. “O brin-
car é uma experiência essen-
cial para o desenvolvimento 

nos primeiros anos da vida. E 
esse projeto faz parte de um 
conjunto de ações, com foco 
justamente nesse desenvolvi-
mento. Sem contar na oportu-
nidade que se oferece a crian-
ças, não apenas da Rede, já 
que o projeto não faz essa dis-
tinção”, ponderou.

De acordo com a geren-
te de Educação Infantil, Kar-
la Cristina Correia, o projeto 
é uma ampliação de serviços 
que já existem. “É uma am-
pliação do serviço da brin-
quedoteca, com o objetivo de 
reforçar todas as atividades 
lúdicas e vivências propostas 
pelo nosso espaço também no 
período de férias escolares. 
Uma forma de dar oportuni-
dade para que as crianças te-
nham um momento agradá-
vel durante o recesso escolar 
e também para auxiliar as fa-
mílias com o fator tempo, que 
durante este período acaba 
sendo um desafio maior. É 

Projeto Vem Brincar leva diversão às crianças até o fim do mês
EM CAMPINA GRANDE

um processo importante para 
todos”, disse Karla Cristina.

Vivências lúdicas
As vivências na Brinque-

doteca foram planejadas por 
semanas temáticas e seguem 

abordando atividades diver-
sas a exemplo do “Vem Brincar 
lá fora”, que aborda dia de pin-
tura, brincadeiras folclóricas, 
brincadeiras de faz de conta, 
gincana e dia da meleca, com 
atividades ao ar livre.

Outro tema trabalhado com 
as crianças é o “Vem brincar 
de circo”, com caracterização e 
imitação de personagens, show 
de palhaçadas, show de mági-
ca com pipoca e de acrobacias.

Na última semana, a abor-

dagem será em torno do tema 
“Vem brincar com o corpo” 
que irá trabalhar brincadei-
ras cantadas, brincadeiras di-
versas com bolas, brincadeiras 
de roda, circuitos psicomoto-
res e corridas.

Iniciativa atende 
100 meninos e  
meninas de dois  
a cinco anos na 
Brinquedoteca  
Municipal,  
situada no  
centro de Campina  
Grande. As  
brincadeiras  
ocorrem em três  
dias na semana

Foto: Condecom-CG

Objetivo
A ação busca
 normalizar a 

distribuição de água  
nas praias de 

Camboinha, Formosa, 
Ponta de Campina e 

Intermares
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Paraíba

Curtas

Polícia Militar captura 
acusado de roubo na orla

Fim de semana teve 24 armas 
e 35kg de drogas apreendidas

Homem que teria esfaqueado 
mulher é identificado em CG

Presa dupla suspeita de tráfico 
e porte ilegal de armas em JP

A Polícia Militar segue com ações preventivas e 
ostensivas intensificadas neste período de Verão 
na Paraíba. Na tarde de ontem mais um foragido 
da Justiça foi preso na região da orla de João 
Pessoa, durante a Operação Verão. Dessa vez o 
acusado preso estava sendo procurado pelo crime 
de roubo e estava com um mandado de prisão em 
aberto. A captura foi realizada pelos policiais do 
Batalhão Especializado em Policiamento Turístico 
(BEPTur). De acordo com o comando da unidade, 
o foragido foi abordado pelos policiais e, durante 
a identificação, foi constatado a pendência na 
Justiça. O caso foi apresentado na delegacia para 
os procedimentos cabíveis.

A Polícia Militar conduziu 210 suspeitos de crimes 
até as delegacias, da sexta-feira (12) até o domingo 
(14), durante as atividades da Operação Verão, na 
Paraíba. No período, foram apreendidas mais de 
35 kg de drogas, 24 armas de fogo e recuperados 
22 veículos com registros de roubos ou furtos. A 
Operação Verão contou com 3.376 policiais militares 
e o aparato de 1.336 viaturas, além de tecnologia de 
câmeras e drones, nesse segundo fim de semana 
de janeiro. Houve reforço da segurança em locais 
de eventos e grande movimentação de pessoas, 
bem como a continuidade das ações de combate 
ao crime em locais indicados pela estatística e 
inteligência, em várias cidades paraibanas. Entre 
as estratégias adotadas, está o aumento do número 
de abordagens a veículos, que teve quase quatro 
mil carros e motos parados e revistados pelos 
policiais nos 308 pontos de bloqueio realizado.

A Polícia Civil da Paraíba, por meio da Delegacia 
de Roubos e Furtos (DRF) de Campina Grande, 
prendeu ontem, o homem que esfaqueou ao roubar 
o aparelho celular uma mulher, no bairro das 
Malvinas. O crime aconteceu no dia 6 de janeiro e 
foi registrado por câmeras de segurança do local. 
As imagens mostram a vítima sentada em uma 
calçada. O suspeito se aproxima em uma moto e 
ataca a mulher com uma faca. Em seguida, ele foge 
na motocicleta. A PC coletou as provas necessárias 
e as apresentou à Justiça, que expediu o mandado 
de prisão do investigado, que tem 30 anos de idade. 
A ordem judicial foi cumprida pela DRF, no Distrito 
de São José da Mata. O suspeito preso é investigado 
também por associação criminosa e participação 
em um homicídio cometido no ano de 2021.

Policiais militares do 1o BPM prenderam dois 
homens que estavam portando arma de fogo, 
drogas e uma motocicleta roubada na comunidade 
Cangote do Urubu, no Distrito Mecânico de João 
Pessoa. A prisão ocorreu durante rondas em uma 
localidade conhecida pela PM como ponto de tráfico 
de drogas. Com os suspeitos, foram encontrados 
um revólver calibre 38, seis munições, 14 porções de 
drogas, dinheiro e uma motocicleta com restrição de 
roubo. O material apreendido e os suspeitos foram 
apresentados na Central de Polícia.

Dois homens, com roupas idênticas às da Energisa, renderam uma segurança, foram até a loja e fizeram o assalto

Joalheria é assaltada em João Pessoa
NO MANGABEIRA SHOPPING

Taty Valeria 

tatyanavaleria@gmail.com

Dois homens armados as-
saltaram uma joalheria no 
Mangabeira Shopping, em 
João Pessoa, no final da ma-
nhã de ontem. De acordo com 
informações do 5o Batalhão 
da Polícia Militar, unidade 
responsável pela área, os sus-
peitos fugiram de motocicle-
ta após o crime. A PM infor-
mou que a dupla chegou ao 
shopping em motos usando 

roupas semelhantes a da em-
presa Energisa. O Mangabei-
ra Shopping informou atra-
vés de nota que uma agente 
de segurança chegou a impe-
dir o acesso dos dois homens 
ao interior do shopping, mas 
que ela foi rendida e anuncia-
ram o assalto. 

De acordo com o Manga-
beira Shopping, “a situação 
foi instantaneamente detecta-
da e acompanhada pela nossa 
central de segurança e moni-
toramento, que prontamen-
te acionou a polícia e colocou 
em prática o protocolo de se-

gurança do empreendimen-
to, que visa, principalmente, 
a total proteção e integrida-
de dos seus clientes, lojistas e 
colaboradores, o que evitou o 
agravamento da ocorrência, 
levando os assaltantes a dei-
xarem o estabelecimento ra-
pidamente”. 

O 5º BPM relatou que as-
sim que a PM foi informada, 
houve um cerco na região 
na busca pelos suspeitos, in-
clusive, com uso do helicóp-
tero Acauã. A Energisa in-
formou que está apurando a 
informação do uso indevido 

do fardamento da empresa 
no assalto. 

Homicídio
Esse é o segundo episódio 

de violência no Mangabeira 
Shopping em menos de uma 
semana. Na última sexta-fei-
ra (12), um homem armado in-
vadiu atirou na gerente de um 
restaurante, que morreu no lo-
cal. Ele também fez duas pes-
soas reféns e se entregou após 
negociação com a polícia. Ele 
disse que se sentiu rejeitado 
em uma entrevista de empre-
go no estabelecimento.

Polícia Militar utilizou até helicóptero em busca dos suspeitos que assaltaram a joalheria no Mangabeira Shopping
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O cabo da Polícia Militar 
Wagner Dantas Cavalcante, 
de 38 anos, morreu após ser 
atropelado por uma carreta 
no início da tarde de ontem, 
na BR-230, em João Pessoa. O 
PM foi atropelado por uma 
carreta quando estava pilo-
tando uma moto a serviço 
das Rondas Ostensivas Táti-
cas Metropolitanas (Rotam). 

O acidente ocorreu na pis-
ta da rodovia no sentido João 
Pessoa-Cabedelo, que ficou 
com a faixa da direita inter-
ditada. A Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) enviou equipes 
para o local e informou que 
uma perícia vai identificar a 
causa do acidente. 

O cabo Wagner Dantas Ca-
valcante era casado e pai de 

Cabo da Rotam morre vítima de acidente  
envolvendo carreta na BR-230, na capital

TRAGÉDIA

dois filhos. Companheiros de 
farda lamentaram sua morte. 
A Polícia Militar da Paraíba 
e o Corpo de Bombeiros Mi-

litar da Paraíba divulgaram 
notas lamentando a morte do 
cabo PM Wagner Dantas Ca-
valcante.

Cabo Wagner Cavalcante (no detalhe) pilotava uma 
moto da Rotam que colidiu com a carreta na BR-230 

“Todos os dias da semana”. 
Assim pontuou a coordenado-
ra das Delegacias Especializa-
das de Atendimento à Mulher 
(Deams), delegada Maria Si-
leide de Azevedo, ao detalhar 
as prisões realizadas em todo 
o estado, no decorrer da sema-
na passada. 

Abuso sexual
Nessa sexta-feira, 12 de ja-

neiro, a Deam de Cajazeiras 
prendeu um homem investi-
gado por abusar sexualmen-
te da sua enteada, de apenas 
14 anos de idade. A vítima 
foi ouvida um dia antes, em 

local seguro, e o pedido de 
prisão preventiva foi pronta-
mente expedido pela Justiça, 
com imediato cumprimento 
pela Polícia Civil. O acusado 
está preso.

Campina e João Pessoa
Outra prisão realizada 

pela Deam aconteceu em 
Campina Grande. O inves-
tigado descumpriu medida 
protetiva que havia em favor 
da sua ex-companheira, que, 
conforme os relatos, era víti-
ma de cárcere privado, abuso 
sexual, lesão corporal e vio-
lência psicológica. 

A prisão aconteceu na 
quinta-feira, 11. Na quarta-
feira, 10, em João Pessoa, po-
liciais da Deam/Sul prende-
ram em flagrante um homem 
que descumpriu medida pro-
tetiva de urgência.

Ameaça e lesão corporal
Ainda na quarta-feira, 

policiais da Deam em Cam-
pina Grande prenderam um 
homem de 39 anos de idade, 
em cumprimento a manda-
do de prisão. Ele é acusado 
de crimes de ameaça e lesão 
corporal contra sua ex-com-
panheira.

Violação de domicílio
Em Bayeux, a Deam pren-

deu um homem por descum-
prir a medida protetiva. Vio-
lação de domicílio e lesão 
corporal estão entre os cri-
mes que ele é acusado. O man-
dado de prisão foi cumprido 
na terça-feira, 9.

Extorsão e ameaça
Em Campina Grande, a 

Deam prendeu um homem 
acusado de cometer extorsão 
e ameaça contra sua ex-com-
panheira. O mandado de pri-
são preventiva foi cumprido 
na segunda-feira, 8.

Suspeitos de violência doméstica, abuso sexual 
e cárcere privado contra mulheres são presos

DEAM
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Foto: PMPB

PM realiza a Operação Verão na orla de João Pessoa

Com Redação
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Unidade itinerante, criada pela PMJP, tem feito 20 castrações por dia, tanto de gatos machos como fêmeas

Castramóvel realizou 120 cirurgias
EM UMA SEMANA

Alinne Simões  
alinnesimoesjp@gmail.com

Estacionado desde o últi-
mo dia 8, em frente à Clíni-
ca do Pet, na Rua Marechal 
Almeida Barreto, no Centro, 
por trás do Mercado Cen-
tral, o trailler do Castramó-
vel já realizou 120 cirurgias 
de castração. O serviço, que é 
itinerante, vai ficar instalado 
no local até o próximo dia 19, 
atendendo de segunda a sex-
ta-feira, das 8h às 17h, e deve 
realizar, aproximadamente, 
200 cirurgias. Todavia, soma-
dos as castrações realizadas 
paralelamente com a Clínica 
Pet, a previsão nesses 10 dias, 
é de que sejam realizados 
mais de 300 procedimentos. 

De acordo com o coor-
denador da Clínica do Pet e 
responsável técnico do Cas-
tramóvel, o veterinário Peter-
son Alexandre, todos os dias 
são abertas 20 vagas para o 
serviço itinerante e 10 para 
clínica. “Temos priorizado, 
no momento, gato macho e 
gato fêmea, no castramóvel e 
aqui na clínica, gatas fêmeas, 
cão macho e cadela fêmea. A 
princípio, o serviço fica aqui 
até o dia 19, mas, havendo a 
possibilidade de se estender 
por mais semanas, ele ficará 
mais dias”. 

Atendimento
Peterson Alexandre in-

forma que, durante esses 
dias, está sendo dada con-
tinuidade aos atendimen-
tos dos animais de tutores 
já cadastrados, com as cirur-
gias previamente agendadas. 
Qualquer pessoa pode utili-
zar o serviço, mas, é preciso 
se atentar a alguns detalhes. 
O tutor do animal precisa 
fazer um cadastro no aplica-
tivo “João Pessoa na Palma 
da Mão”, só podendo fazer o 
agendamento de um pet por 
vez. Além disso, o tutor deve 
ser maior de 18 anos e residir 
em João Pessoa. 

Para protetoras indepen-
dentes e Organizações Não-

Governamentais (ONGs) é 
permitido fazer o agenda-
mento de até dois animais 
por vez, porém, é necessá-
rio que a protetora e o re-
presentante da ONG sejam 
cadastrados na Diretoria de 
Bem-Estar Animal da Se-
cretaria Municipal do Meio 
Ambiente (Semam). Esse ca-
dastramento só é realizado 
de forma presencial na sede 
do órgão, que fica localiza-
do no Centro Administrati-
vo, em Água Fria.

“A forma de agendamen-
to é tanto pela Secretaria do 
Meio Ambiente, como tam-
bém pelo aplicativo João Pes-
soa na palma da mão. Lá eles 
fazem o agendado do exa-
me de sangue. Consequente-
mente, é agendada uma data 
para fazer essa coleta, e após 
o resultado, é definida uma 
data que vai ser executado o 
serviço de castração, tanto no 
Castramóvel como na Clíni-
ca do Pet”, informa Peterson.

No dia agendado para ci-
rurgia, o tutor deve levar o 
cachorro na coleira e no caso 
de gatos, dentro de uma cai-
xa de transporte. É orientado 
também que os tutores levem 
roupas cirúrgicas no caso de 
fêmeas ou colar elizabetano, 
que pode ser utilizado tanto 
para machos quanto para as 
fêmeas, coleira de identifica-
ção do animal e a carteira de 
vacinação do pet. 

O serviço Castramóvel 
foi lançado em 2022, como 
projeto itinerante da Pre-
feitura de João Pessoa, com 
o objetivo de percorrer vá-
rios bairros da Região Me-
tropolitana de João Pessoa, 
realizando a castração; e 
busca diminuir a superpo-
pulação de animais na cida-
de, bem como, as possíveis 
doenças que são transmi-
tidas por eles. O equipa-
mento em formato de trailler 
comporta um espaço para 
sedação, cirurgia e repou-
so dos animais. 

“Essa é a intenção do 
Castramóvel. Ele roda a ci-
dade toda para mostrar a 
importância do controle 
populacional, como tam-
bém divulgar o serviço que 
a Prefeitura tem realizado 
para João Pessoa. O bene-
fício desse projeto de ser 
itinerante é também be-
neficiar a população local, 
facilitando o seu desloca-
mento, até porque o agen-
damento também segue 
muito essa logística de be-
neficiar quem está na proxi-
midade”, pontuou Peterson. 

Maria de Lourdes Vitor 
é protetora e levou três ga-
tinhas (Desiré, Blanca e Be-
linha) para realizar a cas-
tração no Castramóvel. Ela 
conta que utiliza o serviço, 
nunca teve problemas e está 
muito satisfeita. “Isso é uma 
conquista nossa. Faz tempo 
que a gente está na luta para 
que isso aconteça”, afirma 
a protetora que disse estar 
emplacando uma nova ban-
deira de luta. “Depois do 

Serviços ganham adesão da população

Exigências
Tutor precisa ter no 

mínimo 18 anos, fazer 
o cadastro de apenas 

um pet, residir na 
capital e apresentar 
no ato da cirurgia a 

carteira de vacinação 
do animal 

n 

Serviço é 
exclusivo para 
o atendimento 
de gatos; já 
a Clínica Pet 
recebe cães 
machos e 
cadelas

Fotos: Roberto Guedes

“Fiz o cadastro no 
aplicativo e eles 
agendaram. Não 
demorou nada, 
foi bem rápido. 
Eu indico para 
quem tiver um 
bichinho fazer 
o cadastro e vir 
castrar aqui

Erika Kelly

“Isso é uma 
conquista nossa. 
Faz tempo que 
a gente está na 
luta para que 
isso acontecesse. 
Vamos reivindicar 
um polo 
veterinário da 
UEPB na capital

Maria de Lourdes Vitor

“O projeto ser 
itinerante atende 
a população local, 
facilitando o seu 
deslocamento 
porque o 
agendamento 
beneficia 
quem está na 
proximidade

Peterson Alexandre

hospital, a gente vai reivin-
dicar um polo veterinário da 
UEPB em João Pessoa”. 

Quem também levou sua 
gatinha para ser castrada foi 
a dona de casa, Erika Kelly. 
Ela disse que já é a segun-
da vez que utiliza o servi-
ço e que não tem do que re-
clamar. “Para mim foi fácil. 
Eu fiz o cadastro no aplica-
tivo, aí o exame foi marcado, 
chegou o resultado do exa-
me e eles já agendaram. Ela 
revela que após o cadastro, 
com dois dias foi marcado 
o exame e com quatro dias 
a castração. “Não demorou 
nada. Foi bem rápido. Eu in-
dico para quem tiver um bi-

chinho fazer o cadastro e vir 
castrar aqui”. 

Clínica do Pet
Há nove meses em fun-

cionamento, a Clínica do 
Pet oferece serviços veteri-
nários clínicos e cirúrgicos 
para população pessoense. 
Segundo Peterson Alexan-
dre, em menos de um ano, 
já foram realizados mais de 
11 mil procedimentos no 
equipamento, sendo mais 
de quatro mil castrações 
e sete mil consultas reali-
zadas. “A gente tem visto, 
inclusive, um bom reflexo 
para a população de João 
Pessoa com tudo isso que a 

Clínica do Pet tem realizado 
junto com a Prefeitura. Rea-
lizamos consulta de clínica 
médica geral, consulta de 
clínica cirúrgica, ortopedia, 
hematologia , serviços de 
castração, diagnóstico por 
imagem e raio-x. Até hoje já 
fizemos mais de 11 mil pro-
cedimentos, entre consultas 
e cirurgias.”

A clínica possui seis am-
bulatórios, seis consultó-
rios, dois centros cirúrgicos, 
uma sala de raios-x e uma 
sala de ultrassom. Além das 
cirurgias de castração, no 
local  são realizadas cirur-
gias oncológicas, ortopédi-
cas e oftalmológicas. Cães devem ser levados na coleira e gatos, em caixa de transporte

Agendamento pode ser feito presencialmente na Semam e pelo aplicativo João Pessoa na Palma da Mão

O Hospital Regional de 
Queimadas, unidade da rede 
hospitalar do Governo da Pa-
raíba, implantou recentemente 
o protocolo “Hora do Soninho”, 
que proporciona aos recém-
nascidos da Unidade de Cui-
dados Intermediários Neonatal 
(Ucin) momentos planejados de 
sono diariamente.

O repouso dos pequenos pa-
cientes ocorre em três momen-
tos ao longo do dia: das 9h às 
10h; das 15 às 16h;  e das 22h às 
23h. Durante esses períodos, os 
bebês não são incomodados, 

nem passam por nenhum pro-
cedimento. O ambiente fica com 
baixa iluminação e a temperatu-
ra e os ruídos são monitorados.

Como explica a coordena-
dora geral de Enfermagem, Ja-
niele Morais, o protocolo é ba-
seado em evidências científicas, 
e foi implantado com o objeti-
vo de deixá-los mais tranqui-
los e fazê-los repousar. “A Hora 
do Soninho permite aos recém-
nascidos da Ucin um momento 
de relaxamento com tranquili-
dade, o que é essencial na re-
cuperação e desenvolvimento 

desses pacientes. A iniciativa 
é um dos procedimentos que 
pode contribuir para a alta dos 
bebês,” detalha.

A unidade usa a “Hora do 
Soninho” como forma de inte-
gralização e humanização do 
serviço, conforme diretrizes 
do Ministério da Saúde. Como 
detalha a coordenadora de En-
fermagem do setor, Georlanda 
Andrade, o ambiente neonatal é 
estressante, e tem fatores como: 
luz intensa, ruídos dos equipa-
mentos, realização de proce-
dimentos pelas equipes assis-

tenciais e o pouco contato com 
os familiares, que deixam o re-
cém-nascido cansado. “Duran-
te essa uma hora nossa equipe 
multidisciplinar se organiza 
para que os procedimentos ne-
cessários aconteçam de forma 
conjunta e programada para 
que nada atrapalhe esse mo-
mento de descanso dos bebês,” 
explica. O Hospital Regional de 
Queimadas é referência para 
15 municípios da região, com-
preendendo atendimentos ele-
tivos, ambulatoriais, de urgên-
cia, emergência e maternidade.

Hospital implanta Hora do Soninho para recém-nascidos
REGIONAL DE QUEIMADAS

Iniciativa, 
baseada em  
evidências 
científicas, 
tem objeti-
vo de dei-
xá-los mais 
tranquilos 
e garantir 
o repouso 
durante a 
internação

Foto: Secom-PB
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Toda expressão artística 
está suscetível a ser mol-
dada pelas circunstân-
cias e sensibilidades do 
tempo em que ela ocorre. 

Mas quando a banda de rock campi-
nense Zepelim e o Sopro do Cão de-
cide mergulhar nas referências esté-
ticas da década de 1990, ela cria uma 
espécie de documento musical, uma 
cápsula do tempo que também re-
interpreta e dialoga com as influên-
cias sociais da atualidade. É isso que 
domina Caranguejo de açude, primei-
ro álbum do grupo que acaba de ser 
lançado nas plataformas digitais. É 
Campina Grande embaixo dos pés 
e um Zepelim mapeando a transfor-
mação urbana.

Com oito faixas contendo músicas 
desde a criação da banda, há quase 18 
anos, até outras criadas especialmen-
te para o disco, é difícil que o ouvinte 
não se senta transportado para uma 
época de predomínio da MTV, em 
que grupos como Planet Hemp, Rai-
mundos, Charlie Brown Jr. e a Nação 
Zumbi dominavam principalmente o 
público jovem do país. Ao incorporar 
elementos de uma década tão pecu-
liar, a banda estabelece uma conexão 
direta com a nostalgia de seu públi-
co por meio de uma linguagem que, 
associando a uma releitura de uma 
Campina Grande atual, busca trans-
cender o tempo. 

“O disco reflete questões de memó-
rias coletivas da cidade, da população 
de Campina. E também da Paraíba, do 
Nordeste, porque é o mesmo que acon-
tece em Campina Grande: destruição 
de patrimônios públicos, esquecimen-
to da história e de seus personagens. 
As músicas refletem muito o passado, 
por ela estar associada ao passado da 
cidade e ao passado da banda”, define 
Babu, vocalista do grupo desde 2018. 
Nessa fusão temporal, o álbum tem 
músicas antigas como ‘Praia de Cam-
pina’, ‘Pensando no infinitivo’ e ‘Sati-
va’; e outras recentes, como ‘Domínio’ 
e ‘Corona haze’, que abre o disco. 

Até na forma de a banda divulgar 
o seu trabalho nas redes sociais pa-
rece ser pensada nesse diálogo gera-
cional. Em uma estratégia para criar 
engajamento, eles viralizaram na in-
ternet vídeos em que eles entrevistam 
com muito humor pessoas comuns ao 
ambiente urbano, no melhor estilo do 
repórter ficcional Ernesto Varela, per-
sonagem famoso na década de 1980 
criado por Marcelo Tas. Uma dessas 
histórias narra, em formato de mocu-
mentário (“falso documentário”), sobre 
o surgimento de caranguejos no Açu-
de Velho, que seriam os mais procura-
dos para tomar cachaça.

“Isso é para reforçar os persona-
gens de Campinas Grande. Mas exis-
te uma questão também de disputa so-
cial nessas áreas porque o patrimônio 
tombado ao redor do Açude Velho foi 
sendo destruído em prol de constru-
ções elitizadas. Inclusive o prédio da 

[Cachaça] Caranguejo é uma das coi-
sas mais chocantes para a população. 
Na calada da noite foram destruídas 
as chaminés que davam para ser vis-
tas de diversos pontos da cidade para 
dar lugar a três torres empresariais”, 
compara o músico.

Cena underground de CG
Uma banda de rock falar de Ca-

ranguejo, mesmo que seja o hipotético 
crustáceo que saiu da lama para viver 
no açude, é puxar para si uma relação 
já muito cristalizada com o movimento 
manguebeat. Uma influência que a ban-
da assume, mas com uma roupagem 
bem diferente, uma vez que o som do 
Zepelim e o Sopro do Cão é um hardco-
re sem a base percussiva característica 
do grupo pernambucano. “As bandas 
dos anos 90 fizeram muito a nossa ca-
beça, e a gente não passou a acompa-
nhar o rock depois desse tempo. Não 
por preconceito, mas por gosto mes-
mo, sabe? É muito mais por estilo, por 
influência”, explica Babu.

Entre algumas pausas e mudan-
ças de integrantes, o grupo se formou 
em 2006, batizado com um nome que 
possui uma questão canábica e que 
soa como título de folheto de cordel. 
A ideia inicial dos amigos músicos re-
unidos numa mesa de bar era despre-
tensiosa, mas não demorou muito para 
tomar a cena underground de Campina 
Grande. Hoje, a banda é formada, além 
de Babu nos vocais, por Dedé Guima 
(guitarra), Igor Punk (guitarra) e Igor 
Carvalho (baixista), com os dois últi-

mos como os remanescentes da forma-
ção original do grupo. Para o álbum 
produzido por Billy Costa e gravado 
no estúdio The Bridge, eles contaram 
com a participação do baterista Beto 
Cabeça. Foram três anos para concluir 
o trabalho, que precisou ser interrom-
pido e refeito depois da pandemia.

Com letras que falam da convi-
vência urbana com o sotaque carac-
terístico da cidade, uma das músi-
cas que virou single e videoclipe que 
anteciparam o álbum foi ‘Domínio’, 
composta a distância pelos quatro in-
tegrantes. “Ela vem com uma indaga-
ção: Quem é o teu domínio? Quem 
domina teu dia a dia, teus pensa-
mentos, teu esforço físico? Ela des-
perta uma reflexão: o que domina 
tuas ideias e o teu comportamento?”, 
questiona o vocalista da canção, que 
se tornou a mais ouvida do grupo.

Com Caranguejos de açude, a banda 
espera agora ampliar mais seu públi-
co e poder falar de Campina Grande 
para muito além dos limites do Pla-
nalto da Borborema. “A gente tem 
uma expectativa de dar uma roda-
da, de atingir novos públicos, porque 
a gente sabe do nosso potencial e do 
que a gente consegue fazer junto. Tem 
uma questão até de autoestima a ser 
lapidada, de se compreender quanto 
um artista ativo e que tem o que mos-
trar com um produto que valesse a 
pena aquele nosso esforço. A gente 
acredita que dá pra galgar coisas no-
vas e coisas boas para levar o nome de 
Campina e da Paraíba”.
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Cápsula do tempo
‘CARANGUEJO DE AÇUDE’

Com referências estéticas da década de 1990, 
banda de rock campinense Zepelim e o Sopro 

do Cão lança o seu primeiro álbum

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Criado em 2006, o 
grupo produz uma 
espécie de “documento 
musical”, que também 
reinterpreta e dialoga 
com as influências 
sociais da atualidade

Através do QR Code 
acima, acesse as 
plataformas para 
escutar o disco
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Cultura

Excepcionalmente, hoje não haverá a coluna 
de Fernando Vasconcelos, que retornará na 

próxima semana, neste mesmo espaço

Artigo André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Crônica Ana Adelaide Peixoto 
adelaideana@uol.com.br | Colaboradora

Julieta, Verônica e Mayara
Pálpebras de neblina, pele 

d’alma / Lágrima negra tinta / 
Lua, lua, lua, lua / Ah, puta de 
uma outra esquina / Ah, minha 
vida sozinha / Ah, tela de luz 
puríssima (‘Giulietta Masina’, 
Caetano Veloso)

Sempre que mulheres são 
mortas, me vem à cabeça um 
conto da escritora sino-ameri-
cana Maxine Hong Kingston, 
No Name Woman, da coletânea 
The Woman Warrior! Quando 
Kingston menstruou pela pri-
meira vez, sua mãe contou a 
história da tia que engravidou 
quando o marido tinha parti-
do há anos. Como sendo uma 
criança “ilegítima”, na noite 
em que ela nasceu, os mora-
dores da vila destruíram sua 
casa, enquanto ela se afogava 
junto com seu bebê, num poço 
da propriedade. Como o seu 
nome estava associado à des-
graça trazida à família, esta 
decidiu banir o seu nome e 
fazer de conta que ela jamais 
tivesse existido. 

Lembrei desse conto silen-
cioso e tristíssimo quando sou-
be do que aconteceu com mu-
lheres assassinadas por esses 
dias. Vale ressaltar que no pri-
meiro semestre de 2023, se-
gundo o Fórum Nacional de 
Segurança Pública, o Brasil re-
gistrou 722 feminicídios. Que 

vergonha tais números; e nú-
meros que escondem os nomes 
e suas histórias, assim como no 
conto de Kingston.

Julieta, que não é Masina, 
mas que cantarolei a música 
de Caetano, agora para outra 
Julieta, a Hernández, nome 
de heroína trágica de Shakes-
peare. Essa Julieta, venezue-
lana, circense e ciclo-ativista, 
migrante, nômade, bonequei-
ra, palhaça e viajante de bici-
cleta. Viajava pelo Brasil desde 
2016, a Miss Jujuba, levava ale-
gria para a criançada por esse 
país “cordial” afora. A artista, 
ao invés de morrer de amor, 
como em Verona, foi estupra-
da e brutalmente assassinada, 
em Presidente Fiqueiredo, no 
Amazonas, enquanto viajava 
de volta à Venezuela para pas-
sar o Natal com a família. De-
saparecida desde 23 de dezem-
bro, o seu corpo foi encontrado 
dias depois. “Bicicletadas por 
Julieta” foi organizado, em ho-
menagem a essa mulher que 
espalhava alegria para os mais 
desassistidos e também, como 
um grito contra a barbárie, e 
feminicídio, a violência e o ex-
termínio que as mulheres so-
frem diariamente. As mídias 
sociais estão lotadas de posts 
solidários a Julieta. Com esse 
nome, que morreu por ser mu-
lher, por espalhar amor, e por 

se aventurar livremente pelos 
caminhos que deveriam ser só 
seus em segurança.

Verônica Mendes de Lima 
Gomes, 49 anos, foi assassina-
da pelo companheiro, esse sim, 
que não ouso dizer o nome, 
com quem viveu por 20 anos, 
e há três, tentava se separar. 
As notícias na imprensa não 
davam o seu nome, a citavam 
como: “mulher baleada”, mas 
hoje, quando da sua morte, sou-
be de como se chamava: Verô-
nica! Trabalhava como domés-
tica na casa de pessoas que eu 
conheço, e acompanhei a tris-
teza solidária feminina.

A funcionária Mayara Va-
leria Barros, 37, morreu assas-
sinada por um homem que, 
após não ser selecionado em 
entrevista de emprego, atirou 
na funcionária do Shopping 
Mangabeira, em João Pessoa.

Como disse a jornalista/
professora Sandra Raquew 
no seu texto Por todas nós, “As 
mulheres, pela cultura de do-
minação que se desdobra coti-
dianamente na violência do-
méstica, sexual, patrimonial, 
psicológica, são mortas siste-
maticamente... Feminicídios 
no Brasil não são dados estatís-
ticos. São a expressão de quan-
to o Estado brasileiro é falho no 
enfrentamento a esta questão 
gravíssima e insustentável, e 

precisa encarar com serieda-
de a misoginia... O feminicídio 
estrutural no país é um vexa-
me internacional para o Esta-
do brasileiro, que precisa des-
patriarcalizar uma sociedade 
que produz valores misóginos, 
de dominação e de extermínio 
de nós mulheres.”

Não é a primeira vez que fi-
camos sabendo dessas notícias 
horrendas na nossa cidade, em 
outros lugares, Brasil afora. O 
que acontece no nosso país? 
Com índice tão elevado de fe-
minicídio nas classes altas, bai-
xas, pobreza e riqueza que se 
encontram nesse ódio e tiros 
corpos afora? Atos de cruel-
dade como no caso de Julieta, 
de vingança e ódio com Verô-
nica, uma trabalhadora, mãe 
de três filhos, e que só queria 
o sustento e a paz. E Mayara, 
por não ter atendido às expec-
tativas do algoz.

Cada mulher que é assassi-
nada, nós somos todas mortas 
um pouco também. Ou muito! 
Nenhuma mulher está livre 
de ser estuprada e/ou morta. 
Por mais que se viva, que se 
estude, que se trabalhe com e 
para as mulheres, como é difí-
cil para os homens aceitarem 
os nãos, os fins, e entenderem 
que, uma mulher é livre para 
si e para a vida. 

Vida às mulheres!

‘Elis & Tom’, 50 anos depois
Em 1974, Elis Regina viajou para 

Los Angeles (EUA) para gravar um 
disco com Tom Jobim tendo como re-
pertório a obra jobiniana, que chega-
ra ao mundo através da Bossa Nova. 
Elis levou na bagagem o marido Cé-
sar Camargo Mariano e a banda dela, 
formada pelo próprio César (piano), 
Hélio Delmiro (guitarra), Luizão Maia 
(baixo), Oscar Castro-Neves (violão) e 
Paulo Braga (bateria).

Não foram recebidos de braços aber-
tos pelo Maestro Soberano, que, de lar-
gada, quis saber do produtor do LP 
Aloysio de Oliveira quem faria os ar-
ranjos, ao que ouviu como resposta: o 
César! A reação de Tom foi fulminan-
te: – Você?! (se dirigindo ao jovem Cé-
sar) Bete, ligue para o Claus Ogerman, 
referindo-se ao arranjador alemão, res-
ponsável pelo LP Francis Albert Sinatra 
& Antonio Carlos Jobim (1967), entre tan-
tos outros discos de Jobim.

Tudo isso por causa de uma falha na 
comunicação: a participação de Tom no 
disco de Elis era um presente da grava-
dora Polygram pelos 10 anos da cantora 
na companhia. Acontece que faltou dei-
xar claro isso para Tom, que achava que 
o disco era dele. É por isso que ao che-
garem no MGM Studios com um piano 
elétrico e amplificadores para guitarra 
e baixo, Tom Jobim, dado mais a músi-
ca de câmara e ao jazz que ao universo 
pop da música eletrônica, estranhou: –
Ué, cadê o piano (acústico)? Cadê o con-
trabaixo acústico? 

Foram dias de apreensão, como re-
latam os entrevistados no documentá-
rio Elis & Tom, Só Tinha de Ser com Você, 
disponível, agora, na Globoplay. Nas 
imagens feitas à época em 16 mm (res-
tauradas em 4K) e utilizadas no longa, 
é possível ver Elis Regina roendo as 
unhas, esfregando o rosto e visivelmen-
te desconfortável, assim como o bullying 
de Jobim para cima de Camargo Maria-
no – que no filme, parece, enfim, exorci-
zar o perrengue de 50 anos atrás.

Mas não é disso que majoritaria-
mente o filme de Roberto de Oliveira 
(com roteiro dele e de Nelson Motta) é 
feito, e sim dos momentos de tranqui-
lidade e ensaios que Elis, Tom e César 
passaram naquela temporada, após en-
cerrado o mal estar inicial. As imagens 
de época mostram muita conversa, des-
contração (Tom até conta uma piada!) e 

ensaios, com Jobim ensinando a Elis o 
jeito jobiniano de se portar – pelo que 
se vê, dá a impressão que a equipe de 
filmagens que acompanhou as grava-
ções estava lá para extrair algo promo-
cional para o LP, não para documentar 
o processo propriamente dito.

A lista das pessoas ouvidas para 
contar a história de Elis & Tom, o disco, 
não é pequena e inclui gente do nai-
pe dos lendários Ron Carter e Wayne 
Shorter, que faz um registro precioso 
para os anais da história da MPB: por 
causa de uma briga doméstica entre 
Elis e César Camargo Mariano, a can-
tora gaúcha deixou de gravar um dis-
co com o renomado saxofonista nor-
te-americano.

Mas o fundamental são os depoi-
mentos de alguns dos personagens 
principais da criação de Elis & Tom, ou 
seja, do então presidente da Polygram, 
André Midani, do diretor artístico da 
gravadora, Roberto Menescal, e de mui-
tos dos músicos que participaram das 
gravações, assim como de Humberto 
Gatica, chileno radicado nos EUA que 
viria a ganhar Grammys com discos 
de Michael Jackson, Celine Dion e Mi-
chael Bublé, mas que, na época, foi alça-
do de assistente de estúdio a engenhei-
ro de som, pois era o único que chegava 
perto do português ali no estúdio, afi-
nal falava espanhol (?!).

Eles explicam não só a proposta do 
projeto, como revelam histórias de bas-
tidor e destrincham a sonoridade do ál-
bum, resultante do encontro de Jobim e, 

sobretudo, César, que assina o arranjo 
de 11, das 14 faixas do álbum (Tom as-
sina três, canta em quatro e toca em seis 
gravações). Eles ainda refletem sobre o 
legado do disco – um deles, de ter tor-
nado Elis, a partir dali, uma cantora me-
nos histriônica, mais intimista ou, num 
termo mais apropriado, “jobiniana”.

Elis & Tom, Só Tinha de Ser com Você 
está longe de ser um Get Beck, o colos-
sal filme de Peter Jackson sobre a gra-
vação de Let It Be, dos Beatles. O filme 
de Roberto de Oliveira é incompleto. 
Falta, por exemplo, os debates em tor-
no do repertório. O disco traz releitu-
ras soberbas para ‘Águas de março’, 
‘Pois é’, ‘Só tinha de ser com você’, ‘Re-
trato em branco e preto’ e ‘Por toda mi-
nha vida’. Lá pelas tantas, Jobim apre-
senta a sofisticada valsa ‘Chovendo na 
roseira’, e avisa que nunca deixou nin-
guém gravar, pois “é música para pro-
fissional”. Mas ele sabia, como nós sa-
bemos, que Elis a tiraria de letra, como 
verdadeiramente o faz.

Porém, o que levou o time a des-
cartar a gravação de ‘Bonita’, resga-
ta apenas numa edição especial, em 
CD e DVD áudio, lançada pela Tra-
ma em 2004, isso a gente não fica sa-
bendo. Infelizmente, o filme não traz 
“a mão na massa” propriamente dita, 
com pouquíssimas cenas em que po-
demos ver Tom, Elis e a banda traba-
lhando. Ao invés disso, somos brin-
dados com um belo tributo a um dos 
grandes encontros da história da Mú-
sica Popular Brasileira.
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Cena do documentário em longa-metragem ‘Elis & Tom, Só Tinha de Ser com Você’

Imagem: ICP/Divulgação

Curta ‘Lé com cré’ (SP), produzido na técnica ‘stop motion’

‘FÉRIAS ANIMADAS’

Plataforma traz seleção 
de filmes infantojuvenis

No mês das férias, a Itaú Cultural Play disponibili-
za em seu catálogo uma programação especial voltada 
para a família e ao público infantojuvenil. Ela é com-
posta pela mostra Férias Animadas, uma seleção feita 
pela equipe da plataforma de streaming que soma seis 
animações nacionais de curtas e longas-metragens.

Também estão disponíveis as temporadas três e 
quatro da série IC para crianças, antes disponíveis 
somente na página de YouTube do Itaú Cultural. A 
produção tem direção de André Furtado, gerente de 
criação e plataformas da entidade. Na terceira tempo-
rada desta série, o permacultor e artista orgânico Jhon 
Bermond mostra diferentes maneiras de extrair tin-
tas de materiais diversos e alimentos. Na quarta tem-
porada, a arte têxtil é o tema central, conduzida pela 
artista educadora, bordadeira e pesquisadora Bren-
da Souto Maior.

A programação pode ser acessada gratuitamente no 
site oficial da plataforma (www.itauculturalplay.com.
br) ou nos dispositivos móveis Android e IOS.

Animações
Entre os longas que compõem a mostra, Além da 

lenda (PE), de Marília Mafé e Marcos França, e A Ilha 
dos Ilus (GO), de Paulo G. C. Miranda, os primeiros 
longas de animação a serem produzidos em seus res-
pectivos estados. O primeiro traz em seu roteiro o fol-
clore brasileiro e suas principais lendas. Elas estão 
guardadas em um livro mágico na Montanha Cora-
ção do Brasil, que se revela apenas uma vez ao ano, 
no Dia do Saci. Alguns personagens tentam seques-
trar a obra, mas seus planos são frustrados pela co-
ragem de outros para defendê-la. Já o segundo longa 
pergunta: Onde moram os animais antes de nasce-
rem? No filme, eles vivem na Ilha dos Ilus do título, 
um lugar mítico onde aguardam o momento de se jun-
tar a suas famílias na Terra. Partindo de lá, o cachor-
rinho Pocó acaba indo parar na família errada e tem 
de voltar para a ilha. Ele precisa descobrir quem se-
rão os seus verdadeiros parentes e recebe a ajuda de 
seus amigos nesta jornada.

Sobre as animações de curtas da mostra, em Con-
tos mirabolantes – O olho do Mapinguari (PA), de An-
drei Miralha e Petronio Medeiros, a pequena Maria 
Estrela é daquelas crianças que adora ouvir histórias 
antes de dormir. Uma noite, porém, ela decide criar 
a sua própria narrativa e contá-la aos pais. O perso-
nagem principal é o monstro Mapinguari, que per-
deu seu único olho na floresta e se tornou uma anti-
ga lenda amazônica. 

Dirigido por Paulo Henrique Rodrigues, Min e as 
mãozinhas – Cores sumiram (SC) trata de surdez e in-
clusão social de maneira lúdica, musical e colorida. 
Yasmin, também conhecida por seu apelido “Min”, é 
uma menina surda e que adora aventuras. Certo dia, 
o esquilo faz com que as cores sumam, criando uma 
grande confusão entre os animais. Como cada um 
tem sua própria língua, não conseguem se comuni-
car para buscar soluções. Min ensina para eles a Lin-
guagem Brasileira de Sinais, Libras, para que, entre 
todos consiga voltar a colorir o mundo.

Já a animação Sebastiana (CE), de Cláudio Martins, 
mescla realidade e magia utilizando-se da técnica de 
stop motion (gravado quadro por quadro). Ela trata de 
assuntos globais como bullying e discriminação e já foi 
apresentada para estudantes de escolas nova-iorqui-
nas, nos Estados Unidos. Na história, uma chuva tor-
rencial cai sobre uma cidadezinha do Sertão brasilei-
ro, cujos habitantes se alimentam da lavoura. Enquanto 
isso, uma família cuida de sua recém-nascida, a peque-
na Sebastiana e percebem que ela tem um dom – quan-
do chora, o mundo se inunda de água.

Por fim, Lé com cré (SP), de Cassandra Reis, apresenta 
reflexões das crianças sobre temas como dinheiro, medo 
e questões de gênero. Realizado também em stop motion, 
a partir de entrevistas com crianças de diferentes ida-
des e condições sociais, o filme foi premiado no Festival 
Internacional de Animação do Brasil – Anima Mundi, 
realizado no Rio de Janeiro e São Paulo.

Da Redação
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Colunista colaboradora

A palavra não foi feita para enfeitar, 
brilhar como ouro falso; a palavra foi 
feita para dizer.

(Graciliano Ramos)

O jornalista Joel Cavalcanti (A União, no dia 
7 de janeiro de 2024) escreveu uma matéria com 
o título Livros que brotam na região do domínio 
público e destaca que, a partir deste ano, toda 
produção literária do escritor Graciliano Ramos 
se torna domínio público, certamente surgirão 
novas publicações, reedições de seus livros, 
ensaios, livros direcionados a públicos distintos, 
entre eles o infantil. 

Quem pensava que Graciliano havia escrito 
apenas três livros para crianças vai ter uma 
surpresa, ainda neste mês será lançado o livro 
infantil inédito, Os filhos da coruja. Na juventude, 
o escritor escreveu poemas com pseudônimos, 
anos depois excluiu essa faceta poética do seu 
universo literário, queria ser reconhecido como 
romancista, contista, cronista e memorialista, 
achava-se um mau poeta, “coisas da juventude”, 
costumava dizer.

Pesquisadores e estudiosos do autor de Vidas 
Secas encontraram um poema escrito por J. 
Calisto, um dos pseudônimos do escritor, sairá 
através do selo Baião, da editora Todavia. A 
história traz a data de 1923 e versa sobre um 
gavião, uma coruja e seus filhotes. 

Na área de ensaios, a editora Sesc lançou 
recentemente o livro Graciliano Ramos: 
romancista, homem público, antirracista, de 
Edilson Dias de Moura. O ensaísta ressalta a fase 
em que o escritor se preocupou com a educação 
brasileira. Quando esteve à frente da Instrução 
Pública, em Alagoas, instituiu concursos públicos 
para o magistério, distribuía merenda escolar 
e fardamento para as crianças. Proibia que 
alunos frequentassem a escola descalços, o que 
era perfeitamente compreensível, pois roupas e 
calçados eram fornecidos aos estudantes das 
escolas públicas. 

Dentro ainda da linha ensaística, Luiz 
Ruffato e José Castelo publicaram, em 2023, 
Ensaios sobre Graciliano Ramos, uma edição 
bilíngue português/alemão. O texto de 
Luiz Ruffato traz o título de “O progressista 
conservador” e o de José Castello, “No coração 
da agonia”, Série Grandes Autores Brasileiros. 
A edição é do Instituto Guimarães Rosa/
Fundação Alexandre de Gusmão. A Funag, com 
sede em Brasília, está ligada diretamente ao 
Ministério das Relações Exteriores. 

Para Ruffato, Graciliano é conservador 
em sua visão estética, nem mesmo Machado 
de Assis escapa de sua crítica. A respeito do 
autor de Memórias Póstumas de Brás Cubas, 
afirma que é um grande escritor, mas não é 
um grande romancista, pois mistura crônicas, 
ensaios, aforismo, meditações, contos em seus 
romances. 

Há um aspecto interessante no processo de 
construção artística de Graciliano, lembrado 
pela mulher Heloísa Ramos. Ela datilografava 
os textos do marido e acontecia muitas vezes 
que de uma página longa manuscrita só 
restavam 10 linhas. Ele não apenas rasurava, 
mas passava o cigarro aceso sobre ela para 
torná-la inelegível. 

Progressista e conservador, Graciliano 
procurou reinventar-se em cada obra, com base 
na máxima por ele mesmo cunhada: “Nunca pude 
sair de mim mesmo. Só posso escrever o que sou. 
E se as personagens se comportam de modos 
diferentes, é porque não sou um só.” Isso lembra 
Fernando Pessoa – multiplicidade de vozes. 

Castello centraliza sua análise no romance 
Angústia. A pobreza, a solidão, a ausência de um 
futuro, as incertezas a respeito do amor produzem 
uma profunda angústia no protagonista Luís da 
Silva e o leitor não caminha, tropeça e não chega 
a um destino.

Angústia foi publicado em 1936, ano da 
prisão de Graciliano Ramos, e permanece 
atual. A estratégia do autor, na opinião de 
Castello, foi trabalhar com as origens múltiplas, 
vagas, despedaçadas da angústia que envolve 
a personagem. 

Aguardemos novas edições dos livros 
de Graciliano, novos ensaios sobre esse 
escritor que, semelhante a Machado de Assis, 
permanece no tempo. Quem sabe se não 
surgirão novos livros infantis.

Graciliano e o 
domínio público

Baú 
  de livros

Neide Medeiros Santos 
neidemed@gmail.com
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ESTREIAS

BEEKEEPER – REDE DE VINGANÇA 
(EUA. Dir.: David Ayer. Ação. 16 anos). Adam 
Clay (Jason Statham), um homem aparente-
mente comum que esconde um grande se-
gredo: ele é ex-agente de uma poderosa 
organização clandestina chamada Beekee-
pers (Apicultores). Em uma perigosa conspi-
ração, Clay tem seu passado exposto para o 
mundo e, entre outros efeitos colaterais, aca-
ba perdendo uma pessoa muito querida. To-
mado pela fúria, ele parte em uma busca 
frenética por vingança contra aqueles que re-
velaram seu maior segredo. CENTERPLEX 
MAG 2: 14h15 (dub.) - 21h30 (leg.); CINÉPO-
LIS MANAÍRA 1 (dub.): 14h - 19h30; CINÉPO-
LIS MANAÍRA 4 (dub.): 21h30; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 16h15; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 2 (dub.): 16h15 - 21h30; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 1 (dub.): 16h15; CINE SER-
CLA TAMBIÁ 4 (dub.): 18h40; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 5 (dub.): 20h15; CINE SERCLA PAR-
TAGE 1 (dub.): 20h15; CINE SERCLA PARTA-
GE 3 (dub.): 18h40. 

CHAMA A BEBEL (Brasil. Dir.: Paulo Eduar-
do Machado Nascimento. Aventura. 10 anos). 
Bebel (Giulia Benite) é uma jovem cadeiran-
te que mora com sua mãe (Larissa Maciel) e 
o avô (José Rubens Chachá) nas margens de 
uma rodovia no interior que vê sua rotina mu-
dar drasticamente quando se muda para a 
cidade grande para poder estudar em uma 
nova escola. CENTERPLEX MAG 1: 14h45; 
CENTERPLEX MAG 4: 16h30; CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 8: 15h - 17h15 - 19h45.

MENINAS MALVADAS (Mean Girls. EUA. 
Dir.: Samantha Jayne e Arturo Perez Jr. Comé-
dia e Musical. 12 anos). Cady Heron (Angou-
rie Rice), é uma jovem que se muda da Áfri-
ca para os Estados Unidos e precisa começar 
uma nova vida, enfrentando dificuldades para 
se adaptar à mudança de rotina - principal-
mente no novo colégio. Entre os vários estu-
dantes do North Shore, Cady conhece o grupo 
das garotas mais populares do local, coman-
dado por Regina George (Renée Rapp), a abe-
lha-rainha da escola. CENTERPLEX MAG 1: 
19h15 (dub.) - 21h40 (leg.); CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 1 (dub.): 16h45 - 22h; CINÉPOLIS MANAÍRA 
11 - VIP (leg.): 13h30 - 19h; CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 2 (dub.): 13h30 - 18h45; CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 5 (dub.): 20h30; CINE SER-
CLA TAMBIÁ 2 (dub.): 14h30 - 16h40 - 18h50 
- 21h; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 14h30 - 
16h40 - 18h50 - 21h.

PRISCILLA (EUA. Dir.: Sofia Coppola. Ci-
nebio. 16 anos). A adolescente Priscilla Beau-
lieu (Cailee Spaeny) conhece Elvis Presley 

(Jacob Elordi) em uma festa e o astro se torna al-
guém completamente inesperado em momen-
tos íntimos. Ela vive uma paixão arrebatadora 
com o Rei do Rock, ganhando um aliado na so-
lidão e um melhor amigo. CENTERPLEX MAG 
2 (leg.): 16h30 - 19h; CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - 
VIP (leg.): 21h40.

OS REJEITADOS (The Holdovers. EUA. Dir.: 
Alexander Payne. Comédia e Drama. 16 anos). 
Um prestigiado internato se preparam para as 
férias. Contra sua vontade, o professor Paul Hu-
nham (Paul Giamatti) é o responsável por cui-
dar dos estudantes que precisam ficar no colé-
gio no feriado. Durante a tarefa, ele precisa lidar 
especificamente com um adolescente rebelde 
(Dominic Sessa) que está lidando de sua pró-
pria forma com a morte do pai. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 10 - VIP (leg.): 14h30 - 17h30 - 20h45.

CONTINUAÇÃO

AQUAMAN 2: O REINO PERDIDO 
(Aquaman and the Lost Kingdom. EUA. Dir.: 
James Wan. Aventura e Fantasia. 12 anos). 
Depois de não conseguir derrotar o rei dos 
mares pela primeira vez, Arraia Negra (Yah-
ya Abdul-Mateen II) utiliza o poder do mítico 
Tridente Negro para liberar uma força anti-
ga e maligna. Na tentativa de proteger Atlân-
tida e o resto do mundo, Aquaman (Jason Mo-
moa) deve forjar uma aliança incômoda com 
um aliado improvável e deixar as diferenças 
de lado para evitar uma devastação irreversí-
vel. CENTERPLEX MAG 3 (dub.): 18h20 - 21h; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 9 - Macro-XE (dub., 
3D): 13h - 15h45 - 18h30 - 21h15; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 1 (dub.): 14h - 19h - 22h; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 14h20; CINE SER-
CLA TAMBIÁ 6 (dub.): 18h30 - 20h30; CINE 
SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 18h30 - 20h30; 
CINE SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 14h20.

PATOS! (Migration. EUA, França, Cana-
dá. Dir.: Benjamin Renner. Animação. Livre). 
Uma família de patos decide deixar a segu-
rança de um lago da Nova Inglaterra, nos Es-
tados Unidos, para se aventurar na Jamai-
ca. No entanto, seus planos são frustrados 
quando eles se perdem e acabam na cida-
de de Nova York, nos Estados Unidos. CEN-
TERPLEX MAG 3 (dub.): 14h; CENTERPLEX 
MAG 4 (dub.): 18h40; CINÉPOLIS MANAÍRA 2 
(dub.): 13h15 - 15h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 3 
(dub.): 14h15 - 16h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 4 
(dub.): 14h45 - 17h - 19h15; CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 1 (dub.): 16h45; CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 3 (dub.): 13h (sáb. e dom.) - 15h - 
19h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 19h; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 16h35; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 6 (dub.): 14h20; CINE SER-
CLA PARTAGE 1 (dub.): 16h35; CINE SERCLA 

PARTAGE 2 (dub.): 14h20; CINE SERCLA PAR-
TAGE 5 (dub.): 19h.

MAMONAS ASSASSINAS (Brasil. Dir.:Ed-
son Spinello. Cinebio. 12 anos). A trajetória de 
Dinho (Ruy Brissac), Júlio (Robson Lima), Ben-
to (Alberto Hinoto), Sérgio (Rhener Freitas) e Sa-
muel (Adriano Tunes) que, juntos, formaram os 
Mamonas Assassinas. O quinteto precisou de 
muitas tentativas frustradas para alcançar um 
sucesso estrondoso nacionalmente, em um cur-
tíssimo espaço de tempo. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 3: 18h45 - 21h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: 
17h15 - 21h45; CINE SERCLA TAMBIÁ 4: 16h50; 
CINE SERCLA PARTAGE 3: 16h50 .

MINHA IRMÃ E EU (Brasil. Dir.: Susa-
na Garcia. Comédia. 14 anos). As irmãs Mi-
rian (Ingrid Guimarães) e Mirelly (Tatá Wer-
neck) nasceram em Rio Verde, no interior 
de Goiás. Elas não realizaram o sonho da 
mãe, Dona Márcia (Arlete Salles), de se tor-
narem uma dupla sertaneja e, além de te-
rem seguido caminhos opostos, vivem em 
pé de guerra. CENTERPLEX MAG 1: 20h; 
CENTERPLEX MAG 4: 20h45; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 7: 15h15 - 18h - 20h40; CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 2: 14h45 - 17h30 - 20h15; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 3: 14h35 - 20h45; 
CINE SERCLA PARTAGE 4: 14h35 - 20h45.

WISH: O PODER DOS DESEJOS (Wish. 
EUA. Dir.: Fawn Veerasunthorn e Chris Buck. 
Animação. Livre). No reino mágico de Rosas, 
Asha faz um desejo tão poderoso que é atendi-
do por uma força cósmica: uma pequena esfe-
ra de energia ilimitada chamada Star. Juntas, 
Asha e Star enfrentam um inimigo formidável: 
o governante de Rosas, Rei Magnífico. CEN-
TERPLEX MAG 3 (dub.): 16h15; CENTERPLEX 
MAG 4 (dub.): 14h20; CINÉPOLIS MANAÍRA 2 
(dub.): 17h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 6 (dub.): 
13h45 - 16h - 18h15 - 20h30; CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 5 (dub.): 13h45 - 15h45 - 18h; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 14h45 - 18h25; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 6 (dub.): 16h10; CINE SER-
CLA PARTAGE 1 (dub.): 14h45 - 18h25; CINE 
SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 16h10.

WONKA (EUA. Dir.: Paul King. Fantasia e 
Musical. 12 anos). Cheio de ideias e determi-
nado a mudar o mundo, o jovem Wonka (Ti-
mothée Chalamet) embarca em uma aventura 
para espalhar alegria através de seu delecio-
so chocolate. Nela, ele acabou conhecendo o 
seu fiel e icônico assistente, Oompa Loompa 
(Hugh Grant), que o ajudar a ir contra todas 
as probabilidades para se tornar o maior cho-
colatier já visto. CENTERPLEX MAG 1 (dub.): 
16h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 20h; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 16h50; CINE 
SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 16h50.

Espetáculos e vivências acontecem em João Pessoa, Campina Grande e Cajazeiras

Férias Funesc entra na 
2a semana de atividades

GRATUITO

A Fundação Espaço Cultural da Pa-
raíba continua com a terceira edição 
do projeto gratuito Férias Funesc, que 
entra na sua segunda semana de vi-
vências e espetáculos voltados ao pú-
blico infantil durante o período de fé-
rias escolares, nas linguagens de artes 
visuais, cinema, circo, dança e teatro, 
além das contações de histórias.

Em João Pessoa e Campina Grande 
as ações acontecem até o dia 19, e em 
Cajazeiras, as atrações começaram on-
tem e vão até o dia 27 deste mês.

Hoje, no anexo do Cine-Teatro São 
José, em Campina Grande, haverá a 
vivência “Fantoches Mágicos: arte em 
cena”, ministrada por Jefferson Ra-
dan, a partir das 14h.

As atividades seguem a partir das 
16h, no palco do Cine-Teatro, com a con-
tação de história A Lenda do Berimbau, 
com a artista Guerreira Passos.

Já o segundo dia no Alto Sertão pa-
raibano, no Teatro Íracles Brocos Pi-
res (ICA), a partir das 16h, Maria Ta-
tiane Feitosa apresentará a vivência 

de dança “Arteiros e Artistas”, direto 
da Sala de Ensaio.

Na capital, paraibana, a partir das 
14h será a vez da vivência com o artis-
ta visual Lucas Alves e seu “Livro Fan-
tástico”, no submezanino 2 do Espaço 
Cultural José Lins do Rego.

Já às 15h, na Praça do Povo, a ar-
tista circense Guadalupe Merki apre-
sentará Caminhos Brincantes.

Por fim, haverá a contação de his-
tórias Zefa Cajá, Lobisomen e outras his-
tórias, com Clara Anzolin, a partir das 
16h, no mezanino 2.

Ainda no Espaço Cultural, os visi-
tantes podem aproveitar para conferir 
na Praça do Povo, a exposição Colo-
res, produzida em comemoração aos 
40 anos da Funesc. A exposição conta 
com obras assinadas por Alexandre 
Guerra, Babilônia (Acervo 03), Camô 
Criativa, Fatos, Fany Miranda, Fly, Hi-
cor, Kalyne Lima (Crew’Olinas), Mar-
tim, Mulinga (Acervo 03), Thaynha, 
Witch, Yums, Zona.

Já no mezanino 1, continua a expo-
sição Em Nosso Nome, só com fotogra-
fias de mulheres.

Da Redação

‘Caminhos brincantes’, com Guadalupe Merki

Foto: Rondinelle De Paula/Divulgação
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Hoje, na filial da Livraria do Luiz, na capital paraibana, duas autoras apresentam as suas coletâneas

Pandemia inspira poesias e crônicas
LITERATURA

Quarenta e oito poemas 
inéditos integram o livro in-
titulado Três (Minimalismos 
Editora, 80 páginas, R$ 42), 
que a autora paranaense Már-
cia Letícia Gomes lança hoje, 
a partir das 19h, na unidade 
do MAG Shopping da Livra-
ria do Luiz, localizada na ci-
dade de João Pessoa. “É a pri-
meira vez que venho realizar 
o lançamento de uma obra 
na Paraíba e, por isso, estou 
muito animada e feliz, por 
causa dessa oportunidade. É 
sempre bom entrar em con-
tato e conhecer novos leito-
res”. Na ocasião, também ha-
verá a apresentação do livro 
de crônicas Pela hora da morte 
(Editora Jandaíra, 160 pági-
nas, R$ 54), da pernambuca-
na Nathallia Protazio. Ambas 
as escritoras vão participar de 
um bate-papo literário.

Além das poesias de Letí-
cia Gomes (produzidas entre 
2022 e 2023), o livro Três reú-
ne 12 ilustrações criadas por 
Fabiana Lazzari. “Já estive na 
Paraíba em outras vezes, mas 
agora vim lançar pela primei-
ra vez um livro inspirada pelo 
escritor paraibano Tiago Ger-
mano, com quem fiz uma ofi-
cina literária na cidade de Por-
to Velho, em agosto do ano 
passado. Gosto muito da Pa-
raíba, onde tenho amigos”, 
afirmou Gomes.

Ao se referir ao conteú-
do do livro, Letícia informou 
que os temas são diversos. 
“São poesias sobre o cotidia-
no, os sentimentos humanos 
e até sobre a pandemia da 

Covid-19, pois escrevi alguns 
dos poemas durante aquele 
período. A sensação de isola-
mento social, as mortes cau-
sadas pela pandemia foram 
alguns dos aspectos que me 
levaram a escrever alguns 
textos, baseado em experiên-
cias pessoais, mas também 
tem muito de ficção no livro. 
E também há poemas que cri-
ticam instituições, em razão 
das dificuldades na busca de 
soluções para os problemas, 
além de abordar a própria 
condição da mulher, o medo 
que a gente vive diante das 
agressões à mulher. Ou seja, 
falo sobre a insegurança e a 

violência que as mulheres vi-
vem”, comentou a autora.

Para Letícia Gomes, o gê-
nero da poesia é um pouco 
mais difícil, por achar que o 
número de leitores é reduzi-
do. “Mas, curiosamente, em 
eventos, como a Flip, foi pos-
sível constatar o crescimento 
do interesse das pessoas por 
esse tipo de literatura. Além 
disso, houve surgimento de 
mais editoras independentes 
e ainda acredito que a pande-
mia, por causa do isolamento 
e das dificuldades, contribuiu 
para que as pessoas, com o ob-
jetivo de fugir daquela difícil 
e dura situação, passasse a ler 

mais poesias, porque estimu-
la a imaginação e, naquele pe-
ríodo, os leitores pudessem se 
permitir sonhar e, assim, pro-
curar escapar daquela sensa-
ção de impotência que se vi-
via”, justificou ela.

A escritora antecipou que 
já tem outros projetos. Trata-
se da publicação de outra obra 
de poesia. “O título do livro 
ainda não está definido, mas 
conterá 40 poemas inspirados 
num tema único sobre realizar 
uma viagem e o que isso im-
plica do início até o destino fi-
nal. Também penso num livro 
de narrativas, com crônicas e 
contos”, afirmou ela.

Doutora em Letras – Histó-
ria da Literatura e mestra em 
Direito pela Universidade Fe-
deral do Rio Grande (FURG) e 
mestra em Letras pela Univer-
sidade Federal de Rondônia 
(Unir), Letícia Gomes é docen-
te do Instituto Federal de Edu-
cação, Ciência e Tecnologia de 
Rondônia e autora de Migra-
ção, Refúgio e Direitos Humanos 
(2017), Pelos Caminhos da Histó-
ria e da Ficção (2020); Este livro já 
foi um caderno (2020); Tempo de 
guardar sapatos (2021) e Ciranda 
de los sueños (2022).

Já Pela hora da morte são 
crônicas bem-humoradas e 
críticas. Nathallia Protazio 

narra sua vivência profissio-
nal e pessoal durante a pan-
demia – desde os atendimen-
tos em seu trabalho na linha 
de frente do combate ao ví-
rus até os sentimentos pro-
vocados pelo impacto do iso-
lamento social em sua vida: 
medo, solidão, crises de ansie-
dade e contatos virtuais.

O escritor Evanilton Gon-
çalves destaca na apresenta-
ção da coletânea: “Vinda do 
Agreste pernambucano e atra-
vessando muitas fronteiras até 
se manter atualmente em Porto 
Alegre, Nathallia Protazio con-
duz aqui um ritmo particular 
que imprime em nós um fas-
cínio irresistível por ler mais e 
mais as suas crônicas”.

“O conto e a crônica carros-
chefe das narrativas curtas to-
caram e tocam corações todos 
os dias de quem lê, isso inclui 
pessoas com poder de deci-
são de publicação. Se isso vai 
transformar o mercado desses 
gêneros, eu não sei. Vai depen-
der de quanto dinheiro passa 
na mão desses corações toca-
dos”, afirmou Protazio, quan-
do ela lançou o livro pela pri-
meira vez em João Pessoa, na 
Livraria A União, no começo 
do mês, ao lado do gaúcho Tô-
nio Caetano (Terra nos cabelos). 
“Falar de mercado editorial 
sendo autora é sempre um ris-
co danado. A gente fala o que 
vê, vê o que mostram, mos-
tram o que querem”.

Nathallia Protazio é natu-
ral de Jupi, interior de Pernam-
buco, é escritora, farmacêuti-
ca e mestranda em psicologia 
social. Ela já publicou tam-
bém Aqui dentro (Editora Ve-
nas Abiertas, 2020). 

Em contraste com biogra-
fias convencionais que se de-
bruçam sobre a vida pessoal 
do biografado, Herbert Mar-
der escolheu uma perspec-
tiva distinta para explorar 
a história de Virginia Woolf 
(1882-1941): tomou nota dos 
registros mais íntimos, como 
diários, cartas e a bibliografia 
woolfodiana, que serviram 
como base para A medida da 
vida (Tordesilhas/Alta Books, 
448 páginas, R$ 112,90), uma 
visão detalhada sobre os úl-
timos 10 anos vividos pela 
famosa escritora, ensaísta e 
editora britânica.

O cerne da obra explora a 
resistência literária de Woolf, 
as relações interpessoais com-
plexas e os eventos políticos e 
históricos que a cercavam. O 
professor emérito de Inglês 
na Universidade de Illinois 
ainda delineia a consciência 
de perigo pessoal que per-
meou as ações e percepções 
de Virginia Woolf nos anos 
que antecederam à Segunda 
Guerra Mundial.

Quanto ao desfecho da 
vida da biografada, Herbert 
Marder não insiste em encon-
trar explicação racional sobre 
o suicídio, e ressalta a impor-
tância do relacionamento da 
autora com a médica e prima 
britânica Octavia Wilberfor-
ce (1888-1963).

“A segurança de sua liga-
ção com Leonard (marido de 
Virgínia) voltou então a con-
fortá-la: ‘Se não fosse pela di-
vina bondade de L., quantas 
vezes eu deveria estar pen-
sando na morte’, declarou ela, 
e deu consigo a repetir sobria-
mente: ‘Isso é que é felicidade’. 
Ela mesma tinha dito: ‘Se não 
sofresse tanto, não poderia ser 
feliz” (página 81).

Marder oferece uma pers-
pectiva diferenciada sobre a 
trajetória de Woolf ao destacar 
a participação dela no cenário 
político, na luta contra a dis-
criminação de gênero e con-
vívio com o influente Círculo 
de Bloomsbury, cons-
tituído por in-
telectuais 
c o m o 

T.S. Eliot, Roger Fry e May-
nard Keynes, que se reuniam 
na residência da escritora.

Com fotos, adendos e índi-
ce remissivo, A medida da vida 
oferece a oportunidade de 
compreender Virginia Woolf 
sob a ótica da própria autora. 
De maneira afetuosa, o livro 
apresenta o retrato de uma 
mulher atormentada por cri-
ses de depressão e pela frágil 
saúde mental, cujo brilhantis-
mo literário permaneceu ina-
balável.

Herbert Marder nasceu 
em Viena e se mu-
d o u  p a r a 
os EUA 

durante a infância, fugin-
do do Holocausto, crescendo 
em Nova York. Seu interesse 
por Virginia Woolf remete 
não apenas a estudos dedica-
dos à escritora, mas também 
ao grupo de Bloomsbury, do 
qual ela fez parte, tendo pu-
blicado Feminism and Art: A 
Study of Virginia Woolf.

No catálogo da Tordesi-
lhas, ainda há Um teto todo 
seu – baseado em palestras 
proferidas por Woolf nas fa-
culdades – e a seleção de en-
saios O leitor comum.

Da redação

Biografia celebra os últimos anos de Virginia Woolf
LANÇAMENTO

Em ‘Três’, autora paranaense Márcia Letícia Gomes (E) produziu quase 50 poemas sobre diversos temas, inclusive a 
crise sanitária; já a pernambucana Nathallia Protazio (D) trará a reunião de crônicas ‘Pela hora da morte’

Foto: Ortilo AntônioFoto: Leandro Morais/Divulgação
Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Através do QR Code 
acima, acesse o site 

oficial do grupo 
editorial Alta Books

Obra explora a 
resistência literária 
de Woolf, as relações 

interpessoais complexas 
e os eventos políticos 

e históricos que a 
cercavam, com base 

nos diários, cartas e a 
bibliografia woolfodiana
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João Azevêdo anunciou 
reajuste linear acima da in-
flação, incorporando mais 
20% da bolsa desempenho 
da Segurança e Magistério. 
O impacto na folha de pes-
soal será de R$ 450 milhões.

O anúncio do governa-
dor foi feito, ontem, durante 
o programa semanal “Con-
versa com o Governador”, 
transmitido em cadeia 
estadual pela Rádio 
Tabajara. O aumen-
to  salarial para o 
funcionalismo 
público, o paga-
mento do piso 

nacional dos professores, a 
incorporação de mais 20% 
da bolsa desempenho para 
as Forças de Segurança e do 
Magistério, além do reajus-
te do salário mínimo são os 
benefícios anuncioados. As 
medidas econômicas irão 
gerar um impacto superior 
a R$ 450 milhões na folha de 
pessoal durante 2024.

O aumento salarial li-
near para os servidores 
efetivos ativos, inativos e 
pensionistas das adminis-
trações direta e indireta será 
de 5%. O valor fixado pela 
gestão estadual supera a alta 
da inflação do ano passado, 
que ficou em 4,62%. O rea-
juste também irá contem-
plar os servidores públicos 

inativos que não gozam de 
paridade.

O chefe do Executivo es-
tadual também anunciou a 
incorporação de mais 20% 
da bolsa desempenho das 
Forças de Segurança e do 
Magistério. O gestor tam-
bém garantiu o pagamen-
to do piso nacional do Ma-
gistério que ficou fixado em 
3,62% pelo governo fede-
ral. O percentual de reajuste 
ainda contemplará os pro-
fessores prestadores de ser-
viço.

Além disso, ficou asse-
gurado o reajuste do salá-
rio mínimo em R$ 1.412,00, 
também em conformidade 
com o valor anunciado pelo 
Governo Federal.

Percentual fixado pela gestão estadual supera a alta da inflação do ano passado, que ficou em 4,62%

Governador anuncia reajuste de 5%
SERVIDORES PÚBLICOS

8 de janeiro
 Durante o programa 

Conversa com o Governa-
dor, de ontem, o governador 
João Azevêdo falou da im-
portância da realização do 
ato público de 8 de janeiro, 
que marcou um ano da ten-
tativa de golpe e da invasão 
dos prédios sedes dos Três 
Poderes, no Distrito Federal.

 
PAC

 No programa, o gover-
nador João Azevêdo falou 
sobre as obras do PAC, dis-
cutidas em Brasília com 

o ministro da Casa Civil, 
Maurício Muniz. O obje-
tivo foi discutir o início 
das obras na área da saú-
de, exemplo do Hospital de 
Clínicas do Sertão e o lan-
çamento do Programa Pa-
raíba contra o Câncer.

 
Turismo

Outro tema abordado 
pelo chefe do Executivo 
João Azevêdo foi sobre a 
audiência com o ministro 
do Turismo, Celso Sabino, 
em Brasília. Segundo o go-
vernador do Estado, a pau-

ta abordou a ocupação ho-
teleira na Paraíba, obras do 
polo turístico e participa-

ções em eventos e feiras in-
ternacionais, a exemplo da 
feira europeia em Lisboa, 

no final de fevereiro. Aze-
vêdo disse que além das 
belezas naturais do ‘Des-
tino Paraíba’, também se-
rão divulgados outros bens 
e produtos produzidos na 
Paraíba, como a cachaça pa-
raibana.

 
Artesanato 

 A abertura do Salão 
do Artesanato Paraibano 
também foi destaque no 
programa Conversa com 
o Governador de ontem. 
O governador João Azeve-
do participou da abertura, 

acompanhado do minis-
tro do Empreendedorismo, 
Márcio França. O Salão de 
Artesanato, segundo o go-
vernador, já está batendo 
recordes de vendas no pri-
meiro final de semana. O 
evento está sendo realizado 
numa megaestrutura mon-
tada na área de estaciona-
mento do Hotel Tambaú, na 
orla de João Pessoa. O Salão 
ficará aberto à visitação até 
o próximo dia 4 de feverei-
ro. Neste ano, o Salão vai 
homenageia o artesanato 
dos quilombos da Paraíba.

Confira
Outros destaques que foram ao ar em cadeia estadual pela 
Rádio Tabajara e pelas redes sociais do Governo do Estado

 

n 

O reajuste 
também irá 
contemplar 
os servidores 
públicos 
inativos que 
não gozam de 
paridade

João anunciou que aula inaugural para a Polícia Civil será no dia 1º de março

O governador João Azevê-
do anunciou, ontem, durante 
o programa semanal Conver-
sa com o Governador, trans-
mitido em cadeia estadual 
pela Rádio Tabajara, o iní-
cio das aulas do curso de for-
mação da segunda turma de 
aprovados no concurso públi-
co da Polícia Civil. De acordo 
com o chefe do Executivo es-
tadual, a aula inaugural será 
realizada no dia 1º de março.

“Nós estaremos juntos, 
celebrando o início do curso 

de formação para que possa-
mos dar continuidade ao tra-
balho de fortalecimento da 
nossa Segurança Pública. A 
primeira turma já foi contra-
tada, diferente do que aconte-
cia anteriormente, em que as 
pessoas esperavam anos pela 
nomeação, e vamos seguir 
com esse compromisso com 
os nossos servidores”, frisou 
o governador João Azevêdo.

O concurso público da 
Polícia Civil ofereceu no total 
1.400 vagas, sendo 120 para 

delegado; 520 vagas para es-
crivão; 50 vagas para perito 
médico; 73 vagas para técni-
co em perícia; 70 vagas para 
necrotomista; 414 vagas para 
agente de investigação; 77 va-
gas para perito criminal; 45 
para perito químico; e 31 para 
papiloscopista. 

A primeira turma de 
aprovados já foi nomeada 
para tomar posse nos cargos, 
após a conclusão do curso 
de formação que aconteceu 
no final de mês de setembro.

Curso de formação para 2a turma 
da Polícia Civil tem data definida

Agenda, hoje, em três municípios
O governador João 

Azevêdo cumpre agen-
da, hoje, nas cidades de 
Alhandra, Bayeux e Sapé. 
Na oportunidade, o chefe 
do Executivo estadual en-
trega as reformas de duas 
escolas públicas e ainda 
inaugura o Condomínio 
Cidade Madura de Ba-
yeux, que vai atender ido-
sos que não têm moradia 
própria.

A agenda tem início às 
9h, em Alhandra, com a 
entrega da reforma e am-
pliação da Escola Estadual 
de Ensino Fundamental 
e Médio Barão do Abiaí 
Antônio. Na obra foram 
investidos mais de R$ 3 
milhões.  Foram feitos ser-
viços preliminares, demo-
lição, drenagem pluvial, 
pavimentação externa e 
interna, movimento de 

terra, fundação, estrutu-
ra, paredes e painéis, co-
bertura e proteção, imper-
meabilização, esquadrias 
com ferragens, instalação 
hidráulica prediais, insta-
lação e prevenção de com-
bate a incêndio, climatiza-
ção, instalação sanitária 
prediais, instalação elé-
trica, etc.

Logo após, às 11h, o 
governador inaugura o 
Condomínio do Progra-
ma Cidade Madura, que 
fica localizado na rua Ma-
noel Paulino Gomes, no 
Comercial Norte, em Ba-
yeux. O local, voltado para 
idosos, possui 40 unida-
des habitacionais, e ainda 
possui núcleos de vivên-
cia e de assistência à saú-
de, guarita, horta, redários 
e infraestrutura de abaste-
cimento de água e esgota-

mento sanitário.
O Cidade Madura de 

Bayeux recebeu investi-
mentos na ordem dos R$ 
8 milhões. Todas as uni-
dades habitacionais estão 
adaptadas às necessida-
des dos idosos, conforme 
Normas de Acessibilida-
de Vigente.

Já às 13h, em Sapé, o 
governador João Azevê-
do vai entregar a refor-
ma da Escola Monsenhor 
Odilon Alves Pedrosa, 
que ganhou também re-
servatórios inferior, supe-
rior e subestação. Passa-
ram por reforma 20 salas 
de aula, secretaria, coor-
denação, biblioteca, labo-
ratórios, diretoria, bateria 
de banheiros e outros am-
bientes. Aproximadamen-
te R$ 5 milhões foram in-
vestidos.O governador João Azevêdo também assegurou o reajuste do salário mínimo para R$ 1.412,00

Foto: Roberto Guedes
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O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva sancionou, on-
tem, a lei que inclui os cri-
mes de bullying e cyber-
bullying no Código Penal. 
O Projeto de Lei n° 4224, de 
2021, já havia sido aprovado 
na Câmara dos Deputados e 
no plenário do Senado Fede-
ral. A proposição é de auto-
ria do deputado federal Os-
mar Terra (MDB-RS).

O texto altera o Código 
Penal e o Estatuto da Criança 
e do Adolescente (ECA). Se-
gundo a norma sancionada  
pelo presidente, o bullying 
está tipificado como “inti-
midar sistematicamente, in-
dividualmente ou em gru-
po, mediante violência física 
ou psicológica, uma ou mais 
pessoas, de modo intencio-
nal e repetitivo, sem moti-
vação evidente, por meio de 
atos de intimidação, de hu-
milhação ou de discrimi-
nação ou de ações verbais, 
morais, sexuais, sociais, psi-
cológicas, físicas, materiais 
ou virtuais”.

O cyberbullying, por sua 
vez, é definido na lei como o 
bullying praticado em am-

Na Paraíba, iniciativas têm características semelhantes e aguardam a tramitação para entrar em vigor

Crime agora está no Código Penal
CYBERBULLING

O presidente nacional da 
Associação Brasileira dos Ad-
vogados Criminalistas (Abra-
crim), Sheyner Asfóra, avalia 
que a mudança é muito impor-
tante para a proteção da socie-
dade. “O Código Penal precisa 
se adequar às mudanças da so-
ciedade. O acesso à internet, os 
crimes no meio virtual se tor-
nam mais constantes e preci-
samos estar preparados para 
combater e punir essas práti-
cas”, comentou.

Com as mudanças, as duas 
condutas passam a integrar o 
artigo que trata de constran-
gimento ilegal. Agora, o Có-
digo Penal prevê multa para 
quem cometer bullying, e reclu-
são e multa para quem cometer 
o mesmo crime por meios vir-
tuais. No caso do cyberbullying, 
a pena pode chegar a dois a 
quatro anos de reclusão, além 
de multa.

A nova legislação também 
traz mudanças em relação ao 
aumento de penas para ou-
tros crimes cometidos contra 
crianças e adolescentes. A pena 
por matar uma criança menor 
de 14 anos aumentou em 2/3 
caso o crime tenha sido come-
tido em uma escola. De acor-
do com um levantamento fei-
to pelo Instituto Sou da Paz no 
final de novembro do ano pas-
sado, desde 2003 o Brasil regis-
trou 11 episódios de ataques 

com armas de fogo em escolas 
brasileiras.

“Outra mudança que acho 
muito importante é em relação 
a indução ou auxílio ao suicí-
dio. As pessoas utilizam o meio 
virtual, muitas vezes, para ata-
car pessoas, espalhar notícias 
falsas e isso pode acarretar tra-
gédias como o suicídio. A pena 
pode dobrar se o autor é líder, 
coordenador ou administrador 
de grupo, de comunidade ou de 
rede virtual, ou por estes é res-
ponsável”, explicou Sheyner.

 
Hediondos 

A nova legislação também 
considera como hediondos os 
crimes previstos no Estatuto 
da Criança e do Adolescente 
(ECA), sendo eles indução ou 
auxílio a suicídio ou automu-
tilação, usando a internet; se-
questro e cárcere privado con-
tra menores de 18 anos; e tráfico 
de pessoas contra crianças ou 
adolescentes.

“Ao ser considerado crime 
hediondo, o acusado não tem 
direito a pagar fiança, ter pena 
perdoada ou receber liberda-
de provisória. A progressão de 
pena é diferenciada e o crime 
passa a ser inafiançável e in-
suscetível de graça, indulto ou 
anistia”, explicou.

No caso do cyberbullying, 
a pena pode chegar a dois a 
quatro anos de reclusão, além 

de multa. O termo inclui a in-
timidação sistemática feita em 
redes sociais, aplicativos, jogos 
on-line ou “qualquer meio ou 
ambiente digital”. O Código 
Penal também prevê agravan-
tes se o bullying for cometido em 
grupo (mais de três autores), se 
houver uso de armas ou se en-
volver outros crimes violentos 
incluídos na legislação.

Crianças 
Também fica inserido no 

Código Penal os crimes contra 
crianças e adolescentes.  No tre-
cho do Código Penal que trata 
de homicídio, por exemplo, a 
nova lei prevê que a pena por 
matar uma criança menor de 
14 anos seja aumentada em 2/3 
caso o crime tenha sido cometi-
do em uma escola (pública ou 
privada).

No crime de indução ou au-
xílio ao suicídio, a pena agora 
pode dobrar se o autor é “líder, 
coordenador ou administra-
dor de grupo, de comunidade 
ou de rede virtual, ou por estes 
é responsável”. Com a nova lei, 
os crimes previstos no Estatu-
to da Criança e do Adolescen-
te (ECA) passam a ser conside-
rados hediondos.

Já a Associação de Mídia Di-
gital (Amidi) destaca a impor-
tância da mudança e vai pro-
mover uma discussão sobre o 
assunto entre os associados. A 

nova legislação trata sobre de-
litos cometidos contra pessoas 
menores de idade, a exemplo 
do cyberbulling e a exploração 
sexual de crianças e adoles-
centes, e a indução ou auxílio 
ao suicídio ou a automutilação 
em qualquer faixa etária.

“A convivência em meio 
digital é uma realidade cres-
cente. É preciso que as leis se 
adéquem a essa realidade para 
punir práticas que são crimi-
nosas. Somos totalmente con-
trários a ideia que ‘internet é 
terra ninguém’. A internet é 
espaço de informação, relacio-
namento, negócios, estudos e 
uma infinidade de atividades. 
Os crimes praticados precisam 
ser combatidos e punidos”, de-
fendeu o presidente da Amidi, 
Heron Cid.

Para fortalecer o debate so-
bre o assunto, a Associação 
vai promover discussão com 
os membros, com o intuito de 
atualizar sobre a nova legis-
lação. “Já conversamos com o 
presidente da Associação Bra-
sileira dos Advogados Crimi-
nalistas – Abracrim – o advoga-
do paraibano Sheyner Asfóra, 
para promovermos um wor-
kshop nesse sentido. Será o pri-
meiro de uma série que iremos 
realizar ao longo desse ano de 
2024 sobre os mais diversos te-
mas que se conectam com a 
nossa atividade”, revelou.

Em casos de cyberbullying, lei prevê, agora, reclusão de dois anos a quatro anos

O Tribunal de Contas do 
Estado da Paraíba (TCE-PB) 
inicia amanhã o treinamento 
do novo Sistema de Obras 
do TCE-PB (GEO-PB), para 
servidores municipais e es-
taduais. O evento termina 
no dia 19.

A capacitação para os 
usuários do Geo-PB será 
realizada por meio do Goo-
gle Meet (Link da vídeo 
chamada: https://meet.goo-
gle.com/kqi-eebm-tah ). O 
curso ministrado pelo au-
ditor de controle externo, 
Rodrigo Galvão, respon-
sável pela plataforma, vai 
orientar os operadores do 
sistema Geo-PB quanto à 
inserção de informações e 
remessa de dados de obras e 
serviços de engenharia, em 
formato digital, pelas uni-
dades gestoras estaduais 
e municipais da Paraíba a 
serem registrados no siste-
ma, orientando acerca da 
qualidade desses dados, 
buscando difundir essas 
informações e as regras es-
tabelecidas pela Resolução 
Normativa nº 10/23.

O presidente do TCE
-PB, conselheiro Nominan-
do Diniz, disse que a partir 
desta resolução, os procedi-
mentos serão obrigatórios 
para registro e informações 
sobre obras e serviços de 

engenharia por meio do sis-
tema de obras, denominado 
Geo-PB.

De acordo com a Re-
solução, o Geo-PB deverá 
ser utilizado pela adminis-
tração direta e indireta do 
Estado e dos Municípios, 
quaisquer de seus Poderes, 
fundos especiais, consór-
cios de entes públicos, Mi-
nistério Público, Tribunal 
de Contas, toda e qualquer 
entidade controlada direta 
e indiretamente pelo Esta-
do e pelos Municípios, que 
realize obras ou serviços de 
engenharia.

“As determinações des-
ta Resolução obrigam o ges-
tor responsável pelas obras 
e/ou serviços de engenha-
ria, podendo ser executadas 
por representantes indicados 
oficialmente para esta finali-
dade, desde que previamen-
te cadastrados no Tribunal, 
todos respondendo pessoal-
mente pela autenticidade dos 
dados fornecidos”.

Com a capacitação, os 
servidores ficarão aptos a 
dar apoio em suas respec-
tivas unidades gestoras, de 
modo a contribuir com o 
aprimoramento da quali-
dade dos dados inseridos 
no sistema, para melhor de-
sempenho na administra-
ção pública.

Tribunal de Contas 
vai iniciar treinamento

SISTEMA DE OBRAS
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Advogado avalia mudança como importante
Em virtude das reformas 

no Anexo Administrativo, 
as sessões dos órgãos fracio-
nários permanecem por vi-
deoconferência, por causa  
da necessidade de mudan-
ça das unidades judiciárias 
em funcionamento no Ane-
xo Administrativo do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba para 
o edifício-sede do Palácio da 
Justiça. As sessões dos órgão 
fracionários do TJPB ocorre-
rão por videoconferência, in-
clusive as sustentações orais, 
cujas inscrições deverão ser 
encaminhadas diretamen-
te às secretarias dos respec-
tivos órgãos nos termos das 
publicações das pautas de 
cada um.

A medida será mantida 
enquanto perdurarem os ser-
viços de reforma do Anexo 
Administrativo, salvo dis-
posição em contrário ajus-
tada entre os presidentes de 
cada Câmara Cível ou Crimi-
nal e das Seções Especializa-
das Cíveis.

O presidente do Poder Ju-
diciário estadual, desembar-
gador João Benedito da Silva, 
disciplinou o procedimento 
por meio do Ato nº 03/2024, 
publicado no Diário da Jus-

tiça nesta segunda-feira (15). 
O documento destaca, entre-
tanto, que o Tribunal Pleno e 
o Conselho da Magistratu-
ra continuam com suas ses-
sões regularmente realiza-
das presencialmente na Sala 
de Sessões do Pleno, no Ane-
xo Administrativo Desem-
bargador Archimedes Sou-
to Maior, que não foi afetada 
pela realização de obras.

O ato autorizou, ainda, 
que, a partir desta segun-
da-feira, as assessorias dos 
Gabinetes dos Desembarga-
dores do TJPB poderão rea-
lizar suas atividades home 
office. A decisão é, também, 
em decorrência da mudan-
ça das instalações físicas das 
respectivas unidades para 
as unidades reformadas no 
prédio do Palácio da Justiça.

Desta forma, o desembar-
gador João Benedito autori-
zou excepcionalmente e con-
forme critérios do gestor de 
gabinete, a realização de home 
office pelas assessorias. As au-
torizações disciplinadas no 
caput e parágrafo 1º do arti-
go 1º têm vigência até o dia 5 
de fevereiro, uma vez atendi-
das as condições estabeleci-
das nesses dispositivos.

TJPB mantém sessões 
por videoconferência

REFORMAS

COMUNICADO OI AOS CLIENTES
A Oi comunica aos assinantes dos pacotes MIX e TOTAL da Oi TV que, a partir 
do dia 29/02/2024, os canais ESPN 2, Fox Sports 2 e CINECANAL, não estarão 
mais disponíveis na grade de programação. Os demais serviços disponibilizados 
nos planos não sofrerão alterações.

Juliano Galisi 

Agência Estado

biente virtual.
O texto também inclui qua-

tro crimes praticados contra 
crianças e adolescentes no rol 
de crimes de hediondos, alte-
rando a Lei 8 072, de 1990, que 
trata dessa tipificação. 

São eles:

n Agenciar, facilitar, recrutar, coagir ou intermediar 
a participação de criança ou adolescente em ima-
gens pornográficas;

n Adquirir, possuir ou armazenar imagem porno-
gráfica com criança ou adolescente;

n Sequestrar ou manter em cárcere privado crian-
ças e adolescentes;

n Traficar pessoas menores de 18 anos.

Quem é condenado por 
crime hediondo, além das pe-
nas já previstas na legislação, 
não pode receber benefícios 
de anistia, indulto ou fiança. 
Nestes casos, a progressão da 
pena é mais lenta e a senten-
ça deve ser cumprida inicial-

mente em regime fechado. A 
lei aprovada ontem também 
instaura estratégias de pre-
venção contra a violência nas 
escolas.

Projetos
Na Paraíba há iniciativas 

parlamentares aguardan-
do para entrar em vigor so-
bre o tema. A deputada esta-
dual Camila Toscano (PSDB) 
apresentou projetos de Lei na 
Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB) com o obje-
tivo de combater essa prá-
tica nas escolas. O número 
3.093/21 cria a Política Pú-
blica de Combate ao Cyber-
bullying nas escolas da rede 
particular e pública do Esta-
do da Paraíba. A ideia é de-
senvolver ações educativas e 
mostrar para as crianças que 
o cyberbullying é grave, afeta a 
saúde mental e já levou pes-
soas à morte.

A Política Pública de Com-
bate ao Cyberbullying nas es-
colas tem o objetivo preve-
nir e combater a prática em 
todos os meios tecnológicos 
de informação e comunica-
ção, no âmbito da comunida-
de escolar, colaborando para 

o conhecimento sobre o sig-
nificado da conduta, as suas 
formas de expressão, os efei-
tos para as vítimas e as me-
didas de responsabilização 
para quem a realiza; desen-
volver campanhas de cons-
cientização, essencialmente 
pelos meios virtuais de infor-
mação, facilitando a sua dis-
seminação; capacitar equipes 
de trabalho; além de conce-
der assistência psicológica, 
social e jurídica às vítimas e 
aos agressores.

Comitê
Já o Projeto de Lei 2.535/21 

cria nas escolas estaduais da 
Paraíba o “Comitê Escolar de 
Combate à Intimidação Siste-
mática – Bullying’”. De acordo 
com o projeto, as escolas pú-
blicas estaduais deverão criar 
e manter o comitê, com obje-
tivo de combater e impedir 
essa prática. 
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Senador é acusado de irregularidades no âmbito de delação premiada quando era juiz da 13a Vara Federal

Toffoli abre inquérito contra Moro
A PEDIDO DA PGR

Felipe Pontes 

Agência Brasil

O ministro Dias Toffoli, 
do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), autorizou a abertura 
de inquérito contra o senador 
Sergio Moro (União Brasil-PR) 
para apurar supostas irregu-
laridades no âmbito de uma 
delação premiada negociada 
quando ele era juiz titular da 
13ª Vara Federal de Curitiba. 

Toffoli atendeu pedido da 
Procuradoria-Geral da Repú-
blica (PGR), após apurações da 
Polícia Federal (PF) apontarem 
a necessidade de aprofundar 
as investigações sobre declara-
ções do empresário e ex-depu-
tado estadual do Paraná, An-
tônio Celso Garcia, conhecido 
como Tony Garcia. A decisão 
do ministro foi revelada pela 
Globonews e confirmada pela 
Agência Brasil. 

O caso remonta a um acor-
do de colaboração premiada 
firmado em 2004 por Garcia, 
após ele ser preso pela PF sob 
a acusação de gestão fraudulen-
ta do Consórcio Nacional Ga-
ribaldi, em processo anterior 
à Lava Jato. A partir daí ele te-
ria sido ameaçado por Moro e 
levado a gravar investigados e 
“trabalhar” para obter provas 
contra políticos e outras figu-
ras proeminentes, sobretudo 
ligadas ao PT, segundo relatou. 

Em depoimento à PF, auto-
rizado por Toffoli no ano pas-
sado, Garcia contou que as su-
postas chantagens teriam sido 
relatadas ainda em 2021 à juí-
za Gabriela Hardt, que substi-
tuiu Moro na 13ª Vara Federal. 
As alegações, entretanto, foram 
encaminhadas ao Supremo so-
mente no ano passado, por de-
cisão do juiz Eduardo Appio, 
que assumiu a Lava Jato por 
curto período. 

Segundo relatório da PF, 
que ouviu Garcia por três dias 

em agosto, o empresário fez 
uma narrativa “longa, detalhis-
ta e por vezes confusa, aduziu 
sobre diversos aspectos poten-
cialmente criminosos envol-
vendo agentes públicos e pri-
vados que atuaram direta e 
indiretamente na Operação 
Lava Jato”. Os advogados do 
ex-deputado também envia-
ram uma série de documentos 
que supostamente comprova-
riam os atos ilícitos. 

No pedido de abertura de 
inquérito enviado ao Supremo, 
a PGR escreveu que os relatos 
de Garcia “apontam para um 
desvirtuamento das decisões 
tomadas no âmbito da Opera-
ção Lava Jato”. As condutas re-
latadas indicam “eventual prá-
tica dos crimes de concussão, 
de fraude processual, de or-
ganização criminosa e de la-
vagem de capitais”, acrescen-
tou o órgão. 

Em nota, o senador Sergio 
Moro disse que sua defesa ain-
da não teve acesso aos autos do 
processo. Como em ocasiões 
anteriores, Moro afirmou que 
“não houve qualquer irregu-
laridade no processo de quase 
vinte anos atrás”.

No texto, Moro acrescen-
ta que “nega, ademais, os fatos 
afirmados no fantasioso rela-
to do criminoso Tony Garcia, 
a começar por sua afirmação 
de que não cometeu crimes no 
Consórcio Garibaldi”.

n 

Toffoli atendeu 
pedido da 
PGR, após 
apurações da 
Polícia Federal 
apontarem a 
necessidade de 
aprofundar as 
investigações 

n 

O caso 
remonta a 
acordo de 
delação 
firmado em 
2004 por Tony 
Garcia, após 
ser preso pela 
PF, acusado 
de gestão 
fraudulenta 
do Consórcio 
Nacional 
Garibaldi

Foto: Geraldo Magela/Agência Senado

 

O presidente da Frente Par-
lamentar do Empreendedoris-
mo (FPE), deputado Joaquim 
Passarinho (PL-PA), reforçou 
ao Broadcast Político (sistema de 
notícias em tempo real do Gru-
po Estado) ontem, que a decisão 
do governo de enviar uma me-
dida provisória (MP) para revo-
gar a partir de abril a política de 
desoneração da folha de paga-
mento impede o debate com o 
Congresso. O parlamentar vol-
tou a defender a devolução da 
MP para que uma nova alter-
nativa seja construída.

“Com a MP não tem discus-
são. (O texto) não é o problema, 
mas o Congresso é a casa do 
debate, a MP não traz debate, 
traz insegurança jurídica”, dis-
se Passarinho. Ele defendeu que 
uma eventual proposta aprova-
da deveria começar a valer ape-
nas no próximo ano para que as 
empresas tenham tempo para 
se planejarem financeiramente.

O presidente do Senado, Ro-

drigo Pacheco (PSD-MG), se re-
uniu ontem com o ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, 
para discutir o teor da MP. Ca-
berá a Pacheco a decisão de de-
volver ou não o texto ao Execu-
tivo, como defendem alguns 
líderes partidários.

Na semana passada, o presi-
dente do Senado se reuniu com 
lideranças para avaliar uma 
alternativa viável que atenda 
ao Parlamento e ao Poder Exe-
cutivo. Na ocasião, o senador 
Efraim Filho (União-PB) refor-
çou que o sentimento comum 
da Casa era de que houvesse a 
devolução da MP e defendeu 
que o ideal seria o governo en-
viar projetos de lei separados so-
bre cada tema incluído no texto 
da proposta.

Além da reoneração da fo-
lha, a equipe econômica in-
cluiu na MP o fim dos incenti-
vos fiscais do Perse, programa 
criado durante a pandemia de 
Covid-19 para ajudar o setor de 
eventos, e uma medida que li-
mita as compensações tribu-
tárias a empresas decorrentes 
de decisões.

Presidente da FPE reforça 
que MP impede o diálogo

DESONERAÇÃO DA FOLHA

Em nota, o senador Sergio Moro afirmou que a sua defesa ainda não teve acesso aos autos do processo

 O Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) recebe até a 
próxima sexta-feira (19) su-
gestões sobre as regras que 
vão valer para as eleições 
municipais de outubro. Ao 
todo, são 10 temas sob con-
sulta, que devem ser regu-
lados por resoluções eleito-
rais a serem votadas pelos 
ministros da Corte. 

Entre os temas mais sen-
síveis está a regulamentação 
do uso da inteligência artifi-
cial no contexto das eleições. 
Um dos objetivos é evitar a 
circulação de montagens de 
imagens e vozes produzidas 
por aplicativos de inteligên-
cia artificial para manipular 

declarações falsas de candi-
datos e autoridades envol-
vidas com a organização 
do pleito.

No portal do TSE, os in-
teressados podem encontrar 
a minuta da resolução sobre 
inteligência artificial e tam-
bém sobre os outros nove 
temas, que incluem propa-
ganda eleitoral, pesquisas 
eleitorais, prestação de con-
tas, auditoria do processo 
eleitoral e ilícitos eleitorais, 
entre outros. 

Qualquer pessoa física 
ou jurídica pode enviar con-
tribuições sobre as regras 
eleitorais ao TSE, por meio 
de formulário eletrônico. 
Após receber as sugestões, 
a Corte Eleitoral vai realizar 
uma série de audiências pú-

TSE recebe sugestões sobre regras eleitorais
ATÉ SEXTA-FEIRA

Giordanna Neves e  
Iander Porcella 

Agência Estado

Felipe Pontes 

Agência Brasil

blicas para expor e discutir 
possíveis alterações às mi-
nutas de resolução. 

As audiências públicas 
serão realizadas de 23 e 25 
de janeiro, na sede do TSE, 
em Brasília, sob comando da 
ministra Cármen Lúcia, re-

latora das resoluções sobre 
as regras eleitorais. 

As pessoas ou institui-
ções autoras das sugestões 
podem solicitar o uso da pa-
lavra no momento do envio 
das contribuições. A partici-
pação poderá ser presencial 
ou virtual. A lista de inscri-
ções deferidas será divulga-
da no Portal do TSE no dia 
22 de janeiro.

Todas as informações so-
bre as minutas das resolu-
ções eleitorais e as respec-
tivas audiências públicas 
podem ser encontradas no 
portal do TSE.

As eleições municipais 
estão marcadas para 6 de 
outubro, com eventual se-
gundo turno em 27 de ou-
tubro.

 
O presidente do Senado, 

Rodrigo Pacheco, reafirmou 
o compromisso da Casa com 
a revisão de institutos pe-
nais, como a saída temporá-
ria de presos, prevista no PL 
2.253/2022. Na fala, Pacheco 
lamentou a morte do policial 
militar Roger Dias da Cunha, 
de 29 anos, depois de ser ba-
leado na cabeça durante con-
fronto no domingo (7), em 
Belo Horizonte (MG). O autor 
dos disparos estava em uma 
saída temporária de Natal.

“Têm sido recorrentes es-
ses acontecimentos de saídas 
temporárias que, em vez de 
servirem a uma proposta de 
ressocialização, têm sido um 
instrumento de permitir a li-
berdade daqueles que não têm 
condição de estar em liberda-
de. O que eu disse ao manifes-
tar os meus sentimentos pela 

morte do policial e minha so-
lidariedade à Polícia Militar 
de Minas Gerais é que, além 
desse fato, houve outros fatos 
nos últimos tempos que ense-
jam uma reflexão profunda da 
política brasileira e da socie-
dade em relação à segurança 
pública ao sistema penal”, dis-
se Pacheco.

O presidente do Senado 
lembrou que Segurança Pú-
blica é papel do Poder Exe-
cutivo e que as decisões so-
bre livramentos condicionais 
e saídas temporárias, por 
exemplo, cabem ao  Poder Ju-
diciário. “A parte que cabe ao 
Legislativo, e que será feita, 
é elaborar leis firmes sobre o 
tema”, garantiu.

“Nós temos que fazer leis 
que sejam firmes, que sejam 
claras, que sejam aplicáveis 
para poder cumprir a finali-
dade do Direito Penal, para 
que aqueles que cometem cri-

me possam ter as suas penas 
aplicadas, mas ao mesmo tem-
po sempre acreditar que essas 
pessoas que recebem pena 
podem ser recuperadas, en-
tão é esse nosso papel no Con-
gresso Nacional”, afirmou. 
 
Projeto

No Senado, as saídas de 
presos estão sendo discutidas 
pela Comissão de Segurança 
Pública (CSP). Após 11 anos 
tramitando na Câmara, o Pro-
jeto de Lei (PL) 2.253/2022 (PL 
583/2011 na casa de origem) 
começou a ser analisado pe-
los senadores em 2022. Des-
de então, já houve audiência 
pública sobre o tema e foram 
apresentados dois relatórios 
pelo senador Flávio Bolsona-
ro (PL-RJ), o último deles em 
outubro. A expectativa é de 
que a comissão analise o tex-
to a partir de fevereiro, após a 
volta do recesso parlamentar.

Ao falar sobre o projeto, 
o senador Flávio Bolsonaro 
afirmou que, na última saí-
da de Natal, 250 presos não 
retornaram aos presídios no 
Rio de Janeiro. O senador dis-
se considerar as saidinhas um 
desrespeito com as vítimas. 
Na visão de Flávio, senado-
res da base do governo estão 
atrapalhando a tramitação 
do projeto.

Como já noticiado pela 
Agência Senado, o fim do be-
nefício não é consenso entre 
os senadores. Órgãos como o 
Conselho Nacional dos Secre-
tários de Estado da Justiça, Ci-
dadania, Direitos Humanos e 
Administração Penitenciária 
(Consej) e o Conselho de Po-
lícia Criminal e Penitenciária 
do Ministério da Justiça e Se-
gurança Pública defenderam 
uma maior discussão do pro-
jeto, com a inclusão de mais 
órgãos públicos no debate.  

Senado vai discutir sobre saídas temporárias
COMPROMISSO DE PACHECO

Temas
Entre os temas mais 

sensíveis está a 
regulamentação do 
uso da inteligência 

artificial no contexto 
das eleições

Agência Senado
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Cerimônia ocorreu, ontem, apesar dos esforços da oposição para inviabilizar a transferência de poder no país

Presidente da Guatemala toma posse
BERNARDO ARÉVALO

Agência Estado

Bernardo Arévalo tomou 
posse como presidente da 
Guatemala minutos após a 
0h de ontem, no horário lo-
cal. A cerimônia ocorreu ape-
sar dos esforços da oposição 
para inviabilizar a transfe-
rência de poder no país. “Es-
tou entusiasmado porque fi-
nalmente estamos chegando 
ao fim deste longo e tortuoso 
processo”, disse o novo pre-
sidente antes da posse. O vi-
ce-presidente brasileiro, Ge-
raldo Alckmin, representou 
o país na cerimônia.

A cerimônia estava mar-
cada para a tarde do último 
domingo, mas manobras 
da oposição no Congresso 

impediram a realização da 
posse. Desde que venceu as 
eleições, em agosto, Arévalo 
passou a ser alvo de diver-
sas contestações no Judiciá-
rio e no Legislativo. A co-
munidade internacional, no 
entanto, atestou a legitimida-
de das eleições e fez pressão 
para que Arévalo assumis-
se o poder.

Arévalo deve encontrar 
desafios para governar, já 
que enfrenta resistência de 
parlamentares e seu parti-
do não terá maioria no Con-
gresso. O novo presidente 
tem 65 anos, é sociólogo e di-
plomata e filho de Juan José 
Arévalo, que foi presidente 
da Guatemala em meados 
do século passado.

A ministra do Meio Am-
biente, Marina Silva, que par-
ticipa nesta semana do Fórum 
Econômico Mundial, em Da-
vos, na Suíça, minimizou na 
tarde de ontem a ausência de 
parte do governo brasileiro no 
encontro. A ministra também 
destacou que um dos grandes 
debates realizados com as eco-
nomias presentes está relacio-
nado à importância do fim da 
era dos combustíveis fósseis.

“Com certeza, a minha pre-
sença aqui tem a ver com esse 
desdobramento que precisa 
ser dado com as decisões que 
foram tomadas na (Cúpula 
do Clima das Nações Unidas) 
COP-28”, disse ela, em entre-
vista à GloboNews.

As decisões citadas dizem 
respeito ao documento aprova-
do por representantes de qua-

se 200 países na COP28 que cita 
a “transição” dos combustíveis 
fósseis.

Sobre as ausências do go-
verno brasileiro, já que não 
compareceram ao evento o pre-
sidente da República, Luiz Iná-
cio Lula da Silva, e nem o mi-
nistro da Fazenda, Fernando 
Haddad, Marina minimizou. 
“A representação é do gover-
no”, disse, destacando o pro-
tagonismo de Lula no que diz 
respeito ao início do debate 
para a transição energética.

E destacou: “O alinhamento 
quem fez foi ele (Lula) quando 
disse que os países teriam que 
sair da dependência dos com-
bustíveis fósseis. O Brasil é um 
produtor de petróleo e o presi-
dente disse isso no seu discur-
so.” Marina também afirmou 
que deverá encurtar sua via-
gem à Suíça, ficando mais dois 
dias e meio no evento, para de-
pois voltar ao Brasil .

Marina destaca o debate 
sobre combustíveis fósseis

EM DAVOS, SUÍÇA
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A comunidade 
internacional
atestou a 
legitimidade 
das eleições 
e fez pressão 
para que 
Arévalo 
assumisse
o poder

Bernardo Arévalo e o vice-presidente brasileiro, Geraldo Alckmin, que representou o país na cerimônia de posse 

Dois militares da tropa de 
elite da Marinha dos Estados 
Unidos (SEALs, na sigla em 
inglês), responsável pela ope-
ração que matou o terrorista 
Osama Bin Laden em 2011, de-
sapareceram no mar durante 
uma operação contra o grupo 
rebelde houthis. O desapareci-
mento aconteceu durante uma 
ação de embarque de navios 
próximo a Somália que deu er-
rado na semana passada, que 
tinha o objetivo de buscar ar-
mas iranianas destinadas aos 
houthis no Iêmen para a reali-
zação de ataques no Mar Ver-
melho, segundo duas autori-
dades dos EUA.

Os militares se prepara-
vam para embarcar em um na-
vio no Golfo de Áden no dia 11, 

um dia que o mar estava agita-
do. Um deles teria escorregado 
de uma escada, e o outro mer-
gulhou ao ver o companhei-
ro na água para ajudá-lo. Não 
está claro se outros militares 
embarcaram com sucesso no 
navio e, em caso afirmativo, 
se alguma arma de fabricação 
iraniana foi localizada.

Essas operações costu-
mam acontecer com a interdi-
ção de embarcações suspeitas 
ou inimigas para abordagem, 
busca e apreensão. São con-
sideradas uma das missões 
mais difíceis e perigosas no 
meio militar e costumam ser 
feitas por tropas com treina-
mento especial. Elas incluem 
a abordagem de embarcações 
suspeitas com o uso de barcos 
menores, com o uso de esca-
das e ferramentas de escala-

das para o embarque em meio 
ao mar agitado e tripulantes 
hostis. As operações de bus-
ca e resgate estão em anda-
mento. Os maiores riscos são 
a água quente da região, o mar 
com ondas fortes e a exaus-
tão dos militares. Segundo as 
autoridades, os comandantes 
mantêm a esperança de que 
os dois militares de elite este-
jam vivos.

Questionado sobre a ope-
ração em um programa televi-
sivo, o porta-voz do Conselho 
de Segurança Nacional, John 
Kirby, afirmou que se trata-
va de uma ação contínua dos 
militares americanos na re-
gião para interromper o envio 
de armas do Irã para o Iêmen, 
onde o grupo houthi, apoiado 
por Teerã, governa em parte 
do país Kirby procurou dis-

tinguir essa operação dos ata-
ques aéreos liderados pelos 
EUA contra instalações hou-
this no mesmo dia.

O desaparecimento ressal-
ta o desafio constante enfren-
tado pelo governo de Joe Bi-
den e aliados internacionais, 
que responsabilizam os hou-
this e o Irã pelo aumento de 
ataques contra embarcações 
comerciais no Mar Vermelho, 
que afeta o comércio global. As 
autoridades americanas afir-
mam que Teerã é culpado de 
“ajudar e incentivar” a crise no 
Oriente Médio porque os hou-
this não teriam capacidade de 
ameaçar a rota marítima sem 
o apoio tecnológico e de inte-
ligência do Irã. Os houthis di-
zem que os bombardeios são 
em protesto contra a campa-
nha militar de Israel em Gaza.

Membros de tropa de elite desaparecem 
em uma missão secreta contra os houthis

DOS ESTADOS UNIDOS

Passados 100 dias de guer-
ra em Gaza, sem qualquer tré-
gua à vista, altos funcionários   
humanitários da ONU emi-
tiram um raro apelo conjun-
to ontem, expressando receio 
com mortes por fome e doen-
ças. Eles pediram mudanças 
profundas nos procedimentos 
para entrega de ajuda.

Segundo a diretora do Pro-
grama Mundial de Alimen-
tos, PMA, Cindy McCain, “as 
pessoas em Gaza correm o ris-
co de morrer de fome a pou-
cos quilômetros de caminhões 
cheios de alimentos”.

Principais demandas
O apelo também foi apoia-

do pelos dirigentes do Fundo 
das Nações Unidas para a In-
fância, Unicef, e da Organiza-
ção Mundial da Saúde, OMS.

As três agências da ONU 
afirmam que é necessária uma 
ação imediata para: Abrir no-
vas rotas de entrada; permitir 
que mais caminhões passem 

diariamente pelos controles 
de fronteira; assegurar me-
nos restrições à circulação de 
trabalhadores humanitários e 
garantir a segurança das pes-
soas que recebem e distribuem 
ajuda.

A ONU e parceiros têm 
fornecido alimentos às pes-
soas dentro de Gaza todos os 
dias desde que Israel imple-
mentou um bloqueio quase to-
tal ao enclave em resposta aos 
ataques terroristas liderados 
pelo Hamas, nos quais cerca 
de 1,2 mil pessoas foram mor-
tas no sul de Israel e aproxi-
madamente 250 feitas reféns.

Cindy McCain disse que 
“cada hora perdida coloca inú-
meras vidas em risco”. De acor-
do com ela, é possível manter 
a fome sob controle, mas para 
isso é necessário “ter acesso se-
guro a todos os necessitados, 
onde quer que estejam”.

Agravamento da fome
Na última quinta-feira, o 

PMA conseguiu enviar o pri-
meiro comboio de alimentos 

ONU quer mudança urgente no fluxo 
de ajuda para combater fome e doenças 

EM GAZA

Comboio
Na última quinta-feira, 

o PMA conseguiu enviar 
o primeiro comboio de 
alimentos para o norte 
de Gaza desde a pausa 

humanitária no 
final de novembro

para o norte de Gaza desde a 
pausa humanitária no final de 
novembro, entregando comi-
da para cerca de oito mil pes-
soas. As últimas avaliações de 
insegurança alimentar reali-
zadas em Gaza indicaram que 
cerca de 2,2 milhões de pes-
soas estão em crise ou em ní-
veis piores de insegurança ali-
mentar aguda. Estima-se que a 
desnutrição infantil pode afe-
tar 10 mil menores. 

De acordo com a OMS, 

“praticamente todos os pales-
tinos em Gaza saltam refeições 
todos os dias e muitos adul-
tos passam fome para que as 
crianças possam comer”.

As 335 mil crianças de 
Gaza com menos de cinco 
anos de idade são “especial-
mente vulneráveis”, observou 
a diretora executiva do Unicef, 
Catherine Russell.

Novas rotas de ajuda
Segundo ela, “as crianças 

com elevado risco de morrer 
devido à subnutrição e a doen-
ças necessitam desesperada-
mente de tratamento médico, 
água potável e serviços de sa-
neamento”, mas as condições 
em campo não permitem aces-
so com segurança às crianças 
e às famílias necessitadas. No 
apelo conjunto, as agências de 
ajuda da ONU sublinharam 
que precisam urgentemen-
te de autorização israelense 
para utilizar um porto em fun-
cionamento perto da Faixa de 
Gaza e pontos de passagem 
fronteiriços para o norte. 

Foto: Secom/VPR

ONU News

Agência EstadoMatheus de Souza 

Agência Estado

As temperaturas abai-
xo de zero em grande parte 
dos EUA deixaram milhões 
de americanos enfrentan-
do um frio de baixíssimas 
temperaturas no fim de se-
mana. Estima-se que 95 mi-
lhões de pessoas em todo 
o país estavam sob alertas 
ou avisos meteorológicos 
no último domingo devi-
do a ventos frios abaixo de 
-17°C. Meteorologistas dis-
seram que o frio intenso 
deve chegar ao sul, até o 
norte do Texas, enquanto 
a forte rajada pode levar a 
temperaturas frias a até -56º 
C negativos em algumas re-
giões, como Montana.

“Leva apenas alguns 
minutos para que o con-
gelamento se instale”, dis-
se o Departamento de Se-
gurança Pública de Dakota 
do Sul em um comunicado, 
pedindo às pessoas que fi-

quem em casa. Em Buffa-
lo, Nova York, onde esta-
va prevista uma queda de 
neve de 30 a 60 centímetros, 
as condições severas leva-
ram as autoridades a adiar 
o jogo dos playoffs da NFL. 
Quedas de energia genera-
lizadas que afetaram deze-
nas de milhares de pessoas 
também foram relatadas 
no domingo em Michigan, 
Nova York, Pensilvânia e 
Wisconsin. 

Tempestades de neve 
atingem milhões nos EUA

ABAIXO DE ZERO
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Meteorologistas 
disseram que o 
frio intenso deve 
chegar ao sul, 
até o norte do 
Texas, enquanto 
a forte rajada 
pode levar a 
temperaturas 
frias a até -56º C 

Agência Estado
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Não é incomum observar o surgimento 
de polêmicas nos destinos turísticos 
que se desenvolvem acima da média 

regional. Estranho seria ocorrências em sentido 
contrário. João Pessoa representa hoje um dos 
maiores índices de crescimento no turismo e 
no mercado imobiliário, fruto de um trabalho 
iniciado há décadas pelas diversas gestões 
públicas e pelos aguerridos empreendedores 
locais. É fato que diversos grupos econômicos 
destes dois segmentos atualmente projetam 
suas expansões para a Paraíba, haja vista 
a extraordinária performance verificada 
enquanto mercado em movimento.

Dessa forma, não há como soar estranho o 
exercício das atribuições do Ministério Público 
Estadual no sentido de fiscalizar o cumprimento 
de inúmeras regras que, em não sendo 
observadas, podem atingir de cheio direitos 
difusos e coletivos. Na semana que passou veio 
à tona a existência de um procedimento junto 
ao Parquet que questiona o cumprimento, por 
parte de algumas incorporadoras, do gabarito de 
altura dos prédios construídos numa linha de 500 
metros a partir da beira-mar até o continente. Em 
reunião do MP com o Sinduscon e a Prefeitura de 
João Pessoa, foi revelado que quatro empresas 
incorporadoras descumprem a regra estabelecida 
na Constituição do Estadual que impede a 
construção e espigões em toda costa. De pronto o 
tema passou a ser o assunto principal dos blogs, 
jornais, rádios e emissoras de TV.

É fato que toda regra existe para ser cumprida 
e que as análises de viabilidade econômica e 
comercial de um empreendimento imobiliário 
devem considerar a legislação vigente. Posso 
afirmar, como ativista desse mercado, que é 
dessa maneira que vejo as empresas locais de 
arquitetura e de incorporação atuando em suas 
rotinas, tendo o gabarito de altura como norte dos 
projetos, de modo a preservar uma característica 
singular da capital paraibana, capaz de a 
diferenciar enquanto destino com reconhecida 
qualidade de vida. 

Isso significa que a regra não foi infringida 
pontualmente por alguma empresa? Não. Pode 
estar sendo desrespeitada agora, assim como 
também pode ter sido no passado. Desconheço 
tais ocorrências e o processo em curso no MP. O 
que precisa ser constatado, porém, é o tamanho 
do dano gerado ao ponto de se justificar a 
medida extrema da demolição, assim como a 
eventual inércia da edilidade ao não exercer 
a condição essencial de fiscal das obras em 
construção.

Reafirme-se o papel precípuo exercido pelo 
órgão do Ministério Público, inclusive no sentido 
de barrar a ocorrência de eventual prática 
danosa, mas que em paralelo se atente, dentro da 
existência de soluções alternativas de conflitos, 
para a repercussão negativa de embargos de 
obras e de pedidos de demolição. Ademais, há 
em xeque interesses de clientes consumidores do 
Brasil inteiro que conheceram a Paraíba a partir 
de João Pessoa e se apaixonaram pelo nosso 
torrão. Num segundo momento optaram por ter 
seu lugar ao sol e buscaram nas incorporadoras a 
realização do sonho da aquisição da sua unidade 
na planta. De repente o tormento do risco do não 
recebimento do imóvel passa a dominar a cena.

A Paraíba permanece entre os estados mais 
pobres da Federação, de maneira que é de se 
esperar que o bom senso prevaleça por meio 
de uma composição entre as partes, justificada 
pela garantia dos direitos dos terceiros de boa-
fé, da preservação do interesse público e dos 
moradores a um meio ambiente preservado, mas 
também pela correção de rumos e com o olhar 
voltado para o avanço econômico local por meio 
da geração de emprego e renda. É de esperar as 
melhores notícias. Avante João Pessoa!

Mercado
    Imobiliário

Glauco Morais
gaamorais@terra.com.br | Colaborador

João Pessoa e o 
gabarito da orla
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Fixado em 13 de 
dezembro de 2023

11,75%

Dados de novembro mostram redução de 4,5% nos processos em tramitação

Fila do INSS diminui, mas 
soma 39 mil pedidos na PB

BENEFÍCIOS SOCIAIS

Michelle Farias 
michellefarias@gmail.com

Até novembro do ano pas-
sado, a Paraíba tinha 39.495 
pessoas na fila de espera para 
receber algum tipo de bene-
fício do INSS. O número é 
4,5%  inferior ao verificado no 
mês de outubro, quando tra-
mitavam 41.397 pedidos. De 
acordo com os dados mais re-
centes do Ministério da Pre-
vidência, 46,16% dos proces-
sos são relativos à concessão 
de benefício assistencial à 
pessoa com deficiência.  

À reportagem de A União, 
o INSS informou que por en-
quanto não há previsão para 
execução de mutirões na Pa-
raíba, no entanto, requeri-
mentos feitos por pessoas do 
estado serão avaliados du-
rante os mutirões que aconte-
cem nas cidades de Aracaju, 
no estado de Sergipe; Carua-
ru, em Pernambuco e Juazei-
ro do Norte, no Ceará.   

Segundo o INSS, 13.109 
aguardavam pelo benefício 
de incapacidade temporá-
ria, outras 2.631 buscavam 

aposentaria por idade, 1.217 
aposentadoria por tempo 
de contribuição, 1.856 salá-
rio-maternidade, 1.478 pen-
são por morte, 801 benefí-
cio assistencial ao idoso, 100 
auxílio-reclusão, além de 
69 outros benefícios. Do to-
tal de processos pendentes 
na Paraíba, 18.845 aguarda-
vam acima de 45 dias por 
uma análise.  

No ano passado, mais 
de 10 mil requerentes foram 
atendidos pelos mutirões de 
perícia médica e avaliação 
social em todo o Nordeste. 
As ações fazem parte do Pro-
grama de Enfrentamento à 
Fila da Previdência Social e 
visam reduzir o tempo de 
espera para as pessoas que 
realizaram um pedido do 
Benefício de Prestação Con-
tinuada (BPC) e para aqueles 
que aguardam pelo benefício 
por incapacidade temporária 
(antigo auxílio-doença). 

Além dos mutirões, a 
análise dos benefícios foi 
intensificada, por meio de 
bônus de produtividade. Na 
região, em 2023, mais de 370 

mil processos foram con-
cluídos como demanda ex-
tra dos servidores.  

O superintendente regio-
nal substituto do INSS no 
Nordeste, Rodrigo Meire-
les, destaca o foco da gestão 
na redução da fila. “No últi-
mo semestre de 2023, atingi-
mos  números expressivos no 
programa de enfrentamento. 
Começamos este ano com o 
mesmo entusiasmo e esfor-
ço para permanecer levando 
direito ao cidadão de forma 
mais rápida e justa”, afirmou. 

Inteligência Artificial
O INSS começou ontem a 

utilizar Inteligência Artificial 
(IA) para detectar fraudes em 
atestados médicos apresen-
tados para requerimento do 
benefício por incapacidade 
temporária. O robô, desen-
volvido pela Dataprev, fará 
uma varredura nos atestados 
médicos que forem enviados 
pela internet por meio da pla-
taforma Atestmed. 

O rastreamento consis-
tirá no cruzamento de da-
dos como nome, assinatura 

e CRM do médico no atesta-
do, além de identificar o en-
dereço de onde foi enviado o 
arquivo. Com o uso do Atest-
med - que substitui o atendi-
mento médico-pericial por 
análise documental nos ca-
sos em que o benefício é de 
até 180 dias - casos de apre-
sentação de atestados frau-
dulentos foram detectados 
pelo INSS, que já remeteu a 
documentação à Polícia Fe-
deral para investigação. 

Segundo o INSS, em um 
dos casos, quatro atestados 
médicos com a mesma gra-
fia e carimbos e localidades 
regionais distintas foram de-
tectados por uma análise mi-
nuciosa dos documentos. O 
INSS tem como verificar, por 
meio de tecnologia, se o mé-
dico que assina o documen-
to realmente trabalha na ins-
tituição onde o atestado foi 
emitido. Há um cruzamen-
to das informações com as 
bases de dados do Cadastro 
Nacional de Informações So-
ciais (CNIS), que reúne as in-
formações laborais de todos 
os trabalhadores. 

João Pessoa é o segundo 
destino de praia mais pro-
curado por casais em lua 
de mel, conforme levanta-
mento feito pelo Casar.com, 
plataforma de sites e listas 
de casamento. A cidade fica 
atrás apenas de Pipa, no Rio 
Grande do Norte, e superou 
destinos como Fernando de 
Noronha, em Pernambuco, 
e Jericoacoara, no Ceará.  

De acordo com a pesqui-
sa, 73% dos casais brasilei-
ros optam por viajar em lua 
de mel. A empresa especia-
lizada Be Happy Viagens, 
estima que cerca de 15% do 
orçamento total da festa de 
casamento é destinado a 
este momento. 

“Não há dúvidas de que 
a celebração do casamento, 
independentemente do por-
te, requer um planejamento 
rigoroso dos gastos envolvi-
dos. Neste contexto, muitas 
vezes os cálculos para lua de 
mel podem ficar em segun-
do plano, porém, é indicado 
que esta comemoração tam-
bém seja contabilizada no 
orçamento geral para que 
não surjam surpresas”, in-
dica Fabio Camillo, CEO do 
Casar.com. 

O executivo ainda apon-
ta que é comum que os ca-
sais contem com a quantia 
recebida por meio de listas 
de presente convertidas em 

João Pessoa é o segundo destino do país 
mais procurado por casais em lua de mel 

CASAR.COM

Confira
n Top 10 destinos de praia preferidos   

Pipa - Rio Grande do Norte  
João Pessoa - Paraíba  
Fortaleza - Ceará  
Porto de Galinhas - Pernambuco  
Maceió - Alagoas  
Natal - Rio Grande do Norte  
Jericoacoara - Ceará  
Fernando de Noronha - Pernambuco  
Rio de Janeiro - Rio de Janeiro  
Búzios - Rio de Janeiro

Capital paraibana tem atraído turistas interessados nas belezas naturais da cidade
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dinheiro para arcar com as 
despesas da viagem, no en-
tanto, não é recomendável 
depender exclusivamente 
disso, já que não é possível 
prever quanto será arreca-
dado, e a lua de mel deve ser 
planejada com antecedência. 

O turismo tem sido des-
taque em João Pessoa. A ci-
dade está entre os 10 desti-
nos mais procurados pelos 
turistas para o Carnaval 
deste ano, segundo pes-
quisa da agência Decolar. 
a Associação Brasileira da 
Indústria de Hotéis na Pa-
raíba (ABIH-PB) projeta, 
atualmente, uma taxa de 
ocupação de 71,30% na rede 

hoteleira durante o período. 
A pesquisa da Decolar foi 
realizada com base na de-
manda por pacotes de via-

gem nacional e internacio-
nal no site e aplicativo da 
empresa para o período de 
8 a 14 de fevereiro. 
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A Secretaria Nacional do 
Consumidor (Senacon) acei-
tou denúncia da Federação 
Brasileira de Bancos (Febra-
ban) contra PagBank (ex-Pag-
Seguro), Mercado Pago, Stone 
e PicPay, e emitiu uma medi-
da cautelar contra essas em-
presas. A Senacon determi-
nou que elas suspendam a 
oferta do que a Febraban clas-
sifica como “parcelado sem ju-
ros pirata”.

De acordo com a Febra-
ban, as quatro empresas co-
bram juros dos consumido-
res de forma dissimulada em 
alguns de seus produtos. Pa-
gBank, Stone e Mercado Pago 
permitiriam que os estabele-
cimentos repassem ao consu-
midor os custos adicionais da 
maquininha através do cha-
mado parcelado comprador.

Por meio dele, segundo a 
denúncia, os consumidores 
pagam os juros, mas a maqui-
ninha insere a transação no 
sistema da bandeira de car-
tão como se fosse um parcela-
do sem juros. Os juros seriam 
de até 2,99% ao mês, ainda se-
gundo a Febraban.

Já Mercado Pago e PicPay 
foram denunciadas pela Fe-
braban por supostamente co-
brarem juros dos consumido-
res, em diferentes produtos, 
em transações parceladas, 
que também seriam inseridas 
nos sistemas das bandeiras 
como parcelados sem juros.

Nos dois casos, a entida-
de argumenta que essas em-
presas se apropriam dos juros 
sem incorrer no risco de cré-
dito, que ficaria com os ban-
cos. Estes, por sua vez, não es-
tariam sendo remunerados, 
dado que as transações são 
cadastradas como parcelado 
sem juros.

Além da suspensão das 
ofertas dos produtos, a Sena-
con determinou que essas em-
presas apresentem, em até 10 
dias a partir do conhecimen-
to sobre a decisão, um rela-
tório de transparência que 
detalhe as medidas adota-
das para cumprir a cautelar. 
Além disso, ordenou que as 
companhias deixem claro ao 
consumidor as informações 
relativas às operações.

Nos três casos, a secreta-
ria estabeleceu uma multa de 
R$ 5.000 pelo descumprimen-
to das determinações. Entre-
tanto, a suspensão e o esclare-
cimento aos clientes passam a 
valer apenas após a apresen-
tação do relatório e sua avalia-
ção pela autarquia.

Procurado, o PicPay não se 
manifestou. PagBank, Merca-
do Pago e Stone não se mani-
festaram até a publicação da 
reportagem. 

Conflito
A denúncia da Febraban 

foi feita no ano passado, em 
meio à disputa pública entre a 
entidade, as maquininhas in-
dependentes e fintechs sobre 
as mudanças no crédito ro-
tativo. Os bancos demanda-
vam que houvesse uma res-
trição ao parcelado sem juros, 
argumentando que o produto 
é subsidiado pelos juros do ro-
tativo. Os demais agentes da 
indústria afirmavam que não 
havia relação entre os produ-
tos, e que os bancos tentavam 
implementar uma agenda an-
ticompetitiva.

Senacon decidiu acolher denúncia da Febraban e emitir cautelar contra o Mercado Pago, PagBank, Stone e PicPay

Queixa contra maquininhas é aceita
COBRANÇA DE JUROS 

Matheus Piovesana 

Agência Estado
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Senacon determinou que as empresas suspendam a oferta do que a Febraban classifica como “parcelado sem juros pirata”

Transação
As quatro empresas 
estariam aplicando 

juros aos consumidores 
de forma dissimulada 

em alguns de seus 
produtos, segundo a 
denúncia feita pela 

Febraban em dezembro

O mercado financeiro re-
duziu a previsão da inflação 
para este ano. Segundo pro-
jeção do Boletim Focus, di-
vulgada, ontem, pelo Banco 
Central (BC), o Índice de Pre-
ços ao Consumidor Amplo 
(IPCA) - considerado a infla-
ção oficial do país - deve fe-
char este ano em 3,87%. Há 
uma semana, a projeção do 
mercado era de que a infla-

ção este ano ficasse em 3,90%.
Divulgado semanalmen-

te, o Boletim Focus reúne a 
projeção de mais de 100 ins-
tituições do mercado para os 
principais indicadores eco-
nômicos do país. Para 2025, 
a projeção da inflação deve 
ficar em 3,50%. Para 2026 e 
2027, a previsão é que a in-
flação se mantenha nos 3,5% 
nos dois anos.

A estimativa para 2024 
está dentro do intervalo de 
meta de inflação que deve 

ser perseguida pelo BC. De-
finida pelo Conselho Mo-
netário Nacional (CMN), a 
meta é 3% para 2024, com in-
tervalo de tolerância de 1,5 
ponto percentual (p.p)para 
cima ou para baixo. Ou seja, 
o limite inferior é 1,5% e o 
superior 4,5%.

Para alcançar a meta de 
inflação, o BC usa como prin-
cipal instrumento a taxa bá-
sica de juros, a Selic, a taxa 
básica de juros, definida em 
11,75% ao ano pelo Comitê de 

Política Monetária (Copom).
O comitê informou que 

deve seguir com cortes de 0,5 
ponto percentual nas próxi-
mas reuniões.

Quando o Copom au-
menta a taxa básica de ju-
ros, a finalidade é conter a 
demanda aquecida, e isso 
causa reflexos nos preços 
porque os juros mais altos 
encarecem o crédito e esti-
mulam a poupança.

Quando o Copom dimi-
nui a Selic, a tendência é que 

o crédito fique mais barato, 
com incentivo à produção 
e ao consumo, reduzindo 
o controle sobre a inflação 
e estimulando a atividade 
econômica.

Selic
Para o mercado financei-

ro, a Selic deve encerrar 2024 
em 9% ao ano. Para o fim de 
2025, a estimativa é que a 
taxa básica caia para 8,5% ao 
ano. A mesma previsão para 
os anos de 2026 e 2027.

Mercado reduz em 3,87% previsão da inflação este ano
BOLETIM FOCUS

A partir de 15 de feverei-
ro, a Caixa começa a pagar o 
abono salarial do calendário 
2024, referente ao ano-base 
2022. O calendário foi apro-
vado pelo Conselho Delibe-
rativo do Fundo de Ampa-
ro ao Trabalhador (Codefat), 
em reunião realizada em de-
zembro do ano passado. 

O crédito será feito de 

forma escalonada, de acor-
do com o mês de nascimen-
to dos trabalhadores. Os que 
têm conta corrente ou pou-
pança na Caixa receberão 
direto em sua conta. Os de-
mais beneficiários receberão 
os valores por meio da Pou-
pança Social Digital, aberta 
automaticamente pela Cai-
xa, conforme o calendário 
de pagamento. 

A movimentação da Pou-
pança Social Digital é rea-

lizada pelo Aplicativo Cai-
xa Tem, que permite pagar 
contas, fazer transferências, 
pagar na maquininha e rea-
lizar compras com o cartão 
de débito virtual. 

Caso não seja possível a 
abertura da conta digital, o 
saque poderá ser feito com 
o Cartão Social e senha nos 
terminais de autoatendi-
mento, unidades lotéricas, 
correspondentes Caixa Aqui 
ou nas agências da Caixa. 

Sobre o abono
Instituído pela Lei nº 

7.998/90, o abono salarial 
equivale ao valor de, no 
máximo, um salário mí-
nimo, a ser pago conforme 
calendário anual estabele-
cido pelo Codefat aos tra-
balhadores que satisfaçam 
os requisitos previstos em 
lei. Os recursos para pa-
gamento são oriundos do 
Fundo de Amparo ao Tra-
balhador (FAT). 

Pagamento do abono salarial começa em fevereiro
CALENDÁRIO 2024

O auxílio financeiro tem-
porário ou indenização mo-
tivado por rompimento de 
barragem não pode mais 
ser computado no cálculo 
da renda para recebimento 
de benefícios sociais. A me-

dida foi estabelecida pela 
Lei 14.809/2024 sancionada 
pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva e publicada 
no Diário Oficial da União 
de ontem.

CadÚnico
A nova lei tem como ob-

jetivo garantir a permanên-

cia das famílias indeniza-
das no Cadastro Único para 
Programas Sociais do Go-
verno Federal (CadÚnico) 
ou em qualquer instrumen-
to usado para caracteriza-
ção socioeconômica, usados 
para o pagamento de bene-
fícios como o Bolsa Família 
e o Benefício de Prestação 

Continuada, ainda que a 
soma da renda regular com 
a indenização ultrapasse a 
faixa máxima considerada 
para pagamento.

O texto altera a Lei Or-
gânica da Assistência Social 
no artigo que trata do cálcu-
lo para definição da renda fa-
miliar por pessoa. Além de 

excluir o pagamento dos va-
lores do Auxílio Emergencial 
Pecuniário, estabelecido pela 
Medida Provisória 875/2019, 
também desconsidera rendi-
mentos proveniente de pa-
gamento de estágio super-
visionado e aprendizagem 
na soma para caracterizar a 
renda familiar.

Auxílio financeiro é excluído do cálculo de renda
ROMPIMENTO DE BARRAGEM

Luciano Nascimento 

Agência Brasil

Aécio Amado 

Agência Brasil

Fabíola Sinimbú 

Agência Brasil

n 

Crédito é 
feito de forma 
escalonada, 
de acordo 
com o mês de 
nascimento 
de cada 
trabalhador 
beneficiado
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Diversidade

Ministério da Saúde anunciou que crianças e adolescentes de seis a 16 anos serão os primeiros a receber o imunizante

Vacinação prioriza público jovem
CONTRA A DENGUE

Carolina Pimentel 

Agência Brasil

O Ministério da Saúde in-
formou, ontem, que irá prio-
rizar a faixa etária de seis a 16 
anos na aplicação da vacina 
contra a dengue. O país irá ad-
quirir 5,2 milhões de doses da 
Qdenga, fabricada pelo labo-
ratório japonês Takeda, além 
de receber doações. O quanti-
tativo irá possibilitar vacina-
ção de até três milhões de pes-
soas, já que o esquema vacinal 
prevê duas doses.

De acordo com o diretor do 
Programa Nacional de Imuni-
zações (PNI), Eder Gatti, a fai-
xa etária é preconizada pela 
Organização Mundial da Saú-
de (OMS) e recomendada pela 
Câmara Técnica de Assessora-
mento em Imunização, com-
posta por especialistas na área 
e que se reuniu ontem.

“Dentro desse grupo [seis  
a 16 anos], vamos ver qual é o 
melhor grupo etário para ter 
melhor resultado epidemioló-
gico, evitando hospitalizações 
e mortes”, explicou o diretor. 
A definição sobre qual públi-
co-alvo e as localidades prio-

ritárias, será feita em conjunto 
com estados e municípios, em 
reunião marcada para última 
quinta-feira deste mês.

Gatti confirmou que a pre-
visão é iniciar a vacinação em 
fevereiro. No dia 21 de de-
zembro, o Ministério da Saú-
de anunciou a incorporação 
da vacina no Sistema Único de 
Saúde (SUS). Segundo o Go-
verno Federal, o Brasil é o pri-
meiro país do mundo a ofere-
cer o imunizante em sistema 
público e universal.

O imunizante Qdenga tem 
registro na Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvi-
sa) e é indicado para preven-
ção de dengue de quatro a 60 
anos de idade, independente-
mente de a pessoa ter tido ou 
não a doença previamente.

O Brasil bateu recorde de 
mortes por dengue no ano de 
2023. Foram 1.079 óbitos até o 
dia 27 de dezembro. De acor-
do com a OMS, o país tem o 
maior número de casos do 
mundo, respondendo por me-
tade do total global. Autori-
dades de saúde alertam para 
uma epidemia da doença no 
Brasil em 2024.
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O Brasil irá adquirir 5,2 milhões de doses da Qdenga, fabricada pelo laboratório japonês Takeda, e também receberá doações

Alana Gandra 
Agência Brasil

O maior evento nacional 
para discussão do futuro da 
capoeira no Brasil e no mun-
do será realizado em Salvador 
no período de 24 a 27 deste 
mês, em três locais do centro 
histórico da capital baiana: 
Espaço Cultural da Barroqui-
nha, Praça da Sé e Praça da 
Cruz Caída. A entrada é fran-
ca, e a programação comple-
ta do 5º Rede Capoeira pode 
ser conferida no Instagram.

O idealizador e coordena-
dor do evento, criado em 2013, 
Mestre Sabiá, disse à Agên-
cia Brasil que a edição des-
te ano propõe a ressignifica-
ção dos heróis populares, ou 
seja, dos mestres mais anti-
gos, para que os mais novos 
possam reverenciar, entender 
a importância deles e os ser-
viços que prestaram à comu-
nidade capoeirística e à cul-
tura popular, de forma geral. 
Para ele, esse novo olhar deve 
ser estendido a toda a socie-
dade que, muitas vezes, tem 
um olhar menor para com a 
capoeira.

Segundo Mestre Sabiá, 
a capoeira hoje está presen-

te em cerca de 170 países e é 
a maior divulgadora da lín-
gua portuguesa no mundo. 
“Vem desempenhando um 
papel necessário e significati-
vo, presente em diversas esco-
las e universidades. A capoei-
ra está inserida em diversos 
espaços. É uma das maiores 
redes informais que existem e 
tem a grande responsabilida-
de de agregar as culturas que 
a transversalizam”.

Ele enfatizou que onde 
existe capoeira vai-se encon-
trar sempre o samba de roda, 
assim como a puxada de rede 
e o maculelê, que são mani-
festações da cultura popular 
afrodescendente.

Patrimônio
Um ano após a criação do 

Rede Capoeira, a capoeira tor-
nou-se a quinta manifestação 
cultural brasileira reconheci-
da pela Organização das Na-
ções Unidas para a Educação, 
a Ciência e a Cultura (Unes-
co), como Patrimônio Cultu-
ral Imaterial da Humanida-
de, somando-se ao samba de 
roda do Recôncavo Baiano; 
ao Kusiwa, arte e pintura cor-
poral própria dos povos indí-
genas Wajãpi, do Amapá; o 

frevo, de Pernambuco; e a pe-
regrinação religiosa do Círio 
de Nazaré, do Pará.

Mestre Sabiá chamou a 
atenção para o fato de a ca-
poeira, além de ser patrimô-
nio cultural imaterial, ter de 
ser alimentada como bem 
material e disse que essa re-
flexão precisa chegar ao po-
der público. Segundo o mes-
tre, o país vive um momento 
favorável a isso, com pessoas 
bem-intencionadas no âmbito 
governamental. Ele destacou 
que a capoeira está inserida 
na rede particular de ensino, 
mas ainda não entrou como 
matéria curricular na rede 
pública. “A capoeira ocupa 
um papel de extrema signi-
ficância como um veículo de 
transformação social, em ní-
vel de educação, de inclusão. 
É importante ter um olhar 
maior para a comunidade ca-
poeirística, ver a capoeira de 
uma forma maior.”

A capoeira, manifestação 
de origem escrava, que re-
sultou em perseguições aos 
que a praticavam, atualmen-
te é referência de educação 
em Portugal, país que coloni-
zou o Brasil, nos demais paí-
ses europeus e em vários con-

Salvador sedia evento que vai discutir o 
futuro da capoeira no Brasil e no mundo

NO CENTRO HISTÓRICO

Capoeira tornou-se a quinta manifestação cultural brasileira reconhecida pela ONU
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tinentes, destacou o mestre. 
Por isso, os brasileiros pre-
cisam ver a capoeira como 
uma cultura maior, que en-
globa várias vertentes, tanto 
educacionais quanto esporti-
vas. “É uma arte que engloba 
várias artes e tem a respon-
sabilidade também da cons-
ciência política. É importante 
entender os serviços presta-
dos pela capoeira. 

Em um mundo de tantas 
superficialidades, a capoei-
ra vem trabalhando e resga-
tando, manifestando a an-
cestralidade, a resiliência. É 
um movimento de resistên-
cia extremamente significa-
tivo”, acrescentou.

Olimpíada
Apesar de englobar tam-

bém o lado esportivo, a ca-
poeira não está entre as mo-
dalidades incluídas nos Jogos 
Olímpicos. Mestre Sabiá con-
sidera necessário trazer essa 
reflexão para o Rede Capoei-
ra, evento que envolve a rea-
lização da Estação Paranauê 
– competição em que são es-
colhidos os melhores atletas 
e o campeão mundial. “Esse 
campeão mundial vem reve-
renciar, naquele momento, a 
tradição. 

Daí, a gente desperta para 
a importância de reverenciar 
os mestres mais velhos. A 
gente não pode estar bem se 
eles não estiverem bem”.

Sabiá lembrou que o Rede 
Capoeira tem 14 mestres com 
mais de 80 anos, que foram os 
desbravadores do processo 
de internacionalização des-
sa arte nas décadas de 1960 e 
1970 e ajudaram a divulgar a 
cultura afro-brasileira. “Eles, 
muitas vezes, passam por um 
olhar esquecido. Daí a neces-
sidade de estarmos atentos 
para os mais velhos, que são 
verdadeiros heróis, e para a 
importância que eles têm.”

O Conselho Nacional 
de Saúde, que monitora e 
fiscaliza as políticas públi-
cas do setor no país, apro-
vou a criação da Política 
Nacional de Cuidados Pa-
liativos (PNCP) no Siste-
ma Único de Saúde (SUS). 
A resolução, publicada no 
Diário Oficial da União de 
ontem dá início à estrutu-
ração do serviço em todo 
o país.

Definidos pela Organi-
zação Mundial da Saúde 
(OMS) como “direito hu-
mano e imperativo mo-
ral de todos os sistemas de 
saúde”, os cuidados paliati-
vos são o conjunto de servi-
ços essenciais que melho-
ram a vida de pacientes – e 
seus familiares - que “en-
frentam desafios associa-
dos a doenças com risco de 
vida e graves sofrimentos 
relacionados à saúde, in-
cluindo, mas não se limi-
tando, a cuidados no fim 
da vida.”

Em 2023, o Ministério 
da Saúde iniciou debate 
com a sociedade e os ges-
tores de estados e muni-
cípios sobre a criação de 
uma estrutura de cuida-
dos paliativos em todo o 
país. Uma proposta para a 
política pública foi inscrita 
na plataforma Brasil Parti-
cipativo e recebeu mais de 
11,4 mil votos, tornando-
se a 4º mais votada na área 
da saúde.

A iniciativa resultou 
em um pacto para a efeti-
vação da proposta, estabe-
lecido entre as diferentes 
esferas do Poder Público 
(municipal, estadual e fe-
deral) durante a 12ª reu-
nião de 2023 da Comissão 
Intergestores Tripartite 
(CIT), ocorrida em Brasí-

lia no mês de dezembro.
Com a implantação da 

política pública, o governo 
espera aproximar o serviço 
ofertado no país às orien-
tações dos organismos in-
ternacionais na atenção à 
qualidade dos serviços de 
cuidados paliativos, que 
recomenda a disponibili-
zação de uma equipe de as-
sistência domiciliar e uma 
equipe de nível hospita-
lar para cada 100 mil ha-
bitantes.

De acordo com o Mi-
nistério da Saúde, para a 
implantação da estrutu-
ra serão investidos R$ 851 
milhões ao ano em inicia-
tivas como a capacitação 
de 1,3 mil equipes especia-
lizadas e assistência far-
macêutica para preven-
ção e alívio de sofrimento 
e sintomas, avaliação e 
tratamento da dor. Des-
sa forma, o governo espe-
ra mapear, sistematizar e 
ampliar os serviços já ofer-
tados na estrutura do SUS.

Dados divulgados pela 
OMS em 2021, mostram 
que há uma estimativa de 
que mais de 56,8 milhões 
de pessoas, incluindo 25,7 
milhões no último ano de 
vida, necessitam de cuida-
dos paliativos no mundo, 
sendo que 78% dessa ne-
cessidade está concentrada 
em países de baixa e mé-
dia renda.

No Brasil, segundo o 
último relatório da Aca-
demia Nacional de Cuida-
dos Paliativos (ANCP), di-
vulgado em 2019, existiam 
apenas 191 serviços de cui-
dados paliativos em ativi-
dade, sendo 96 na estrutu-
ra do SUS. Desse total, 106 
estão localizados na região 
Sudeste, 33 na região Sul, 
26 no Nordeste, 20 no Cen-
tro-Oeste e apenas 7 na re-
gião Norte.

SUS ganha Política de 
Cuidados Paliativos

ESTRUTURAÇÃO

Fabíola Sinimbú 

Agência Brasil
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Para não atrapalhar encontros religiosos e filosóficos, os eventos carnavalescos só poderão ocorrer em ambientes privados

Prefeito proíbe o carnaval de rua
CAMPINA GRANDE

O prefeito de Campina 
Grande, Bruno Cunha Lima,  
publicou um decreto no Se-
manário Oficial do Municí-
pio proibindo manifestações 
culturais e carnavalescas em 
nove bairros da cidade, entre 
os dias 8 a 13 de fevereiro. No 
documento, publicado na úl-
tima sexta-feira, também de-
termina que a Guarda Civil 
Municipal fiscalize as medi-
das impostas, e tome todas as 
providências cabíveis, inclu-
sive a comunicação policial, 
em caso de descumprimento. 
Ele alega que as medidas são 
para não atrapalhar o Carna-
val da Paz, que promove en-

contros religiosos e filosóficos 
durante o período momesco. 
Um dos principais prejudica-
dos é o tradicional bloco Jaca-
ré do Açude Velho, que todos 
os anos, desde 2011, arrasta 
milhares de foliões pelo en-
torno do açude, na terça-feira 
de carnaval. Os organizado-
res anunciaram que preten-
dem fazer um ato de protes-
to contra a ação da prefeitura.

Com o decreto, estão proi-
bidas eventos de qualquer na-
tureza em via pública nos se-
guintes locais: Açude Velho, 
Parque da Criança, Parque do 
Povo, no Catolé, Centro da ci-
dade, Jardim Tavares, São José, 
na Palmeira, Liberdade, Alto 
Branco e na Estação Velha. 
“Os blocos e festas carnava-

lescos poderão ser realizados 
normalmente anteriormente 
ou posteriormente ao período 
destacado no caput, do Art. 1o 

deste Decreto, sendo impres-
cindível a comunicação, com 
antecedência mínima de 20 
dias”, cita o documento.

Ele destaca que fica permi-
tida apenas a realização de fes-
tejos carnavalescos em clubes, 
áreas e ambientes privados.

No documento o prefeito 
justifica que há mais de duas 
décadas, durante o período 
do carnaval, a Rainha da Bor-
borema sedia o “consolidado 
evento Carnaval da Paz, re-
unindo vários encontros reli-
giosos sobre fé, espiritualida-
de e autoconhecimento”.

Ainda é citado que o poder 

público municipal levou em 
consideração a notificação e o 
questionamento do Ministé-
rio Público Estadual da Paraí-
ba (MPPB) sobre a ocorrência, 
concomitantemente, dos even-
tos ecumênicos e dos desfiles 
de blocos.

Bruno Cunha Lima tam-
bém levou em consideração 
em seu ato o Termo de com-
promisso e Ajustamento de 
Conduta, firmado na última 
quinta-feira, junto a Promoto-
ria do Meio Ambiente.

Também não poderão 
ocorrer a realização de blocos 
carnavalescos nas proximida-
des de shoppings, hospitais, 
clínicas, Batalhões de Polícia, 
Corpo de Bombeiros Militar, 
Centrais de Polícia, Delegacias 

de Polícia, terminais rodoviá-
rios, aeroporto, Batalhões do 
Exército e do Complexo Ju-
diciário.

De acordo com os orga-
nizadores do bloco Jacaré do 
Açude Velho, a classe artísti-
ca está se mobilizando para 
tomar algumas decisões de 
forma coletiva, considerando, 
segundo eles, que o único pre-
judicado não é só o “Jacaré”.  

Conforme explicaram, o 
bloco foi a grande resistência 
nessa última década, e que a 
partir dele, outros blocos sur-
giram. Eles pretendem reu-
nir no ato, representantes de 
bois-bumba, escolas de sam-
ba, troças, entre outros. Na 
noite de ontem, eles fizeram 
uma primeira reunião.

Giovannia Brito 
gibritosilva@hotmail.com

Pedro Peduzzi 
Agência Brasil

Fiscalização
O documento, publicado 

na última sexta-feira, 
também determina 
que a Guarda Civil 
Municipal fiscalize 

as medidas impostas, 
e tome todas as 

providências cabíveis

Flávia Albuquerque 

Agência Brasil

O Ministério Público da 
Paraíba está manejando o 
Procedimento Administrati-
vo 014.2024.000078, que apu-
ra a ocupação irregular das 
praias de Cabedelo por ba-
res e condomínios. O promo-
tor de Justiça, Francisco Berg-
son Formiga, que atua na área 
do meio ambiente, requereu 
ao município a regularização 
imediata da situação, devol-
vendo as áreas ao uso públi-
co, como também disciplinan-
do o embarque, desembarque 
e navegação de catamarãs na 
orla marítima da cidade. O 
representante do MPPB con-
cedeu o prazo de 10 dias para 
que os órgãos municipais en-
caminhem relatórios da situa-
ção da orla marítima.

Na edição do último dia 6, 
o Jornal A União divulgou ex-
tensa matéria sobre a privati-
zação das praias de Cabedelo, 
inclusive por condomínios re-
sidenciais que estão ocupando 
irregularmente o espaço pú-
blico destinado aos banhistas 
na areia da praia, causando 
revolta na população. “Rea-

lizamos uma audiência esta 
semana com representantes 
do município, na qual ficou 
consignado que a Secretaria 
Municipal do Meio Ambien-
te deve enviar, no prazo de 10 
dias, a lista de todos os cata-
marãs que estão em operação 
no município, com ou sem li-
cença. Já a Secretaria de Uso 
e Ocupação do Solo deve en-
caminhar, no mesmo prazo, 
a relação dos comércios que 
possuem autorização de ocu-
pação do solo, ao passo que a 
Semam deverá enviar daque-
les que possuem autorização 
ambiental”, explicou Bergson 
Formiga. 

Ainda de acordo com o 
promotor de Justiça, ficou 
acordado que o município in-
tensificaria a fiscalização e 
realizaria operações para ga-
rantir o livre acesso das pes-
soas à praia, com segurança 
e sem a ocupação indevida 
desses espaços por bares e 
condomínios. Após receber 
os relatórios do município, a 
Promotoria de Justiça pode-
rá tomar outras medidas que 

MPPB requer regularização da ocupação de praias em Cabedelo
PARA USO PÚBLICO

julgar necessárias. De acordo 
com representantes da prefei-
tura, o prefeito sinalizou que, 
ainda este mês, será apresenta-
do um projeto de lei à Câma-
ra de Vereadores para regula-

mentar o uso de equipamentos 
(como mesas, cadeiras e guar-
da-sóis) na área da praia. 

A audiência foi realizada 
na última quarta-feira, na Pro-
motoria de Justiça de Cabede-

lo e contou com a participação 
de Josemar Silva de Souza Ju-
nior, assessor jurídico da Se-
mam; Abelardo Jurema Neto, 
secretário de Controle do Uso 
e Ocupação do Solo; Gerlinda 

Ferreira da Silva e Samantha 
de Almeida Wanderley, dire-
tora de Fiscalização e asses-
sora jurídica da Secretaria de 
Uso e Ocupação do Solo, res-
pectivamente.

Condomínios residenciais estão ocupando irregularmente o espaço público destinado aos banhistas na areia da praia
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Os resultados do Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem) 2023 aplicado nos dias 
5 e 12 de novembro de 2023 se-
rão divulgados nesta terça-fei-
ra. O acesso às notas deverá 
ser feito por meio da Página 

do Participante, com o login 
único da plataforma gov.br.

Segundo o Ministério da 
Educação (MEC), as notas dos 
chamados “treineiros” – pes-
soas que participaram do exa-
me na busca por autoavalia-
ção, sem concorrer para as 
vagas – serão divulgadas em 
março. Ao todo, mais de 3,9 

milhões de pessoas participa-
ram do certame.

O espelho com a avalia-
ção das redações será dispo-
nibilizado em 90 dias, após a 
divulgação dos resultados. O 
MEC reitera que os textos são 
avaliados de acordo com as 
cinco competências apresen-
tadas na matriz de referên-

cia; e que a nota pode chegar 
a 1.000 pontos, mas que há fa-
tores que podem resultar em 
nota zero.

Entre esses fatores estão 
fuga ao tema, extensão total 
de até sete linhas, trecho de-
liberadamente desconectado 
do tema proposto, não obe-
diência à estrutura disserta-

tivo argumentativa e desres-
peito à seriedade do exame.

Além de avaliar o desem-
penho escolar dos estudan-
tes ao término da educação 
básica, o Enem é a principal 
porta de entrada para a edu-
cação superior no Brasil, por 
meio do Sistema de Seleção 
Unificada (Sisu) e de iniciati-

vas como o Programa Univer-
sidade para Todos (Prouni).

Os resultados também são 
utilizados como critério único 
ou complementar dos proces-
sos seletivos, além de servi-
rem de parâmetro para aces-
so a auxílios governamentais, 
como o Fundo de Financia-
mento Estudantil (Fies).

Resultado do Enem 2023 será publicado nesta terça-feira
EDUCAÇÃO

Já está disponível para con-
sulta a lista de instituições de 
ensino superior que vão ofere-
cer vagas para o Sistema de Sele-
ção Unificada (Sisu) de 2024. São 
127 universidades, distribuídas 
por todo o país, e 264.360 vagas, 
a maioria delas para cursos em 
tempo integral, com 121.750 va-
gas para cotas e 19.899 para ação 
afirmativa própria da institui-

ção. As inscrições para o pro-
cesso seletivo começam no dia 
22 de janeiro. Os estudantes po-
dem escolher entre instituições 
federais, estaduais, municipais 
e da Rede Federal de Educação 
Profissional, Científica e Tec-
nológica. 

Segundo o Ministério da 
Educação (MEC), a lista de en-
tidades com maior número de 
vagas é liderada pela Universi-
dade Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ), com 9.240 vagas. Em se-

guida, estão a Universidade Fe-
deral Fluminense (UFF), com 
8.788, e a Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB), com 7.750.

Entre as instituições públi-
cas estaduais, a Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB) tem 
o maior número de vagas, com 
quase seis mil oportunidades. 
O segundo lugar ficou com a 
Universidade Estadual do Piauí 
(Uespi), com 4.215; e o terceiro, 
com a Universidade do Estado 
da Bahia (Uneb), que oferecerá 

2.610. Quanto à oferta do Sisu 
em instituição de educação su-
perior pública municipal, a úni-
ca participante do programa é a 
Faculdade Municipal de Educa-
ção e Meio Ambiente (Fama), no 
Paraná, com 86 vagas.

A partir de 2024, o Sisu terá 
apenas uma edição por ano. O 
programa seleciona estudan-
tes para vagas em universida-
des públicas de todo o país com 
base na nota do Exame Nacio-
nal do Ensino Médio (Enem). 

Criado em 2009 e implementado 
em 2010, o Sisu era realizado tra-
dicionalmente duas vezes por 
ano, selecionando estudantes 
para vagas no ensino superior 
tanto no primeiro quanto no 
segundo semestre de cada ano.

O sistema reúne em uma 
mesma plataforma as vagas 
ofertadas por instituições pú-
blicas de ensino superior, se-
jam elas federais, estaduais ou 
municipais. Para participar, os 
estudantes devem ter feito a úl-

tima edição do Enem e não po-
dem ter tirado zero na prova de 
redação. Na hora da inscrição, 
os candidatos podem escolher 
até duas opções de curso nas 
quais desejam concorrer a va-
gas. Uma vez por dia, durante o 
período de inscrição, é divulga-
da a nota de corte de cada curso, 
baseada nas notas dos candida-
tos inscritos até aquele momen-
to. Os estudantes podem mudar 
de opção de curso até no último 
dia de inscrição.

Lista de universidades com vagas para o Sisu já está disponível
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Começa, hoje, a 114a edição do 
Campeonato Paraibano de 
Futebol. Até o dia 7 de abril, 
as 10 principais equipes de 

elite do futebol estadual estarão dis-
putando o título da competição, com 
o chamado “Trio de Ferro” tentando 
manter a hegemonia quando o assun-
to é levantar o troféu, a região do Ser-
tão voltando a ter quatro representan-
tes na disputa após cinco temporadas e 
o Brejo com o retorno de um represen-
tante depois de seis anos.

Somados os títulos de Botafogo, 
Campinense e Treze, o número ultra-
passa metade das conquistas se compa-
rado aos títulos das demais 19 equipes 
campeãs, no total de 69 contra 44. Des-
de a última conquista de um clube fora 
do eixo João Pessoa-Campina Grande, 
o Sousa, em 2009, que o Trio de Ferro 
reveza as conquistas, sendo cinco títu-
los para Botafogo e Campinense, cada, 
e mais quatro títulos para o Treze.

Quem vai fazer o jogo de abertura 
nesta edição é o atual campeão, o Galo 
vai enfrentar o Serra Branca, a partir 
das 20h, no Estádio Almeidão, em João 
Pessoa. O alvinegro joga na capital, por 
conta de um cumprimento de perda de 
mando de campo, desde a edição passa-
da, estabelecido pelo Tribunal de Justiça 
Desportiva da Paraíba (TJD-PB).

O Galo vai em busca de um bicam-
peonato que não vem desde 2011. Cam-
peão estadual no comando do clube na 
temporada passada, o treinador Wil-
liam DiMattia acredita na capacidade 
de seu elenco para buscar mais um tí-
tulo e apesar de jogar fora de Campina 
Grande, espera uma boa presença da 
torcida trezeana na capital paraibana.

“Apesar de saber que dentro da com-
petição tem pelo menos cinco equipes 
em condições de brigar pelo título, o 
nosso elenco trabalhou durante o perío-
do de pré-temporada para estar inserido 
nesse contexto. Estamos atentos a todas 
as equipes adversárias, assim como elas 
estão atentas à nossa. Na estreia, vamos 
viver uma situação que se estende des-
de a temporada passada com o último 
cumprimento de perda de mando de 
campo, mas estamos preparados para 
fazer uma grande partida e esperamos 
contar com o apoio do torcedor, para 
iniciarmos bem a disputa”, pontuou o 
treinador do alvinegro.

Além de Treze e Serra Branca, o 
Campinense vai representar a região 

do Agreste na disputa. Enquanto 
Campinense e Treze são detentores 
de 22 e 17 conquistas, respectiva-
mente, o Serra Branca chega apenas 
a sua segunda participação na elite 
do futebol estadual e corre atrás do 
primeiro título.

O Campinense iniciou a disputa na 
edição passada tentando conquistar 
um tricampeonato, mas ao fim da dis-
puta amargurou a eliminação ainda na 
1a fase, de quebra, ainda viu o rival co-
memorar o título. O fracasso também 
na disputa do Campeonato Brasileiro 
da Série D, no segundo semestre, dei-
xou o clube em situação complicada e 
fora das principais competições do ca-
lendário esportivo de 2024. 

Portanto, se quiser retornar às dis-
putas na Copa do Brasil, Copa do Nor-
deste e Brasileirão da Série D, a Raposa 
terá que se qualificar por meio de uma 
boa campanha na disputa do Campeo-
nato Paraibano.

O Litoral será representado por Bo-
tafogo, que vai em busca de levantar o 
troféu, depois do último título conquis-
tado em 2019, enquanto o CSP entra 
como franco atirador e tenta beliscar o 
seu primeiro título na competição. Já 
o Sertão volta a ter quatro repre-
sentantes na disputa após 
cinco temporadas.

Vice-campeão da 
temporada passada, 
o Sousa tenta che-
gar mais longe nes-
ta edição e só con-
seguirá superar 
o retrospecto de 
2023, em caso de 
título na dispu-
ta do torneio. O 
Dinossauro ba-
teu na trave o ano 
passado na disputa contra 
o Treze e acabou sendo su-
perado pelo Galo, nas co-
branças de pênaltis, em 
pleno Estádio Marizão. 
Em 2021, o alviverde tam-
bém já havia perdido o 
título em casa contra o 
Campinense.

Nacional, Atléti-
co e Pombal que che-
gam da 2a Divisão, 
farão companhia ao 
Sousa como represen-
tantes sertanejos na dis-
puta, algo que não acon-
tecia na competição desde 
a temporada de 2019, quan-

do Atlético, Esporte, Nacional e Sousa 
representaram a região naquela edi-
ção. Entre os sertanejos, apenas Sousa, 
Nacional e Atlético já conquistaram a 
competição, o Pombal chega para sua 
primeira disputa na 1a Divisão.

Com a mudança de sede do São 
Paulo Crystal, que migrou de Cruz de 
Espírito Santo para Alagoa Nova, a re-
gião do Brejo volta a ter um represen-
tante na 1a divisão estadual. A última 
agremiação a representar a região foi a 
Desportiva Guarabira, em 2018. Rebai-
xada naquela edição, o Azulão do Bre-
jo não conseguiu mais o retorno para 
a disputa na 1a Divisão.

Na 1a fase da disputa da competição, 
Atlético, Botafogo, Campinense, CSP, 
Nacional, Pombal, Sousa, Serra Bran-
ca, São Paulo Crystal e Treze disputa-
ram jogos únicos entre si. Ao fim da 1a 
fase, além dos quatro classificados à se-

mifinal, os dois últimos times serão re-
baixados para a 2a Divisão. As semifi-
nais e finais, por sua vez, acontecerão 
em partidas de ida e volta. 

Ao fim da disputa, a competição vai 
garantir ao campeão vaga na Copa do 
Brasil e na Copa do Nordeste, em 2025. 
Já o vice-campeão tem vaga garantida 
na Copa do Brasil, Pré-Copa do Nor-
deste e Campeonato Brasileiro da Sé-
rie D. Nesta edição, o Botafogo disputa 
a fase de Grupos da Copa do Nordes-
te e vai tentar o acesso para a Série B, 
enquanto o Treze também estará na 
disputa da fase de grupos do torneio 
regional e junto com o Sousa vai em 
busca do acesso à Série C, por meio da 
disputa na Série D. A competição se-
gue na quinta-feira com Botafogo x São 
Paulo Crystal. No sábado tem Pombal 
x Campinense e no domingo Atlético 
x CSP e Nacional x Sousa.

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com
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Bola vai rolar
no Estadual
A 114a edição do Campeonato Paraibano começa, hoje, em uma partida 

isolada, no Estádio Almeidão, entre Treze e Serra Branca, às 20h

Jogadores do Galo estão prontos para 
defender o título conquistado no ano 
passado, e depois de alguns amistosos, 
estreiam, hoje, contra o Serra Branca 
em João Pessoa, no Almeidão
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Garantido na disputa da 
fase de grupos da Copa do 
Nordeste após o sucesso com 
a classificação na fase preli-
minar, o Botafogo juntou-se 
ao Treze como representante 
do futebol paraibano na dis-
puta do torneio regional com 
outras 14 equipes do futebol 
nordestino. Além da dispu-
ta, o alvinegro contabilizou 
uma premiação de cotas de 
R$ 1,9 milhão, algo que já faz 
a diretoria do clube pensar 
em reforços para a sequência 
da temporada.

Após uma temporada au-
sente na fase de grupos da 
Copa do Nordeste, o Belo 
deixou pelo caminho Jacui-
pense-BA e Potiguar-RN, le-
vando a melhor na disputa 
dos pênaltis contra os ad-
versários, com os jogos sen-
do disputados no Estádio 
Almeidão, em João Pessoa. 
Agora, o alvinegro da Estre-
la Vermelha passa a disputar 
a principal fase do torneio re-
gional, premiada com uma 
cota de R$ 1,9 milhão, grana 
que a diretoria do clube pre-
tende usar como suporte para 
reforçar o elenco, já de olho 
na disputa da própria Copa 
do Nordeste, bem como, no 
Campeonato Paraibano e no 
Brasileiro da Série C.

“Iniciamos a temporada 
passada sendo eliminados na 
disputa desta mesma fase da 
própria competição.  Fracas-
samos na disputa do Paraiba-
no e da Série C, tivemos um 
ano abaixo das expectativas. 
Aprendemos com os erros e 
temos a responsabilidade de 
recolocar o clube na dispu-
ta da competição neste ano. 

Fabiano Sousa 
fabianogool@gmail.com Ivo 

   Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Depois de uma longa espera, a bola volta 
a rolar pelo Campeonato Paraibano. 
Treze e Serra Branca abrem, hoje, 

a edição 2024 da competição estadual, no 
Almeidão, em João Pessoa, porque o Galo terá 
de cumprir mais um jogo de suspensão, por 
causa dos incidentes proporcionados pela sua 
torcida. A partida está sendo aguardada com 
grande expectativa, por ser a de abertura das 
disputas pelo título paraibano e porque vai 
reunir justamente duas equipes que devem 
lutar pela ponta do campeonato.

O Treze é o atual campeão paraibano, título 
este conquistado pela mesma comissão técnica 
atual e pela maioria dos jogadores que fazem 
parte do elenco deste ano. Esta manutenção 
da base, somada a tradição do clube e a nova 
forma de gestão, tornam o Galo um candidato 
muito forte ao título.

Por outro lado, a “novidade”, chamada 
Serra Branca tem ganho um espaço muito 
grande na mídia, pelo fato de ser um clube 
de uma empresa de apostas com muito 
dinheiro para investir. O time, que do Cariri 
só tem o nome, contratou uma comissão 
técnica já campeã estadual e trouxe 
jogadores conhecidos com capacidade de 
desenvolver um grande futebol. Soma-se a 
isto, a infraestrutura do clube, que possui um 
moderno centro de treinamento em Campina 
Grande.

Além das duas equipes citadas, Botafogo 
e Sousa aparecem também como equipes 
favoritas ao título. O Belo ainda possui a 
folha salarial mais alta do Estado e é o único 
clube da Paraíba  na Série C do Campeonato 
Brasileiro. Já o Dinossauro sempre formou boas 
equipes e tem chegado com frequência nas 
fases decisivas do Campeonato Paraibano. O 
clube é o atual vice-campeão e manteve uma 
boa base do time que fez bonito em 2023. Não 
sei se teremos um campeonato de alto nível 
técnico, mas certamente teremos uma disputa 
bastante acirrada, porque além dos clubes 
citados, outros correm por fora e prometem 
ser um osso duro de roer, como o Atlético de 
Cajazeiras e o Nacional de Patos.

Copa do Nordeste
O Botafogo, aos trancos e barrancos, 

conseguiu a classificação para a Copa do 
Nordeste, mesmo com um time ainda modesto 
neste início de temporada e precisando 
urgentemente de reforços em algumas 
posições. Nas duas partidas eliminatórias, o 
Belo até conseguiu ser melhor do que os seus 
adversários, mas mostrou muita ineficiência 
na construção de jogadas e no aproveitamento 
das oportunidades. 

Agora, com a conquista de uma boa 
premiação, o clube da Estrela Vermelha terá 
condições de reforçar a equipe para não fazer 
feio diante dos melhores times do futebol 
nordestino, e além disso, lutar pelo título 
paraibano. A Série C é outra história, e claro, 
como sempre acontece, o elenco não será 
o mesmo que vai disputar os campeonatos 
estadual e regional. A torcida tem que ter 
calma, porque o trabalho recomeçou do zero e 
ainda está numa fase de assimilação por parte 
dos jogadores.

O mais importante de tudo foi que teremos 
dois clubes da Paraíba na Copa do Nordeste 
e um clássico tradição. Agora os torcedores 
de Treze e Botafogo têm um papel muito 
importante e que pode ajudar muito os dois 
clubes. Eles têm de comparecer em massa ao 
Amigão e Almeidão, para incentivar nossos 
times, afinal, é uma competição de alto nível 
e a força da torcida é fundamental para que 
os dois times superem os adversários fortes, 
alguns inclusive da Série A do Campeonato 
Brasileiro. Serão grandes jogos, com muitas 
atrações e motivação é o que não vai faltar 
para o torcedor.

A bola volta 
a rolar

Além de ganhar visibilidade, 
conseguimos garantir recur-
sos com as cotas de premia-
ção e entendendo a necessida-
de de reforçar o elenco, vamos 
utilizar o dinheiro da premia-
ção para buscar novas contra-
tações. Lógico que o foco ago-
ra é a estreia no Paraibano, 
mas com o pensamento tam-
bém no planejamento de con-
seguir os objetivos da tempo-
rada”, disse Afonso Guedes, 

vice-presidente do clube.
Definidos todos os 16 clu-

bes da fase grupos da Copa 
do Nordeste, a competição 
passa pelo sorteio e divisão 
em dois grupos (A e B) com 
data agendada para próxima 
quinta-feira (18), às 19h30, no 
Teatro Sílvio Mendes, no Sesc 
Cajuína, em Teresina (PI).

Serão quatro potes com 
quatro clubes distribuídos 
na ordem de acordo com o 

Ranking Nacional de Clubes 
da CBF (RCN). Pote 1 (For-
taleza, Ceará, Bahia e Sport); 
Pote 2 (CRB, Vitória, Náutico 
e ABC); Pote 3 (Botafogo-PB, 
Juazeirense-BA, Altos-PI e 
América-RN) e o Pote 4 com 
(Treze, Itabaiana-SE, River-PI 
e Maranhão). De acordo com 
o calendário, a fase de grupos 
do torneio regional terá início 
em 4 de fevereiro e termina no 
dia 27 de março.

Clube recebe premiação de R$ 1,9 milhão e segue, agora, em busca de montar um elenco ainda mais qualificado

Belo vai reforçar time na Copa do NE
CLASSIFICADO

Lenon marcou o gol do Botafogo no tempo regulamentar, que terminou empatado
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Depois de perder para 
Franca no último domingo por 
110 a 96, a equipe  da Unifaci-
sa volta a jogar nesta terça-feira 
ainda em solo paulista contra 
o Bauru, às 19h30, no ginásio 
Panela de Pressão. Embora te-
nha sido derrotado, o time fez 
uma boa partida no Ginásio 
Pedrocão, em partida válida 
por mais uma rodada do NBB 
Caixa, já no seu segundo tur-

no. No primeiro turno a Unifa-
cisa levou a melhor, vencendo 
com categoria os atuais cam-
peões do mundo e do NBB. 
Neste confronto o Franca bus-
cava a revanche, já a Unifacisa 
brigava para se manter no G4 
da competição.

A Unifacisa teve uma óti-
ma atuação no primeiro tem-
po, mantendo a igualdade du-
rante o quarto inicial, mas a 

defesa acabou perdendo o rit-
mo e o Franca, em noite onde 
tiveram um ótimo aproveita-
mento, fazendo valer o mando 
de quadra e levando a melhor 
pelo placar de 110 a 96.

Destaques
Os destaques da partida 

ficaram por conta de Trevor 
Gaskins, cestinha da partida 
com 26 pontos, sete rebotes, 

quatro assistências e 28 de efi-
ciência. André Góes, com 20 
pontos, três rebotes e quatro 
assistências. David Nesbitt, 
com 16 pontos e três rebotes. 
Rafael Rachel, com 11 pontos, 
sete rebotes e uma assistência, 
seguidos por Facundo Cor-
valan, com nove pontos, qua-
tro rebotes e sete assistências. 
Com o resultado a Unifacisa 
caiu para a quinta colocação.

Unifacisa volta a jogar no interior paulista
BASQUETE

Depois de perder para Franca, no domingo passado, o Basquete Unifacisa vai jogar nesta terça-feira contra o Bauru
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Curtas
Vini Jr é destaque no título
do Real Madrid, na Arábia

O Real Madrid mostrou a sua força na decisão 
da Supercopa da Espanha, na Arábia Saudita,  
e goleou o Barcelona por 4 a 1 com três gols de 
Vini Jr e um de Rodrygo. O feito de Vini é histórico. 
Ele se torna o primeiro brasileiro a marcar três 
gols numa mesma partida pelo Real Madrid 
contra o Barcelona. Romário, em 1994, e Evaristo 
de Macedo, em 1958, fizeram um hat-trick no El 
Clásico, mas pelo Barcelona. Pela grande atuação, 
o ex-jogador do Flamengou faturou o troféu de 
melhor em campo. O gol do Barcelona foi marcado 
por Lewandowski, quando o placar apontava 2 a 0 
para o Real Madrid. Recém-chegado ao Barcelona, 
Vitor Roque ficou apenas no banco. O brasileiro 
também não chegou a entrar na semifinal contra 
o Osasuna e deixa a Arábia Saudita sem minutos 
jogados na Supercopa.

Brasil ganha o Maranhão
Cup de Beach Soccer

O Brasil conquistou no último domingo (14) a 
primeira edição do Maranhão Cup International. 
A Amarelinha venceu os Emirados Árabes, por 3 a 
1, e se sagrou campeão invicto da competição de 
Beach Soccer. O torneio reuniu as seleções prin-
cipais dos Emirados Árabes, Marrocos e Estados 
Unidos em São Luís (MA). Antes, o Marrocos 
derrotou os Estados Unidos, por 4 a 1, e ficou com o 
vice-campeonato do torneio. Diante dos torcedores 
que lotaram a Arena Domingos Leal, na Lagoa 
da Jansen, o Brasil venceu com dois gols de Rodri-
go, um deles de bicicleta, e Edson Hulk. Abdulla 
Abbas fez o único gol dos Emirados. Capitão e 
camisa 10 da Seleção, o ala Datinha comemorou 
a conquista do Maranhão Cup. “Estou muito feliz 
por estar representando a Seleção Brasileira em 
uma competição importante na capital do meu 
estado, é uma sensação única”, celebrou.

A Federação Mineira de 
Futebol (FMF) mudou a data 
do jogo entre Atlético-MG e 
Cruzeiro, válido pelo cam-
peonato estadual. Assim, 
o clássico mineiro não será 
mais no mesmo dia da Su-
percopa do Brasil, disputada 
entre Palmeiras e São Paulo, 
também em Belo Horizon-
te. Ambas as partidas seriam 
em 4 de fevereiro, o que difi-
cultaria a logística de segu-
rança na cidade

Agora, Atlético-MG e 
Cruzeiro enfrentam-se um 
dia antes, 3 de fevereiro, na 

Arena MRV, em Belo Hori-
zonte, às 19h30. A partida 
será válida pela 3a rodada do 
Campeonato Mineiro. No dia 
seguinte, está mantida a Su-
percopa do Brasil, entre Pal-
meiras e São Paulo, no Minei-
rão, às 16h.

Antes, a Supercopa esta-
va marcada para o sábado, 
dia 3. Entreanto, a TV Globo, 
que transmite o jogo, pediu 
à CBF a mudança para o do-
mingo. A solicitação foi acata-
da, o que causaria sobrecarga 
para a Polícia Militar de Mi-
nas Gerais, já que a logística 
de segurança deveria cobrir 
as duas partidas.

Desde que foram defini-
das as equipes que disputa-
riam a Supercopa, a CBF bus-
cou alternativas para que a 
partida fosse realizada em 
um lugar neutro, sem vanta-
gem para nenhuma das equi-
pes. Por uma determinação 
do Ministério Público que im-
pede torcida de rivais em clás-
sicos desde 2016, os estádios 
de São Paulo não podem rece-
ber as duas torcidas em clás-
sicos (apenas o público man-
dante pode estar presente).

Palmeiras e São Paulo que-
riam jogar no Maracanã, mas 
o lendário estádio carioca tem 
reforma de gramado previs-

ta para este mês de janeiro. 
Assim, foi descartado, bem 
como o Mané Garrincha, em 
Brasília, que não estará dis-
ponível porque receberá um 
evento privado entre os dias 
3 e 13 de fevereiro.

O Palmeiras é o atual cam-
peão da Supercopa do Brasil. 
Conquistou o título em feve-
reiro do ano passado ao ga-
nhar do Flamengo por 4 a 3 
no que foi um dos melhores 
jogos da temporada passada. 
O time alviverde foi vice em 
2021. O São Paulo nunca ga-
nhou a competição, refunda-
da em 2020, depois de 29 anos 
de hiato.

Técnico do Al-Hilal diz que falta paixão pelo esporte ao jogador, diferente do português Cristiano Ronaldo

Neymar liga pouco para o futebol
JORGE JESUS:

O técnico Jorge Jesus com-
parou Neymar com Cristia-
no Ronaldo para explicar 
o que pensa do brasileiro. 
Eles trabalharam juntos no 
Al-Hilal, da Arábia Saudi-
ta, por um curto período de 
tempo até que o atacante so-
freu uma grave lesão no joe-
lho esquerdo, passou por ci-
rurgia e, desde então, está se 
recuperando no Brasil.

“A vida além do fute-
bol, acho que ao contrá-

rio do (Cristiano) Ronaldo, 
tem mais paixão pelo fute-
bol e conhece a prioridade. 
Neymar tem mais paixão 
por outras coisas, coisas que 
a vida privada o oferece”, 
afirmou Jorge Jesus, em en-
trevista à imprensa portu-
guesa pouco antes de embar-
car para voltar ao Al-Hilal.

Apesar da comparação 
polêmica, o treinador, que fez 
muito sucesso no Flamengo, 
elogiou Neymar. “Como jo-
gador é fabuloso, como ho-
mem me surpreendeu po-

sitivamente em tudo. É um 
jogador fora do normal, fora 
de série”, afirmou. “É um jo-
gador fácil de lidar, doce, 
compreensivo”, acrescentou.

Jorge Jesus chegou ao Al
-Hilal no começo de julho. 
Neymar rompeu o ligamen-
to cruzado anterior do joe-
lho esquerdo no dia 17 de ou-
tubro, atuando pela Seleção 
Brasileira, contra o Uruguai, 
pelas Eliminatórias Sul-Ame-
ricanas da Copa do Mundo de 
2026. Antes de se lesionar, o 
atacante fez cinco jogos pelo 

time saudita, com duas assis-
tências e um gol.

Sem o brasileiro, o Al-Hi-
lal se recuperou no Cam-
peonato Saudita e atualmen-
te lidera com sete pontos de 
vantagem para o Al-Nassr, 
equipe justamente de Cris-
tiano Ronaldo. São 17 vitó-
rias e dois empates. Após 
um período de férias, o tor-
neio será retomado. O pri-
meiro compromisso será 
um amistoso, dia 29 de ja-
neiro, contra o Inter Miami, 
de Lionel Messi.
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Agência Estado

Agência Estado

Federação muda data de clássico mineiro 
para a realização da Supercopa do Brasil

MINEIRÃO

Jogadores do Cruzeiro já treinando para as disputas do Campeonato Mineiro desta temporada; jogo contra o Galo será no dia 3 

Futeboleando transforma
o futebol em grande poesia

O Café da Usina no Centro Cultural da Ener-
gisa ficou lotado na última quinta-feira para o 
lançamento do livro de poesia Futeboleando do 
escritor Edvaldo Nunes. “O futebol foi debulhado 
peoticamente em quase todos os seus persona-
gens. Estiveram presentes no aconchegante recin-
to verdadeiros craques nas mais diversas áreas, 
como o ex-jogador do Botafogo, Valdeci Santana, 
além do historiador José Octávio de Arruda Melo, 
os radialistas Eudes Toscano e Reudesman Lo-
pes, além de Francisco Di Lorenzo Serpa, escritor 
e dirigente da Associação Desportiva e Cultural 
Causos & Lendas. Foi uma noite em que a litera-
tura, através da poesia, desceu da arquibanca-
da e entre uma bola e um gramado, desfilou no 
imaginário que só este esporte consegue propor-
cionar. É como se tivesse marcado um gol, não 
apenas o gol da vitória”, disse Edvaldo Nunes.
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Reudesman Lopes, Eudes Toscano, Geraldo Varela, 
José Otávio de Arruda Melo e Serpa Di Lorenzo (em pé)

Jorge Jesus 
passando 

orientações a 
Neymar antes do 
jogo pela Seleção 

Brasileira quando 
se machucou e 

acabou fazendo 
uma cirurgia
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309 — Papa Marcelo I
1595 — Murade III, sultão otomano
1710 — Higashiyama, 
imperador do Japão
1833 — Paula de Bragança, 
princesa do Brasil
1919 — Rodrigues Alves, advogado, 

político e 5o presidente do Brasil
1991 — Eduardo Martins da Silva, 
escritor, jornalista e poeta (PB)
2021 — José Bernardo de Souza, 
músico, militar e maestro (PB)
2022 — Françoise Forton, 
atriz brasileira

Mortes na História

Obituário

Em 2021, foram 612.920 acidentes, com 2.538 mortes; desse total, 3,7 mil ocorreram na Paraíba, com 20 trabalhadores mortos

Uma morte a cada quase quatro horas
ACIDENTES DE TRABALHO

Pelo menos um brasileiro 
morre no país a cada 3h47 ví-
tima de um acidente de traba-
lho. A estimativa é do Obser-
vatório de Segurança e Saúde 
no Trabalho (SmartLab), pla-
taforma criada por iniciativa 
conjunta do Ministério Públi-
co do Trabalho e da Organi-
zação Internacional do Traba-
lho (OIT Brasil).

Com base nos registros 
envolvendo trabalhadores 
com carteira assinada, os nú-
meros apontam que os aci-
dentes e mortes no ambien-
te de trabalho vêm crescendo 
nos últimos anos. Segundo os 
dados, em 2020, foram 446.881 
casos notificados de aciden-
tes no âmbito do trabalho e 
com 1.866 mortes no país. Em 
2021, o número subiu 37%, al-
cançando 612.920 registros de 
acidentes e 2.538 mortes, au-
mento de 36%. Desse total, 3,7 
mil acidentes aconteceram na 
Paraíba e levaram 20 traba-
lhadores a óbito.

Os números concentra-
dos no Observatório tam-
bém mostram que, para os 
homens, a faixa etária em que 
os acidentes mais ocorrem 
é entre 18 e 24 anos; já entre 
as mulheres, dos 30 aos 34. 
As vítimas sofrem, princi-
palmente, cortes, lacerações, 
fraturas, contusões, esmaga-
mentos, distensões, torções, 
entre outros.

Raramente o acidente 
acontece de forma imprevi-
sível, casual, de modo que 
não possa ser prevenido an-
tes e em alguns casos podem 
levar à morte. Dessa forma, 
quando se é confrontado com 
uma situação tão trágica, é es-
sencial entender quais são os 
procedimentos legais a se-
rem seguidos e os direitos e 
responsabilidades que envol-
vem a morte por acidente de 
trabalho.

Nesse caso, o primeiro 
passo é buscar orientação ju-
rídica especializada para ga-
rantir que todos os direitos 
sejam devidamente protegi-
dos e que os procedimentos 
legais sejam seguidos corre-
tamente.

“A empresa é a responsá-
vel direta diante disso. O valor 
a ser indenizável, tanto pelo 
dano material quanto moral, 
é relativo, mas a condenação 
leva em consideração medidas 
primárias de segurança que a 
empresa deveria ter tomado 
para evitar, além do risco da 
atividade do empregador. A 
condenação segue os requi-
sitos pedagógicos punitivos, 

além do porte econômico da 
empresa, por isso que falo que 
é relativo,” explica o advogado 
Lamarck Sousa.

De acordo com a Conso-
lidação das Leis do Trabalho 
(CLT), em seu artigo 483, alí-
nea “b”, o falecimento de um 
empregado resulta na resci-
são automática do contrato de 
trabalho. Portanto, é necessá-
rio formalizar a rescisão e en-
cerrar todas as obrigações tra-
balhistas do empregador em 
relação ao falecido.

Além disso, conforme os 
artigos 462, 146, 147 e 7o, inci-
so VIII da Constituição Fede-
ral, é importante que os her-
deiros ou sucessores legais do 
empregado morto entrem em 
contato com a empresa para 
solicitar o pagamento do sal-
do de salário, férias propor-
cionais e vencidas, bem como 
o 13o salário proporcional aos 
meses trabalhados no ano da 

morte, além de direitos adi-
cionais que o empregado pos-
sa ter, como participação nos 
lucros ou resultados, bônus, 
dentre outros.

Por fim, o advogado ad-
verte ainda que é importan-
te verificar ainda o dispos-
to nos documentos coletivos 
de trabalho, que podem ser 
convenções ou acordos cole-
tivos celebrados pelos sindi-
catos da categoria profissio-
nal do empregado. Segundo 
ele, esses documentos, geral-
mente, conferem direitos adi-
cionais aos previstos em leis, 
tais como auxílio funeral, por 
exemplo.

Medidas de proteção
Além dos prejuízos huma-

nos às famílias, os acidentes de 
trabalho elevam os gastos do 
sistema de saúde e do seguro 
social e, no setor privado, em 
uma enorme redução da pro-
dutividade derivada de dias 
perdidos de trabalho acumu-

lados. No caso do Brasil, esti-
mativas da OIT apontam que 
essas ocorrências causam a 
perda aproximada de 4% do 
Produto Interno Bruto (PIB) 
global a cada ano.

Para Joseilson Carlos, téc-
nico em segurança e saúde 
no trabalho, a ocorrência de 
acidentes de trabalho deve 
ser combatida a todo custo e, 
para tanto, é importante que 
as empresas adotem medi-
das de proteção individuais 
e coletivas, bem como invis-
tam em fiscalizações, treina-
mentos e conscientização dos 
empregados acerca da impor-
tância do uso de equipamen-
tos de proteção e do fiel segui-
mento das regras de saúde e 
segurança do trabalho, possi-
bilitando um ambiente de tra-
balho saudável e seguro para 
todos os empregados.

“As empresas ou chão de 
fábrica têm, por obrigação, 
de treinar os seus funcioná-
rios para as atividades que 
serão desenvolvidas no dia 
a dia. Além de junto com a 
equipe de segurança e saú-
de no trabalho mostrar e co-
brar uso do EPI (equipamen-
tos de proteção individual) e 
o EPC (equipamentos de pro-
teção coletivo), a fim de evitar 
ou minimizar os riscos de aci-
dentes no trabalho e até uma 
morte. Vale ressaltar que a in-
tegridade física e mental dos 
empregados é o mais impor-
tante pra todos nós,” destaca.

Joseilson Carlos dá algu-
mas dicas: utilizar os EPIs; 
manter áreas de circulação 
desobstruídas; desobstruir o 
acesso aos equipamentos de 
emergência (macas, extinto-
res etc.); informar ao superior 
imediato sobre a ocorrência 
de incidentes para que o pro-
blema seja corrigido e futuros 
acidentes evitados; executar 
atividades de risco somente 
se estiver habilitado; não im-
provisar ferramentas; evitar 
fazer brincadeiras durante 
as atividades de trabalho que 
exijam foco total; e orientar os 
novos trabalhadores sobre os 
riscos das atividades.

E mais: ter cuidado com 
tapetes em áreas de circula-
ção; não retirar os EPCs das 
máquinas e equipamentos; 
não fumar em locais proibi-
dos; evitar o uso de adornos, 
como anéis, alianças, corren-
tes etc.; evitar a pressa para 
não se expor a risco de maior 
nível; conferir máquinas ou 
equipamentos de trabalho 
antes de iniciar as ativida-
des; ao sentar-se, verificar a 
firmeza e a posição das cadei-
ras; e não deixar objetos caí-
dos no chão.

Ton Ferreira
(Everton da
Silva Ferreira)
(?)/1/2024 – Aos 
34 anos. Músico e 
cantor sertanejo 
estava desaparecido e seu corpo foi 
encontrado em um terreno baldio em 
São José dos Campos (SP), no dia 12 
de janeiro, com “sinais de suicídio”, 
segundo a polícia. Ele teria sido 
visto pela última vez no último dia 
5. Tinha quase 20 anos de carreira, 
com trajetória musical iniciada aos 
15 anos de idade.

Foto: Arquivo Pessoal

Verônica Mendes
de Lima Gomes
11/1/2024 – Aos 
49 anos, em João 
Pessoa (PB), vítima 
de feminicídio. 
Estava internada depois que havia 
sido baleada na cabeça pelo ex-
marido no dia 8 de janeiro. Ele teria 
premeditado o crime por não aceitar 
o fim do relacionamento.

Foto: Paraíba Já

Mayara Valéria 
Barros
12/1/2024 – Aos 
37 anos, em João 
Pessoa (PB), 
assassinada. Era 
gerente de um restaurante no 
Mangabeira Shopping e foi morta 
a tiros por um homem que teria se 
sentido rejeitado em uma entrevista 
de emprego. Ela era natural de Vila 
Velha (ES).

Foto: Redes Sociais

Marcus Antônio
Ribeiro Pereira
13/1/2024 – Aos 40 
anos, em Sousa 
(PB), vítima de 
atropelamento. 
Lutador e treinador de jiu-jitsu, que 
morava em Salvador (BA) e estava 
na cidade para visitar familiares 
e amigos, morreu após um carro 
desgovernado ter invadido a 
calçada e atingir clientes de um 
espetinho. Outra pessoa ficou ferida 
no atropelamento.

Foto: Blog do Levi

Zé Vicente
5/1/2024 – Aos 89 
anos, em Cajazeiras 
(PB), por problemas 
respiratórios. 
Poeta repentista 
cajazeirense comandou um 
programa na Rádio Difusora por 
54 anos. Deixa a esposa Ilza Lira e 
cinco filhos.

Foto: Internet

Gean Mendonça 
Monteiro
5/1/2024 – Aos 32 
anos, em Teixeira 
(PB), por afogamento. 
Morreu em um 
açude, após ter ingerido bebida 
alcoólica e entrar na água mesmo 
sem saber nadar.

Foto: Teixeira em Foco

Abraão Vitoriano
7/1/2024 – Aos 35 
anos, em Santa 
Helena (PB), por 
suicídio. Corpo do 
professor e poeta 
foi encontrado por familiares no 
interior de sua casa. Era graduado 
em Letras pela Universidade 
Federal de Campina Grande 
(UFCG), no Campus de Cajazeiras. 
Deixou três livros publicados e 
foi professor universitário e do 
Ensino Fundamental, também em 
Cajazeiras.

Foto: Repórter PB

Jean Carlos 
Carvalho
7/1/2024 – Aos 48 
anos, em Campina 
Grande (PB), vítima 
de homicídio. Morreu 
ao ser esfaqueado por um amigo 
com quem bebia na zona rural da 
cidade.

Foto: Reprodução

Riquelme Eduardo 
Monteiro
7/1/2024 – Aos 22 
anos, no Conde 
(PB), assassinado. 
Agricultor foi morto 
a tiros em uma praça da Praia de 
Tabatinga por uma dupla que estava 
em uma motocicleta. Ele residia em 
Alhandra (PB). Outro jovem também 
ficou ferido no ataque.

Foto: Reprodução

Christine Yufon
7/1/2024 – Aos 
100 anos, em São 
Paulo (SP). Modelo 
e artista chinesa 
radicada no Brasil 
desde 1951, onde criou um nome 
sólido na moda. Na mesma década, 
ela trabalhou como modelo para 
estilistas como Dener Pamplona 
Abreu no Brasil e na França. Nos 
anos de 1980, a artista passou a se 
dedicar à escultura e produziu peças 
em bronze, madeira e pedra, ao se 
inspirar em seu passado na China. 
Tornou-se em uma das principais 
designers de acessórios do país, 
além de referência como professora 
de etiqueta e postura.

Foto: Celso Tavares

Lusângela Azevêdo 
lusangela013@gmail.com

Aforismo
“Não penso na minha morte, 
evito pensar. A morte não há. 

Eu tenho medo de morrer, 
todos nós temos. Tenho filho.”

(Fernanda Torres)
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00027/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00027/2023, que objetiva: Aquisição de materiais de 
construção, hidráulico e elétricos diversos; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: CARROCERIAS CAVALCANTE COMERCIO DE MADEIRA LTDA - R$ 106.611,70; 
CENTRAL ATACADO LTDA - R$ 192.260,30; DELVALLE MATERIAIS ELETRICOS LTDA ME - R$ 
23.627,30; GUSTAVO XAVIER GARCEZ - R$ 7.885,00; MACROMMERCE LTDA - R$ 40.625,30; 
MEGALUX MATERIAL ELETRICO LTDA - R$ 3.525,00; RUTHI DOS SANTOS LIMA - R$ 77.182,50; 
TACIEL DA SILVA SANTOS - R$ 515.980,98.

Araruna - PB, 12 de Janeiro de 2024
VITAL DA COSTA ARAÚJO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00028/2023, que objetiva: Aquisição de materiais de 
expediente; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: DISTRIBUIDORA 
TRIUNFO EIRELI - R$ 247.264,50.

Araruna - PB, 12 de Janeiro de 2024
VITAL DA COSTA ARAÚJO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00029/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00029/2023, que objetiva: Aquisição de peças 
diversas, serviços mecânicos e elétricos; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: PERICLES CARNEIRO DE OLIVEIRA – ME - R$ 360.800,00.

Araruna - PB, 12 de Janeiro de 2024
VITAL DA COSTA ARAÚJO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00030/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00030/2023, que objetiva: Aquisição de um 
caminhão compactador; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: FORZA 
DISTRIBUIDORA DE MAQUINAS LTDA - R$ 632.000,00.

Araruna - PB, 12 de Janeiro de 2024
VITAL DA COSTA ARAÚJO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00031/2023, que objetiva: Aquisição de peças 
diversas para máquinas pesadas; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: PAULO C LOPES – ME - R$ 610.819,10; SEMEA COMERCIO DE PEÇAS E SERVIÇOS PARA 
AUTOS LTDA – EPP - R$ 56.910,00.

Araruna - PB, 12 de Janeiro de 2024
VITAL DA COSTA ARAÚJO

Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00127/2023
Torna público que fará realizar através da  Pregoeira Sustituta e Equipe de Apoio, por meio do 

site www.licitacaocabedelo.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de para: AQUISIÇÃO DE INSUMOS DE LAVANDERIA HOS-
PITALAR PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO HOSPITAL E MATERNIDADE MUNICIPAL 
PE. ALFREDO BARBOSA NO ÂMBITO DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDE-
LO–PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 26 de Janeiro de 2024. Início da fase de 
lances: 09:15 horas do dia 26 de Janeiro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto 
Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 Às 14:00h dos dias úteis, telefone: (083) 98876–2406.E-mail: 
sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br . Edital: https://cabedelo. pb.gov.br/portal-da-transparencia/; 
www.tce.pb.gov.br; www.licitacaocabedelo.com.br.

Cabedelo - PB, 15 de Janeiro de 2024
RENATA SALGADO ARAGÃO

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 90001/2024 - 981975
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Joca Claudino, S/N - Tancredo Neves– Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, por meio 
do site https://www.gov.br/compras/pt-br/, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo 
menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA CIVIL PARA A 
EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE REFORMA E AMPLIAÇÃO DA ESCOLA JOSÉ MARTINS DE 
OLIVEIRA NO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS–PB. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 
31 de Janeiro de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Refe-
rência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 14.133/21; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.E-mail: 
cplprefeituracajazeiras@gmail.com. Edital: https://cajazeiras.pb.gov.br/licitacao.php; www.tce.pb.gov.
br; https://www.gov.br/compras/pt-br/; www.gov.br/pncp.

Cajazeiras - PB, 15 de Janeiro de 2024
MARIA DO SOCORRO DELFINO PEREIRA 

Secretaria

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 90002/2024 - 981975
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Joca Claudino, S/N - Tancredo Neves– Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, por meio 
do site https://www.gov.br/compras/pt-br/, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo 
menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA CIVIL PARA A 
EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE REFORMA E AMPLIAÇÃO DA ESCOLA JOSÉ ANTONIO DIAS 
NO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS–PB. Abertura da sessão pública: 12:00 horas do dia 31 de Janeiro 
de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.E-mail: cplprefeituracajazeiras@
gmail.com. Edital: https://cajazeiras.pb.gov.br/licitacao.php; www.tce.pb.gov.br; https://www.gov.br/
compras/pt-br/; www.gov.br/pncp.

Cajazeiras - PB, 15 de Janeiro de 2024
MARIA DO SOCORRO DELFINO PEREIRA

Secretaria

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
RATIFICAÇÃO

ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00013/2023
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preços 
nº AD00013/2023, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO PARA FORNECER 
GÊNEROS ALIMENTÍCIOS, PARA ATENDER AS DEMANDAS COMO: MERENDA ESCOLAR E 
DEMAIS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO, COM A PARTICIPAÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: MAIS ESTOQUE COMERCIO E 
DISTRIBUIDORA EIRELI - R$ 602.417,50.

Cuité de Mamanguape - PB, 28 de Dezembro de 2023
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
RATIFICAÇÃO

ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00014/2023
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preços nº 
AD00014/2023, que objetiva: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GENEROS ALIMEN-
TICIOS; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: MAIS ESTOQUE COMERCIO E 
DISTRIBUIDORA EIRELI - R$ 413.455,00.

Cuité de Mamanguape - PB, 28 de Dezembro de 2023
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
RATIFICAÇÃO

ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00015/2023
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui 

o processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro 
de Preços nº AD00015/2023, que objetiva: SISTEMA REGISTRO DE PREÇOS PARA 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO PARA FORNECER GÊNEROS ALIMENTÍCIOS, 
PARA ATENDER AS DEMANDAS COMO: MERENDA ESCOLAR E DEMAIS SECRETARIAS 
DO MUNICÍPIO, COM A PARTICIPAÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE; RATIFICO o 
correspondente procedimento em favor de: MAIS ESTOQUE COMERCIO E DISTRIBUIDORA 
EIRELI - R$ 602.417,50.

Cuité de Mamanguape - PB, 28 de Dezembro de 2023
MARIA ROSEMARY FARIAS LIMA

Secretária e Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GENEROS ALIMENTICIOS. FUN-
DAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preços nº AD00014/2023 - Ata de Registro de Preços 
nº 01302/2023, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 00001/2023, 
realizado pelo PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
Federais e Outros do Município de Cuité de Mamanguape: 02.010 Gabinete do Prefeito 02.015 
Secretaria Municipal de Controle Interno 02.020 Secretaria Municipal de Administração 02.030 
Secretaria Municipal de Finanças 02.040 Secretaria Municipal de Infra Estrutura 02.050 Secretaria 
Municipal de Educação 02.080 Sec. Municipal de Agricultura 02.090 Fundo Municiapl de Assistência 
Social 02.100 Secretaria Municipal de Esportes e Lazer 02.110 Sec. Municipal de Meio Ambiente 
02.120 Fundo Municipal de Saude de C Mamanguape 02.130 Sec Municipal de Cultura e Turismo 
02.140 Sec. Municipal de Transportes 3390.30 99 Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuité de 
Mamanguape e: CT Nº 00264/2023 - 29.12.23 - MAIS ESTOQUE COMERCIO E DISTRIBUIDORA 
EIRELI - R$ 413.455,00.

HELIO SEVERINO DE SOUZA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO PARA FORNECER GÊNEROS ALIMENTÍ-
CIOS, PARA ATENDER AS DEMANDAS COMO: MERENDA ESCOLAR E DEMAIS SECRETARIAS 
DO MUNICÍPIO, COM A PARTICIPAÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE. FUNDAMENTO 
LEGAL: Adesão a Registro de Preços nº AD00013/2023 - Ata de Registro de Preços nº 02101/2023, 
decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 00021/2023, realizado pela 
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO. DOTAÇÃO: Recursos Próprios Federais e Outros 
do Município de Cuité de Mamanguape: 02.010 Gabinete do Prefeito 02.015 Secretaria Municipal 
de Controle Interno 02.020 Secretaria Municipal de Administração 02.030 Secretaria Municipal de 
Finanças 02.040 Secretaria Municipal de Infra Estrutura 02.050 Secretaria Municipal de Educação 
02.080 Sec. Municipal de Agricultura 02.090 Fundo Municiapl de Assistência Social 02.100 Secretaria 
Municipal de Esportes e Lazer 02.110 Sec. Municipal de Meio Ambiente 02.120 Fundo Municipal 
de Saude de C Mamanguape 02.130 Sec Municipal de Cultura e Turismo 02.140 Sec. Municipal 
de Transportes 3390.30 99 Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuité de Mamanguape e: CT Nº 
00263/2023 - 29.12.23 - MAIS ESTOQUE COMERCIO E DISTRIBUIDORA EIRELI - R$ 602.417,50.

HELIO SEVERINO DE SOUZA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00038/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00038/2023, que objetiva: Aquisição de 
combustíveis de forma fracionada para a frota de veículos e máquinas desta edilidade, durante o 
exercício de 2024; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: POSTO 
DE COMBUSTIVEL SANTA FE LTDA - R$ 1.581.320,00.

Dona Ines - PB, 02 de Janeiro de 2024
ANTONIO JUSTINO DE ARAÚJO NETO

Prefeito

PRFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
NOTIFICAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 0007/2023
A Prefeitura Municipal de Dona Inês, através de seu Prefeito NOTIFICA a Empresa: CONSTRU-

TORA EXECUTE LTDA - RUA OTACÍLIO DE ALBUQUERQUE, 22 - TORRE - JOAO PESSOA - PB, 
CNPJ nº 48.768.125/0001-92, Vencedora da Tomada de Preços nº 0007/2023, CONTRATO Nº: 
00418/2023-CPL, cujo objetivo é Contratação de empresa especializada no ramo da engenharia civil 
para realizar serviços de manutenção e conservação das 16 escolas da Rede Municipal de Ensino e 
sede da Secretaria Municipal de Educação e Desporto do Município de Dona Inês. Fica a empresa 
notificada do abandono e descumprimento do prazo previsto no cronograma físico financeiro para 
execução do serviço, sendo concedido o prazo de 05 (cinco) dias para retomada e cumprimento do 
serviço contratado, sob pena de rescisão contratual e aplicação das penalidades cabíveis

Publique-se.
Dona Inês/PB, 12 de Janeiro de 2024.

ANTONIO JUSTINO DE ARAÚJO NETO
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, por meio do site www.portaldecom-
praspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição 
de oxigênio medicinal para o Pronto Atendimento Municipal, de forma parcelada para o exercício 
de 2024. Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 29 de Janeiro de 2024. Início da fase de 
lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as altera-
ções posteriores das referidas normas. Informações: das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (53) 97120441.E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. Edital: www.
pmdonaines.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Dona Ines - PB, 12 de Janeiro de 2024
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2023
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00008/2023, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA REALIZAR A COS-
TRUÇÃO DA: PRIMEIRA FASE DA CAPELA PRINCIPAL DO MEMORIAL CRUZ DA MENINA, 
NESTE MUNICIPIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu 
objeto a: A. R. DE SOUSA JUNIOR - R$ 223.073,89. Convocamos a empresa vencedora para no 
prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a 
Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de 
incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores

Dona Ines - PB, 02 de Janeiro de 2024
ANTONIO JUSTINO DE ARAÚJO NETO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de combustíveis de forma fracionada para a frota de veículos e máqui-
nas desta edilidade, durante o exercício de 2024. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 00038/2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Dona Ines:04.122.1001.2002 
(15001000) Manter as atividades do Gabinete do Prefeito /04.122.1001.2004(15001000) –Ma-
nutenção das atividade da Coord. de Controle Interno/04.122.1001.2005 (15001000) Manter as 
Ativ da Secret Adm e Financas/12.361.2007.2016 (15401030) Manter as Atividades da Educação 
Básica – FUNDEB 30%/12.361.2007.2017 (15001001) Manter as Atividades do Ensino Fundament 
al – MDE/13.392.2011.2023 (15001000) Manter Atividades do Setor Cultural/15.452.1001.2039 
(15001000) Manter atividades do Setor de Urbanismo/08.122.0037.2027 (15001000) Manunten-
ção da Secretaria de Assistencia Social e Habitação/08.243.0137.2076 (16600000 Manutenção 
do Programa Crinaça Feliz. (1503390.30.99 Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Dona Inês e: 
CT Nº 00001/2024 - 03.01.24 - POSTO DE COMBUSTIVEL SANTA FE LTDA - R$ 1.581.320,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00011/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00011/2023, que objetiva: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇO – AQUISIÇÃO DE VEICULO AUTOMOTOR, ZERO KM, TIPO PASSEIO, 
VEÍCULO DO TIPO HATCH, 0 KM; VENDIDO POR UMA CONCESSIONÁRIA AUTORIZADA PELO 
FABRICANTE OU PELO PRÓPRIO FABRICANTE, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA 
MUNICIPALIDADE; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: FIORI 
VEICOLO S.A - R$ 239.697,00

Gado Bravo - PB, 08 de Janeiro de 2024
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00012/2023, que objetiva: AQUISIÇÃO DE VEICULO 
AUTOMOTOR, ZERO KM, TIPO AMBULÂNCIA TIPO A – SIMPLES REMOÇÃO TIPO FURGÃO VEN-
DIDO POR UMA CONCESSIONÁRIA AUTORIZADA PELO FABRICANTE OU PELO PRÓPRIO FA-
BRICANTE CONFORME A PROPOSTA DO MINISTERIO DA SAÚDE Nº 11136097000123004/2023, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA MUNICIPALIDADE; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: FIORI VEICOLO S.A - R$ 274.999,00

Gado Bravo - PB, 08 de Janeiro de 2024
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
ATA DE REGISTRO

DE PREÇOS Nº: RP 07001/2023
AOS 08 DIAS DO MÊS DE JANEIRO DE 2024, na sede da Comissão Permanente de Licitação 

da PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO, Estado da Paraíba, localizada na José Mariano 
Barbosa - Centro - Gado Bravo - PB, nos termos da Lei Federal nº 10.520, de 17 de Julho de 2002 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666, de 21 de Junho de 1993; Lei Complementar nº 123, de 
14 de Dezembro de 2006; Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013; Decreto Federal nº 
10.024, de 20 de Setembro de 2019; e legislação pertinente, consideradas as alterações posterio-
res das referidas normas; e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão 
Eletrônico nº 00011/2023 que objetiva o registro de preços para: SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇO – AQUISIÇÃO DE VEICULO AUTOMOTOR, ZERO KM, TIPO PASSEIO, VEÍCULO DO TIPO 
HATCH, 0 KM; VENDIDO POR UMA CONCESSIONÁRIA AUTORIZADA PELO FABRICANTE OU 
PELO PRÓPRIO FABRICANTE, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA MUNICIPALIDADE; 
resolve registrar o preço nos seguintes termos: Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de 
Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO - CNPJ nº 01.612.651/0001-03 
- FIORI VEICOLO S.A - 35.715.234/0008-76 - Valor: R$ 239.697,00

Gado Bravo - PB, 08 de Janeiro de 2024
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO – AQUISIÇÃO DE VEICULO AUTOMOTOR, ZERO 
KM, TIPO PASSEIO, VEÍCULO DO TIPO HATCH, 0 KM; VENDIDO POR UMA CONCESSIONÁRIA 
AUTORIZADA PELO FABRICANTE OU PELO PRÓPRIO FABRICANTE, PARA ATENDER AS NE-
CESSIDADES DESTA MUNICIPALIDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00011/2023. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE GADO BRAVO: 02.006 – SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO – 02006.12.361.1005.1004 – AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS PARA EDUCAÇÃO – 05.005–
FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE – 05005.10.301.1004.1023 – AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E 
VEÍCULOS PARA SAÚDE – 02.003–SECRETARIA DE ADMINISTRACAO – 02003.04.122.2001.2003 
– COORDENAR E MANTER AS ATIVIDADES ADMINISTRATIVAS – 44.90.52 – EQUIPAMENTOS E 
MATERIAL PERMANENTE VIGÊNCIA: até 08/01/2025. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE GADO BRAVO e: CT Nº 07001/2023 - 08.01.24 - FIORI VEICOLO S.A - R$ 239.697,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEICULO AUTOMOTOR, ZERO KM, TIPO AMBULÂNCIA TIPO 
A – SIMPLES REMOÇÃO TIPO FURGÃO VENDIDO POR UMA CONCESSIONÁRIA AUTORI-
ZADA PELO FABRICANTE OU PELO PRÓPRIO FABRICANTE CONFORME A PROPOSTA DO 
MINISTERIO DA SAÚDE Nº 11136097000123004/2023, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DESTA MUNICIPALIDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00012/2023. DOTAÇÃO: 
05.005–FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE – 05005.10.301.1004.1023 – AQUISIÇÃO DE EQUIPAMEN-
TOS E VEÍCULOS PARA SAÚDE – CONFORME A PROPOSTA DO MINISTERIO DA SAÚDE Nº 
11136097000123004/2023 – 44.90.52 – EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: 
até 08/06/2024. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO e: CT 
Nº 07101/2023 - 08.01.24 - FIORI VEICOLO S.A - R$ 274.999,00.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

IN00007/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00007/2024, que objetiva a CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAL ESPECIALIZADO EM SERVIÇO 
DE AUDITORIA PARA FINS ANÁLISE DAS INFORMAÇÕES E DADOS QUE SÃO PRODUZIDOS 
NOS PROCEDIMENTOS AMBULATORIAIS REALIZADOS NO AMBITO DA SECRETARIA DE 
SAÚDE DO MUNICÍPIO DE GUARABIRA/PB, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA. RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a ISIS MILANE BATISTA DE LIMA– CPF 
n° 060.868.174-13 – Valor: R$ 48.000,00 – Quarenta e Oito Mil Reais.

Guarabira - PB, 15 de janeiro de 2024.
HARLANNE HERCULANO MARINHO

Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

IN00008/2024
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00008/2024, 
que objetiva a Contratação do Artista “BARTÔ GALENO”, para se apresentar no Palco do Brega da 
tradicional Festa de Nossa Senhora da Luz no dia 03 de Fevereiro de 2024, no Parque do Poeta 
Ronaldo Cunha Lima, Guarabira/PB. RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a MARIA DO SOCORRO FERNANDES DA SILVA - ME – CNPJ n° 45.468.645/0001-91 
– Valor: R$ 35.000,00 - Trinta e Cinco Mil Reais

Guarabira - PB, 15 de janeiro de 2024.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE RETOMADA DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00104/2023

A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA, através da Pregoeira e sua Equipe de Apoio 
torna público para conhecimento dos interessados nos termos e disposições da Lei 8.666/93 e suas 
alterações, bem como toda legislação correlata, que fará RETOMADA no dia 17 de Janeiro de 2024 
às 10h da licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL nº 00104/2023, destinada a Locações de 
caçambas/outros para melhor atender as necessidades da Administração no exercício de 2024. Maiores 
Informações pelo e-mail licitacao@guarabira.pb.gov.br, ou na CPL no endereço, RUA ANTONIO AN-
DRÉ, 39 - CENTRO - GUARABIRA - PB, no horário de expediente normal das 08h00min às 12h00min.

Guarabira, 15 de Janeiro de 2024.
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAL ESPECIALIZADO EM SERVIÇO DE AUDI-
TORIA PARA FINS ANÁLISE DAS INFORMAÇÕES E DADOS QUE SÃO PRODUZIDOS NOS 
PROCEDIMENTOS AMBULATORIAIS REALIZADOS NO AMBITO DA SECRETARIA DE SAÚDE 
DO MUNICÍPIO DE GUARABIRA/PB, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA.  FUNDAMENTO 
LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00007/2024. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS. Dotação 
consignada no orçamento vigente 2024. Elemento de despesa - 3.3.90.36.01 - Outros Serviços de 
Terceiros - Pessoa Física. VIGÊNCIA: Dezembro de 2024. PARTES CONTRATANTES: FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA e ISIS MILANE BATISTA DE LIMA- CT Nº 00008/2024 
– 15.01.2024 - R$ 48.000,00 – Quarenta e Oito Mil Reais.

HARLANNE HERCULANO MARINHO
Gestora

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00007/2024.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAL ESPECIALIZADO EM SERVIÇO DE AUDI-

TORIA PARA FINS ANÁLISE DAS INFORMAÇÕES E DADOS QUE SÃO PRODUZIDOS NOS 
PROCEDIMENTOS AMBULATORIAIS REALIZADOS NO AMBITO DA SECRETARIA DE SAÚDE 
DO MUNICÍPIO DE GUARABIRA/PB, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA.

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 74, inciso III, alínea “c” da Lei Federal nº 14.133/21 e suas alterações.
AUTORIZAÇÃO: Gestora
RATIFICAÇÃO: Gestora, em 15/01/2024.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
EXTRATO

DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAL ESPECIALIZADO EM SERVIÇO DE AUDI-

TORIA PARA FINS ANÁLISE DAS INFORMAÇÕES E DADOS QUE SÃO PRODUZIDOS NOS 
PROCEDIMENTOS AMBULATORIAIS REALIZADOS NO AMBITO DA SECRETARIA DE SAÚDE 
DO MUNICÍPIO DE GUARABIRA/PB, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA.  FUNDAMENTO 
LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00007/2024. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS. Dotação 
consignada no orçamento vigente 2024. Elemento de despesa - 3.3.90.36.01 - Outros Serviços de 
Terceiros - Pessoa Física. VIGÊNCIA: Dezembro de 2024. PARTES CONTRATANTES: FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA e ISIS MILANE BATISTA DE LIMA- CT Nº 00008/2024 
– 15.01.2024 - R$ 48.000,00 – Quarenta e Oito Mil Reais.

HARLANNE HERCULANO MARINHO
Gestora

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA 
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00007/2024.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAL ESPECIALIZADO EM SERVIÇO DE AUDI-

TORIA PARA FINS ANÁLISE DAS INFORMAÇÕES E DADOS QUE SÃO PRODUZIDOS NOS 
PROCEDIMENTOS AMBULATORIAIS REALIZADOS NO AMBITO DA SECRETARIA DE SAÚDE 
DO MUNICÍPIO DE GUARABIRA/PB, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA.

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 74, inciso III, alínea “c” da Lei Federal nº 14.133/21 e suas alterações.
AUTORIZAÇÃO: Gestora
RATIFICAÇÃO: Gestora, em 15/01/2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL

Nº 00070/2023
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00070/2023, para o dia 1º de 

Fevereiro de 2024 às 12:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Gov. Flavio Ribeiro, 
19 - Centro - Gurinhém - PB. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. E-mail: licitacaogurinhem@gmail.com.

Gurinhém - PB, 12 de Janeiro de 2024
RAFAEL LOPES DE CARVALHO LEITE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00071/2023
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00071/2023, para o dia 1º de 

Fevereiro de 2024 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Gov. Flavio Ribeiro, 
19 - Centro - Gurinhém - PB. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. E-mail: licitacaogurinhem@gmail.com.

Gurinhém - PB, 15 de Janeiro de 2024
RAFAEL LOPES DE CARVALHO LEITE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA
SUSPENSÃO DAS ABERTURAS

DOS ENVELOPES DE PROPOSTAS
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2023

OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil, para execução dos 
serviços de construção de Um Parque Urbano no Município de Itatuba-PB. O Presidente da CPL 
comunica a suspensão da sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Prevista para 
o dia 16/01/2024, às 10h00  horas,  que ocorreria no mesmo local da primeira reunião. Justificativa: 
Razões de interesse público -  Desde já informo que a nova data para Abertura dos Envelopes de 
Proposta será Publicada no mesmo meios de comunicações . Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Ita-
tuba - PB, no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3398–1020. E-mail: 
licitacao@itatuba.pb.gov.br.

Itatuba - PB, 15 de Janeiro de 2024.
JOSÉ LUKAS PEREIRA DE SOUZA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 06.078/2023

A SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO DE JOÃO PESSOA, através do Pregoeiro, torna 
público para conhecimento dos interessados que a licitação na modalidade Pregão Eletrô-
nico nº 06-078/2023, tipo Menor Preço, cujo objeto é o “AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
MÉDICOS-HOSPITALARES E MATERIAIS PERMANENTES DIVERSOS PARA ATENDER O 
HOSPITAL MUNICIPAL SANTA ISABEL PARA ATENDER A SECRETARIA MUNICIPAL DE 
SAÚDE - SMS, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E 
SEUS ANEXOS”, foi FRACASSADA.

João Pessoa, 15 de janeiro de 2024.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 06.066/2023

CHAVE GGM: 2BWE-ZW0Z-6208-15AP
Acatando relatório apresentado pela Pregoeira desta Secretaria, que trata do Processo 

Administrativo Nº: 7.283/2023, cujo objeto é o “REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE AGENTE 
DE INTEGRAÇÃO DE ESTAGIÁRIOS DE NÍVEL MÉDIO DE EDUCAÇÃO PROFISSIONAL E SU-
PERIOR E SEGURO DE VIDA PARA OS ESTAGIÁRIOS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DOS ORGÃOS/ENTIDADES DEMANDANTES, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTA-
BELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS”, HOMOLOGO o procedimento licitatório em epígrafe 
em favor da Empresa: ÚNICA FACILITIES E SERVIÇOS LTDA – CNPJ nº: 07.564.924/0001-60, 
no item 01 pelo valor mensal de R$ 13.356,20 (treze mil trezentos e cinquenta e seis reais e vinte 
centavos) e no item 02 pelo valor mensal de R$ 840,60 (oitocentos e quarenta reais e sessenta 
centavos). Perfazendo o valor global anual de R$ 170.361,60 (cento e setenta mil trezentos e 
sessenta e um reais e sessenta centavos). 

João Pessoa/PB, 15 de janeiro de 2024.
ARIOSVALDO DE ANDRADE ALVES

Secretário de Administração

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2023

Torna público o ADIAMENTO da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00038/2023, por 
menor preço por itens, com objeto, serviços de exames por imagem para o ano de 2024. A abertura 
estava prevista dia 19/01/2024 às 08:30 horas, será realizada dia 29/01/2024 às 08:30 horas a rua 
Pres. João Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.pedrabranca.pb.gov.
br, www.tce.pb.gov.br e demais informações pelo e-mail pedrabrancacpl@gmail.com.

Pedra Branca - PB, 15 de janeiro de 2024
Severino Luiz de Caldas 

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DO CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO
Nº 00044/2023

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 
CONTRATADA: APOGEU CENTER COMERCIAL DE PRODUTOS HOSPITALARES E MEDI-

CAMENTOS LTDA - CNPJ Nº 02.911.193/0001-68
Objeto: contratação de empresa especializada para aquisição de material odontológico para 

manutenção da demanda da secretaria de saúde da Prefeitura Municipal de Piancó – PB, durante 
o exercício de 2024.

Valor global: R$ R$ 17.264,00 (dezessete mil duzentos e sessenta e quatro reais).                       
Piancó-PB, 12 de janeiro de 2024

Daniel Galdino de Araújo Pereira
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DO CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO
Nº 00055/2023

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 
CONTRATADA: PB SIGNS COMERCIO DE PLASTICOS LTDA - CNPJ: 48.052.079/0001-20 
Objeto: Contratação de empresa especializada para prestar serviços de impressão e instalação 

de comunicação visual destinados a todas as Secretarias do Município de Piancó-PB, durante o 
exercício de 2024.

Valor global: R$ R$ 1.424.500,00 (Um Milhão, Quatrocentos e Vinte e Quatro mil e Quinhentos 
reais).                       

Piancó-PB, 10 de janeiro de 2024
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DO CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO
Nº 00056/2023

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 
CONTRATADA: PB SIGNS COMERCIO DE PLASTICOS LTDA - CNPJ: 48.052.079/0001-20 
Objeto: Contratação de empresa especializada para prestar serviços de impressão destinados 

a todas as Secretarias do Município de Piancó-PB, durante o exercício de 2024.
Valor global: R$ R$ 379.541,00 (trezentos e setenta e nove mil, quinhentos e quarenta um reais).                       

Piancó-PB, 10 de janeiro de 2024
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DO CONTRATO

CONCORRÊNCIA Nº 00005/2023
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 
CONTRATADA: J ANDRADE LTDA - CNPJ sob n.º 07.367.680/0001-25
Objeto: Pavimentação em paralelepípedo das comunidades ferrão e cantinho do município de 

Piancó-PB, através do Contrato de Repasse nº 939629/2022/MDR/CAIXA.
Valor global: R$ 398.000,00 (trezentos e noventa e oito mil reais).

Piancó-PB, 15 de janeiro de 2024
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito
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PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ

EXTRATO DO CONTRATO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00045/2023

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 
CONTRATADA: DANIEL KIM COMERCIO DE ARTIGOS DE ILUMINACAO - CNPJ: 

46.452.081/0001-61
Objeto: contratação de empresa especializada para aquisição de materiais de consumo e 

equipamentos de elétrica, hidráulico e engenharia, destinados a manutenção das secretarias da 
Prefeitura Municipal de Piancó – PB, durante o exercício de 2024.

Valor global: R$ R$ 22.100,00 (vinte e dois mil e cem reais).                      
Piancó-PB, 12 de janeiro de 2024

Daniel Galdino de Araújo Pereira
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2024
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Vicente Neri, 78 - Centro - Prata - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, lici-
tação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS E DERIVADOS DO 
PETRÓLEO. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 29 de Janeiro de 2024. Início da fase 
de lances: 09:05 horas do dia 29 de Janeiro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3390–1126.E-mail: cplpmprata@
gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Prata - PB, 15 de Janeiro de 2024
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00026/2023, que objetiva: CONFECÇÃO DE 
PRÓTESES DENTÁRIAS PARA ATENDER A DEMANDA DE REABILITAÇÃO DOS PACIENTES DA 
REDE PÚBLICA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO PARA O ANO DE 2024; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: ALINE AGUIAR ROCHA - R$ 64.200,00.

Remígio - PB, 10 de Janeiro de 2024
FRANCISCO ANDRÉ ALVES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2023
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00026/2023, que objetiva: CONFECÇÃO DE 
PRÓTESES DENTÁRIAS PARA ATENDER A DEMANDA DE REABILITAÇÃO DOS PACIENTES DA 
REDE PÚBLICA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO PARA O ANO DE 2024; ADJUDICO o seu objeto a: ALINE 
AGUIAR ROCHA - R$ 64.200,00.

Remígio - PB, 08 de Janeiro de 2024
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2023
PROCESSO ADMINÍSTRATIVO Nº 231214PP00026

Objeto: REGISTRAR OS PREÇOS para eventual CONFECÇÃO DE PRÓTESES DENTÁRIAS 
PARA ATENDER A DEMANDA DE REABILITAÇÃO DOS PACIENTES DA REDE PÚBLICA DE 
SAÚDE DO MUNICÍPIO PARA O ANO DE 2024. – todo o procedimento realizado, que decidiu pela 
classificação pelo menor preço da empresa: ALINE AGUIAR ROCHA, CNPJ: 26.572.822/0001-30, 
referente aos itens – 01,02, 03 e 04: - no valor de - R$ 64.200,00 (SESSENTA E QUATRO MIL E 
DUZENTOS REAIS)

Ata completa encontra-se no site da prefeitura de Remígio, no diário municipal de janeiro de 2024.
Remígio - PB, 15 de janeiro de 2024

FRANCISCO ANDRE ALVES
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE PREGÃO

ELETRÔNICO Nº 00002/2024
OBJETO: aquisição parcelada de peças para Veículos Leves, Pesados, Maquinário e Implementos 

agrícolas a serviço do Município de Santa Luzia/PB.
TIPO: MENOR PREÇO. 
DATA DA ABERTURA: 29/01/2024 - HORÁRIO: 08:30 HORAS.
Legislação Aplicável: Lei Nº 14.133/21 e subsidiárias.
LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br.
Modo de Disputa: Aberto.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Sala da Comissão de Licitação, no Prédio Sede 

da Prefeitura “Paço Quipauá”, das 08:00 às 12:00hs, no endereço Praça Estanislau de Medeiros, 
s/nº, Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP nº 58.600-000, ou pelo 
Fone: (83) 3461-2299. E-mail: licitacao@santaluzia.pb.gov.br.

Santa Luzia/PB, 15 de janeiro de 2024.
Jonas Pereira de Andrade

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2024
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de combustíveis (ga-

solina comum e óleo diesel s10), destinado ao abastecimento dos veículos do município de 
São Bentinho e do Fundo Municipal de Saúde que viajam para as cidades de João Pessoa, 
Campina Grande e adjacências, sejam próprios, locados ou a disposição do município de São 
Bentinho/PB, Recursos: previstos no orçamento vigente. Data e local, 08:30 horas do dia 30 
de Janeiro de 2024, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br. E-mail: saoben-
tinhopb.licitacoes@gmail.com. Edital: www.saobentinho.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br.

São Bentinho - PB, 15 de Janeiro de 2024
JUCIÊ VIEIRA HERCULANO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2024
OBJETO: Prestação dos serviços na transmissão de sinal de internet destinado a manutenção 

das atividades das diversas secretarias do Município de São Bentinho/PB, Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Data e local, 08:30 horas do dia 31 de Janeiro de 2024, por meio do site 
www.portaldecompraspublicas.com.br. E-mail: saobentinhopb.licitacoes@gmail.com. Edital: www.
saobentinho.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br.

São Bentinho - PB, 15 de Janeiro de 2024
JUCIÊ VIEIRA HERCULANO

Pregoeiro Oficial

O Sr. JULIÃO VINICIOS GAMA SANTOS DE FIGUEIREDO, CPF de nº. 078.876.144-73, torna 
público que requereu da SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente de Conde/PB a LICENÇA DE INS-
TALAÇÃO (LI) e LICENÇA PRÉVIA (LP), para a construção de uma edificação residencial unifamiliar 
com área total construída de 283,03 m², cuja obra é situada na Qd. D, Lt. 16, Condomínio Chácaras 
de Carapibus, Loteamento Cidade Balneário Novo Mundo, Jacumã, Conde/PB, CEP 58.322-000.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2024
LEI Nº 14.133/21

A Prefeitura Municipal de São José do Bonfim – PB, torna público a licitação sob moda-
lidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço por item, para: Aquisição de medicamentos 
não constantes no rol da Farmácia Básica destinados a doação no Município de São José 
do Bonfim/PB. Data e horário do início da disputa: 09:30hs/mim do dia 29/01/2024. Fun-
damento legal: Lei 14.133/21 e subsidiárias. LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.
portaldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. Outros esclarecimentos poderão 
ser fornecidos na sede da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de 
Licitação, Rua José Ferreira, 05 - Centro - São José do Bonfim – PB e e-mail: licitacao@
saojosedobonfim.pb.gov.br.

São José do Bonfim – PB, 15 Janeiro de 2024.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2024
LEI Nº 14.133/21

A Prefeitura Municipal de São José de Espinharas – PB, torna público a licitação sob mo-
dalidade Pregão na forma Eletrônica, do tipo menor preço, para: Aquisição de Medicamentos 
para os programas de assistência farmacêutica básica, programa de hipertensão e diabetes 
e programa de saúde mental para distribuição gratuita nas unidades básicas de saúde do 
Município de São José de Espinharas/PB. Data e horário do início da disputa: 09:30hs/mim do 
dia 30/01/2024. Fundamento legal: Lei 14.133/21 e subsidiárias. LOCAL: Portal de Compras 
Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. Edital: www.por-
taldecompraspublicas.com.br, https://www.gov.br/pncp/pt-br e TCE/PB, Outros esclarecimentos 
poderão ser fornecidos na sede da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do Setor 
de Licitação, na Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas – PB e e-mail: 
licitacao@saojosedeespinharas.pb.gov.br.

São José de Espinharas – PB, 15 de Janeiro de 2024.
José Matheus Paulo Morais

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 001/2024 – LEI 14.133/2021
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 009/2024

OBJETIVO: Contratação de serviços de locação de horas de máquina pesada (retroescavadei-
ra), para atender as atividades e programas da Secretaria Municipal de Infraestrutura e Serviços 
Urbanos de Teixeira/PB.

DATA ENVIO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS: Com início em 16 de Janeiro de 2024 às 
17h00min; DATA DA SESSÃO DE LANCES: 29 de Janeiro de 2024, às 08h30min; LOCAL: Portal 
de Compras Públicas - www.portaldecompraspublicas.com.br

INFORMAÇÕES: Na sala de sessões, localizada no anexo do Centro Administrativo e 
Educacional de Teixeira, Rua José Ramalho Xavier, Centro, Teixeira – PB, em todos os dias 
úteis de segundas às sextas-feiras, das 8h às 13h, os interessados poderão obter o Edital 
exclusivamente pelos site www.teixeira.pb.gov.br, www.portaldecompraspublicas.com.br e pelo 
site do www.tce.pb.gov.br.

Teixeira – PB, 15 de Janeiro de 2024.
CHARLLES MARÇAL SOARES

PREGOEIRO OFICIAL PMT

UNIVERSIDADE ESTADUAL DA PARAÍBA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE PRORROGAÇÃO DE INSCRIÇÃO
EDITAL DE CREDENCIAMENTO PÚBLICO Nº 02/2023

A Comissão de Credenciamento de Artistas e Profissionais da Arte e Cultura, por meio da Por-
taria/UEPB/GR/0631/2023, reconhecendo a importância de garantir a participação abrangente de 
ARTISTAS E PROFISSIONAIS DE ARTE E CULTURA em suas diversas expressões e linguagens, 
decide prorrogar o prazo de inscrições para o Edital de Credenciamento Público nº 02/2023 até 
31 de janeiro de 2024. Essa extensão visa proporcionar mais oportunidades aos interessados em 
contribuir com as atividades promovidas pela PROCULT / UEPB.

A nova cronologia para o processo de credenciamento é a seguinte:

ETAPA PERÍODO
Período de Inscrições Até o dia 31 de janeiro de 2024
Período de Análise da Documentação 01 de fevereiro a 05 de março de 2024
Resultado da Fase de Análise Documental 11 de março de 2024
Interposição de Recursos à Fase de Análise Documental 11 à 15 de março de 2024
Resultado Final dos Artistas Credenciados 22 de março de 2024
Convocação para sorteio 02 de abril
Homologação da Lista de Artistas Credenciados no 
Diário Oficial/PB Até dia 12 de abril de 2024

Convocação para Contratação dos Artistas Conforme demanda interna

O edital e seus anexos encontram-se disponíveis no endereço eletrônico www.uepb.edu.br 
sendo possível solicita-los por meio do endereço eletrônico: procult@setor.uepb.edu.br. TODAS AS 
INFORMAÇÕES ESTÃO DISPOSTAS NO EDITAL DE CHAMADA PÚBLICA. 

Campina Grande, 15 de janeiro de 2024.
Antônio Roberto Faustino da Costa

Presidente da Comissão de Credenciamento

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 12/2023

Registro CGE Nº  23-03026-6
COMUNICADO

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 
Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica ao(s) participante(s) da TOMADA DE PREÇOS Nº 12/2023 (Recuperação Estrutural da 
Laje de Transição, Encontros e Contenção da Ponte sobre o Rio Gurugi em Jacumã no Município 
do Conde), que transcorreu o prazo sem recurso. Em vista disto, a Comissão ratifica sua decisão 
considerando habilitadas as Empresas: AAHBRANT ENGENHARIA E CONSTRUÇÕES LTDA  e 
MOC SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO EIRELI – EPP  e marca reunião para abertura da(s) Proposta(s) 
de Preços para o dia 17/01/2024   às 10:00 horas.

João Pessoa, 15 de janeiro de 2024.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, SIGMA-DL-GERAÇÃO, TRANSMISSÃO E DISTRIBUIÇÃO DE ENERGIA-
-DISPENSA DE LICENÇA=USINA FOTOVOLTAICA=COD.75.500=POTENCIA:147,5KWP=L/
ATV:RUA MANOEL GOMES DE SOUZA,Nº385-CENTRO-MARI-PB. MARI-PB. Processo: 2024-
000193/TEC/DL-0021.

TOMADA DE PREÇOS Nº 10/2023
Registro CGE Nº 23-02763-0

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
ERRATA

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 
Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, comunica 
aos participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº 10/2023 (Pavimentação do Acesso Via de Ligação 
Tambay(Bayeux)/ Várzea Nova(Santa Rita),com 1,70 km de extensão), que após análise detalhada na 
documentação da Proposta de Preços, considera: onde se lê “CONSTRUTORA GURGEL SOARES 
LTDA (*) – R$ 1.920.446,06”, leia-se “CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA (*) – R$ 1.771.885,11”

(*) Valor corrigido pela CPL, respaldada no subitem 29.11.1  “b”  e “c” do edital
A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, no protocolo 

do DER/ PB. Protocolados no DER/PB, presencial ou através do e-mail:protocolo@der.pb.gov.br
João Pessoa, 15 de janeiro de 2024.

Engº Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SERVIÇO SOCIAL DO TRANSPORTE – SEST
SERVIÇO NACIONAL DE APRENDIZAGEM DO TRANSPORTE - SENAT

AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 0011/2023

O Serviço Social do Transporte – SEST e o Serviço Nacional de Aprendizagem do Transporte - 
SENAT, CAJAZEIRAS/PB, comunica aos interessados que realizará em 30 de Janeiro de 2024, as 
10h a abertura dos envelopes contendo a documentação e a proposta de preço a fim de selecionar e 
contratar 01 (uma) empresa especializada em manutenção predial. A presente contratação tem como 
objetivo, a elaboração e execução do Plano de Manutenção Ativa para a Unidade Operacional do 
SEST SENAT Tipologia DN, com área construída de 1.956,77 m2, área de terreno de 10.000,00 m2, 
localizado em Cajazeiras, no estado da Paraíba. O Plano de Manutenção Ativa deverá ser desenvol-
vido pela empresa especializada seguindo o disposto na norma ABNT NBR 5674 - Manutenção de 
edificações — Requisitos para o sistema de gestão de manutenção e ABNT NBR 16.747 - Inspeção 
predial - Diretrizes, conceitos, terminologia e procedimento. A sessão será na Unidade do SEST SE-
NAT Cajazeiras/PB, situado na Rodovia Governador Antônio Mariz, S/N – Km 505 BR 230 –  Bairro 
Jardim Cidade Nova – Cajazeiras/PB. Para retirada do edital e acesso às demais informações, os 
interessados deverão dirigir-se a Unidade do SEST SENAT Cajazeiras/PB, até o dia 29 de Janeiro de 
2024, das 08 às 17hrs, situado Rodovia Governador Antônio Mariz, S/N – Km 505 BR 230 –  Bairro 
Jardim Cidade Nova – Cajazeiras/PB ou solicitar através do e-mail licitacao.dn129@sestsenat.org.br.

Vyctor Giordanno Fernandes do Nascimento
Presidente da Comissão de Licitação

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

SINDICATO INTERMUNICIPAL DOS AGENTES DE TRÂNSITO 
DA PARAÍBA (SINATRAN-PB)

Através do presente edital, convocam-se as Associadas e os Associados do Sindicato Intermu-
nicipal dos Agentes de Trânsito da Paraíba (SINATRAN-PB), abrangidos pela representação da 
base deste Sindicato a reunirem-se em ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA, em primeira 
convocação às 17:00 horas do dia 23 DE JANEIRO DE 2024, terça-feira, e, em segunda convocação, 
caso não haja quórum estatutário para a primeira, às 18:00 horas do mesmo dia, no auditório da 
ACIAP - Associação Comercial e Industrial de Patos, localizado R. José Gomes Alves, 91 - Centro, 
Patos – PB. A Assembleia Extraordinária deliberará sobre a seguinte pauta:

1 – Campanha pela aprovação do plano de carreira e salarial (2024) da categoria dos Agentes 
de Trânsito de Patos- PB;

2- Alterações do estatuto social do sindicado para restringir a base territorial de representação 
para a categoria dos Agentes de Trânsito do município de Patos-PB e alterar a denominação, 
reestruturação e reorganização administrativa do sindicato;

3- Adiar as eleições da diretoria executiva e do conselho fiscal;
4 – Prorrogação do mandato da atual diretoria executiva e conselho fiscal ou nomeação de nova 

diretoria e do conselho fiscal, em caráter provisório, pelo período a ser deliberado pela Assembleia 
Geral Extraordinária;

5 – Em caso de não deliberação dos itens 2, 3 e 4 da pauta poderá ser colocado em votação 
a extinção do sindicato.

Patos-PB, 15 de janeiro de 2024
Cicero Almeida da Silva

Presidente

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE CONCEIÇÃO E 
REGIÃO - CNPJ: 11.986.288/0001-31 - Registro Sindical no 006.221.27436-6 - Rua Manoel Belmiro, 
12 – Centro - CEP: 58.970-000 – Conceição (PB). AVISO CHAPA ELEITA - Em cumprimento ao 
disposto no parágrafo 2.º do Art. 532 da Consolidação das Leis do Trabalho – CLT faço saber que a 
Chapa ELEITA no pleito realizado neste sindicato no dia 12/01/2024 foi a seguinte: CHAPA Nº 01: 1 - 
FRANCISCO CIRILO DE OLIVEIRA – BANCO DO BRASIL S/A; 2 - JOSÉ ASSUELIO CARNEIRO DE 
ARAÚJO – BANCO DO BRASIL S/A; 3 - CRISTIANA PEREIRA DINIZ VIDAL – BANCO DO BRASIL 
S/A;  4 - WEVERTON MANGUEIRA LACERDA – BANCO DO BRASIL S/A; 5 - MANOEL MOREIRA 
DANTAS – CAIXA; 6 - GUSTAVO FILADELFO FERRAZ - BANCO DO BRASIL S/A; 7 - CARLOS 
GERMANO BERNARDINO DOS SANTOS – BNB S/A; 8 - LUIZ GUALBERTO DE LIMA – BNB S/A;  
9 - JEFFERSON SOARES RICARTE – BNB S/A; 10 - SUEDNEY MARTINHO DA SILVA –BNB S/A; 
11 - DANIEL DE ARRUDA ALMEIDA – BANCO DO BRASIL S/A; 12 - ALESSANDRO ZACARIAS DOS 
SANTOS – BANCO DO BRASIL S/A; 13 - FERNANDO ROBSON ALMEIDA - BNB S/A; 14 - IVONE 
MARIA DOS SANTOS – BANCO DO BRASIL S/A; 15 - FRANCISCO ARAÚJO FILHO – BANCO 
DO BRASIL S/A; 16 - PEDRO BARRERO LEMOS – BANCO DO BRASIL S/A; 17 - ARIVALDO DE 
MENDONÇA FALCÃO – BNB S/A; 18 - JAIR NELBY MENDES ARAÚJO – BNB S/A; 19 - JOSÉ 
JARBSON SOARES PINTO – BNB S/A; 20 - PEDRO ADELINO DE MELLO JUNIOR – BNB S/A.

Conceição (PB), 15 de janeiro de 2024.
Francisco Cirilo de Oliveira

Presidente.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº 09.111.618/0001-
01, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a LICENÇA DE INSTALAÇÃO – através do Proc. 2024-000201/TEC/LI-0023 para a construção do 
Conjunto Habitacional, composto por 50 unidades habitacionais com infraestrutura completa no 
município de Princesa Isabel - PB.
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